
ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, за какую 
музыку надо платить 

Ария гостя — 
бесплатно

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда России принял поста-
новление, разъясняющий тонкости рассмотрения спо-
ров по интеллектуальным правам. В масштабном доку-
менте — 182 пункта, более полутора сотен страниц — 
каждый гражданин страны найдет что-то, затрагиваю-
щее лично его.

Например: любите петь или слушать музыку? По 
нынешним временам это не такая безобидная привыч-
ка. Авторские общества зорко следят, чтобы песни не 
звучали бесплатно там, где не положено. По закону, 
если автор не разрешил свободное распространение 
своего произведения, то за публичное исполнение 
нужно платить. 

Случай из судебной практики: скучающая за при-
лавком продавщица включила на телефоне музыку для 
себя. Но так как магазин — общественное место, автор-
ское общество подало в суд и владельцу бизнеса при-
шлось заплатить компенсацию. 

На практике возникает масса нюансов, как 
отличить личное, то есть бесплатное, испол-
нение от публичного, а значит, платного? 

ФОРУМ  Россия готова 
к технологическому 
прорыву 

Академик 
ответит за все

Юрий Медведев 

Россия начинает переход в новый технологический 
уклад, в основе которого искусственный интеллект, ро-
бототехника, биоинженерия, нейронауки, аддитивные 
технологии, персонализированная медицина. Ведущие 
страны уже заняли места в этом поезде, который стреми-
тельно уходит вперед. Увы, у нас многие отрасли нахо-
дятся даже не в нынешнем, а в предыдущем технологиче-
ском укладе. Чтобы успеть впрыгнуть в уходящий эк-
спресс, не остаться на обочине прогресса, от страны тре-
буются колоссальные усилия. Речь идет о независимо-
сти, национальной безопасности страны. Нам надо па-
рировать так называемые большие вызовы и угрозы, ко-
торые они несут для государства и его населения. 

Сложность и масштаб стоящих задач таковы, что их 
нельзя решить, двигаясь уже проторенными дорогами. 
Нужны принципиально идеи, новые знания. Только 
они позволят создать конкурентоспособные на миро-
вом рынке технологии. Для этого стране нужна силь-
ная фундаментальная наука. Об этом шла речь на Об-
щем собрании РАН, где обсуждалась Программа фун-
даментальных исследований на период до 2035 года. 
Впервые она охватывает не только институты Акаде-
мии наук, но все научные организации, где проводятся 
фундаментальные исследования. Прежде всего это на-
учные институты, вузы, НИЦ, ГНЦ, госкорпорации и 
т.д. Это позволит избежать дублирования, а также фи-
нансирования  слабых проектов. Научно-методиче-
ское руководство выполнения программы, 
координация ее работы, экспертиза исследо-
ваний возложены на РАН.

ТРАНСПОРТ Новые вагоны выходят на железные дороги России

Купи купе

Юлия Кривошапко

Т
еплицы и другие хозпо-
стройки, расположенные 
на земельных участках, 

могут облагаться, а могут и не 
облагаться налогом. От чего это 
зависит, разъяснили в Феде-
ральной налоговой службе 
(ФНС).

По общему правилу налогом, 
который платят жители страны 
за свое имущество, облагаются 
только те хозяйственные по-
стройки, сведения о которых 
есть в Едином государственном 
реестре недвижимости (ЕГРН) 
или были представлены в нало-
говые органы из БТИ. В число 
хозпостроек могут входить бы-
товые, подсобные капитальные 
строения, вспомогательные со-
оружения, в том числе летние 
кухни, бани. Жилые помещения 
и гаражи не являются хозпо-
стройками и облагаются нало-

гом как самостоятельная недви-
жимость.

Владелец хозпостройки сам 
определяет, нужно ли обращать-
ся в Росреестр для регистрации 
прав на нее. Для внесения в 
ЕГРН объект должен иметь при-
знаки недвижимости. Если по-
стройка прочно связана с зем-
лей (у нее есть капитальный 
фундамент), а ее перемещение 
без несоразмерного ущерба ее 
назначению невозможно, она 
относится к недвижимости. 

Объекты без фундамента сбор-
но-разборной конструкции, ка-
кими часто бывают теплицы, 
хозблоки, бытовки, навесы и 
другие временные строения, к 
недвижимости не относятся. В 
Едином госреестре недвижимо-
сти их регистрировать не нуж-
но, и налогом они не облагаются. 

Если хозяйственная по-
стройка капитальная и права на 
нее все-таки зарегистрированы, 
но ее площадь не превышает 50 
квадратных метров, налог с нее 

не взимается. Льгота применя-
ется для одного объекта (неза-
висимо от его расположения в 
пределах страны). Но есть важ-
ное условие: постройка не 
должна использоваться в пред-
принимательской деятельнос-
ти. 

В Федеральной налоговой 
службе обращают внимание, 
что муниципалитеты вправе  
расширять условия примене-
ния налоговой льготы. Напри-
мер, распространять ее на неог-
раниченное число хозяйствен-
ных построек или на объекты 
площадью более 50 квадратных 
метров. Проверить, не прини-
мал ли ваш муниципалитет та-
кого решения, можно на сайте 
налоговой службы nalog.ru. В 
разделе «Справочная информа-
ция о ставках и льготах по иму-
щественным налогам» 
есть перечень налого-
вых льгот.

Евгений Гайва

У
же в октябре этого 
года пассажиры, ку-
пившие билеты в по-
езда дальнего следо-
вания, смогут прока-
титься не только с 
ветерком, но и с не-
п р и в ы ч н ы м  к о м -
фортом. На желез-

ную дорогу выйдут купейные 
вагоны нового поколения с ду-
шевыми кабинами, индивиду-
альными сейфами, пеленальны-
ми столиками и другими изли-
шествами. Цена поездки при 
этом не изменится, обещают 
транспортники.

Новый вагон, который пред-
ставили в Москве на Рижском 
вокзале, постарались сделать 
комфортным для всех катего-
рий пассажиров. Конструкторы 
использовали модель двухва-
гонной купейной сцепки. Это 
позволило выделить дополни-
тельные сервисные зоны.

Для пассажиров с багажом 
предусмотрены просторные от-
деления под чемоданы и кнопки 
для автоматического открыва-
ния дверей — так, сказали разра-

ботчики модели, гораздо проще 
пройти, когда руки заняты.

Также путешественники на 
дальние расстояния смогут 
прямо в поезде принять душ. 
Специальными санитарными 
кабинами оборудован каждый 
вагон. Кроме того, в туалетах 
установлено бесконтактное 
оборудование, например, вода 
в кране включается, как только 
поднес к нему руки.

Для пассажиров с грудными 
детьми в санитарных комнатах 
предусмотрены пеленальные 
столики. А для детей постарше 
обещают в скором будущем со-
здать детские игровые комна-
ты, а в не очень скором и уже 
для взрослых — еще и тренажер-
ные залы.

«Мы изучаем возможности 
создания в новых вагонах тре-
нажерного зала, мобильного 
офиса. Стараемся делать все 
для максимального комфорта 
пассажиров», — сказал замести-
тель гендиректора по развитию 
пассажирского транспорта 
«Трансмашхолдинга» Алек-
сандр Лошманов.

Каждое купе в новом вагоне 
оборудовано индивидуальны-

ми сейфами на кодовых замках. 
Также в изобилии розетки на 
220 вольт и под USB, можно вос-
пользоваться скоростным Wi-
Fi. Для комфорта пассажиров 
установлены дневные и ноч-
ные, более плотные жалюзи, 
кондиционеры с регулировкой 

температуры. В специальных 
помещениях действуют авто-
маты по продаже газировки, 
шоколада и других товаров, 
есть кофемашины, пурифайеры 
с горячей и холодной водой, хо-
лодильники и микроволновки. 
В вагоне предусмотрено все, 
что есть в стандартном номере 
отеля.

Позаботились разработчики 
также о здоровье и безопасно-
сти пассажиров. Для отделки 
вагонов использованы гипоал-
лергенные материалы. Инте-
рьер выполнен в бионическом 
стиле, то есть цвет напоминает 
природные материалы. Стены 

каждого купе выполнены в бе-
жевых тонах, полки — синие. В 
сложенном виде нижние полки 
представляют собой аккурат-
ный диван с подголовниками. 
За подголовниками и располо-
жены небольшие сейфы. Вер-
хние полки в собранном виде 
почти незаметны и ничуть не 
мешают пассажирам.

Прокатиться в таком вагоне 
будет стоить столько же, сколь-
ко и в вагонах прежних моде-
лей. «Мы сейчас не планируем, 
что внедрение новых вагонов 
повлияет на цену проезда, цена 
зависит от спроса и предложе-
ния, а не от типа того или иного 
вагона», — пояснил на презента-
ции генеральный директор Фе-
деральной пассажирской ком-
пании (ФПК) Петр Иванов.

При заказе билетов тип ваго-
на указываться не будет. Но со-
ставы по направлениям поста-
раются формировать целиком 
из новых вагонов. Таким обра-
зом, пассажиры смогут понять, 
в каких вагонах они поедут, 
уточнил он. Всего в 2019—2025 
годах планируется закупить бо-
лее 3,7 тысячи новых вагонов. 
Поставлять их будет Тверской 
вагоностроительный завод.

«Первым новый вагон пой-
дет на Белгород, остальные — по 
мере поступления», — поделил-
ся Петр Иванов. Новые вагоны 
также выйдут на маршруты из 
Москвы в Старый Оскол, Ка-
зань и Екатеринбург, из Санкт-
Петербурга в Астрахань, из Ад-
лера в Нижний Новгород. В чи-

сле приоритетных есть и другие 
направления. В целом к 2025 
году на железной дороге будет 
заменено 32 процента всех пас-
сажирских вагонов, планируют 
в ФПК.

Представленным образцом 
дело не ограничится, разработ-
чики намерены и дальше совер-
шенствовать вагоны. Сейчас 
работа идет над улучшением 
шумоизоляции, плавности 
хода, то есть совершенствуются 
основные технические характе-
ристики вагонов. Тестируются 
современные системы безопа-
сности. Их суть в том, чтобы не 
только минимизировать по-
следствия отказа каких-то фун-
кций, но и заблаговременно вы-
являть возможность неполадок 
и предотвращать их, рассказал 
генеральный директор Твер-
ского вагоностроительного за-
вода Андрей Соловей.

Пройдутся разработчики и 
по «тонким» настройкам. На-
пример, внимание уделят си-
стеме освещения. Свет будет 
адаптивным, то есть более яр-
ким в первой половине 
дня и более спокой-
ным в вечернее время. 

КОШЕЛЕК Гражданам разъяснили, в каком случае теплицы и другие 
хозяйственные постройки могут облагаться налогом

Сбор с грядки 

Нижние полки в новых вагонах будут складываться. Помимо пространства с кухней, в них появится еще и душ.

А К Ц Е Н Т

Для путешественников с грудными деть-
ми в санитарных комнатах предусмотре-
ны пеленальные столики. А для детей 
постарше обещают в скором будущем 
создать детские игровые комнаты

А К Ц Е Н Т

Налогом облагаются только те 
хозпостройки, сведения о которых есть
в Едином госреестре недвижимости или 
были представлены налоговикам из БТИ

Австралийский доллар 45,3806
Азербайджанский манат 37,6013
Армянский драм** 13,2511
Белорусский рубль 30,5525
Болгарский лев 36,6992
Бразильский реал 16,2103

Венгерский форинт** 22,3780
Вон Республики Корея*** 55,8367
Гонконгский доллар* 81,3147
Датская крона* 96,1426
Доллар США 63,7906
Евро 71,7453

Индийская рупия** 91,5033
Казахстанский тенге** 16,8924
Канадский доллар 47,7403
Киргизский сом** 91,3611
Китайский юань* 94,9434
Молдавский лей* 35,7370

Новый туркменский манат 18,2520
Норвежская крона* 74,8435
Польский злотый 16,7364
Румынский лей 15,0866
СДР   88,4859
Сингапурский доллар 47,0016

Таджикский сомони* 67,5762
Турецкая лира 10,9337
Узбекский сум**** 75,5915
Украинская гривна* 23,9095
Фунт стерлингов   82,9023
Чешская крона* 27,9110

Шведская крона* 68,3437
Швейцарский франк 62,6504
Южноафриканский рэнд* 44,8667
Японская иена** 57,0348

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.04.19

Алексей Волин: 
50 миллионов 
жителей России 
уже смотрят 
цифровое ТВ

Продажи туров в Москву 
на майские 
праздники 
выросли 
на треть
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Ford ушел, Opel вернулся, 
Mercedes остался. 
Что ждет 
российский 
авторынок?
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Александр Беглов предложил 
создать Арт-парк 
на месте «судебного 
квартала». Президент 
идею поддержал
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КОНТРОЛЬ Счетная палата 
за год выявила нарушения 
почти на 800 миллиардов

Не бюджетный 
вариант

Евгений Гайва

Органы власти и организации бюджетной системы в 
2018 году допустили нарушения на 772,7 миллиарда 
рублей, сообщила Счетная палата (СП) в своем годо-
вом отчете.

Количество нарушений выросло на 43 процента, до 
более чем 9 тысяч, но сумма при этом упала почти в 2,5 
раза по сравнению с 2017 годом. Самые чувствитель-
ные нарушения — в госзакупках (на 294,6 миллиарда), 
впрочем и в этой сфере их становится меньше, отмеча-
ет замдиректора Центра профессионального развития 
госслужащих РАНХиГС Николай Баранов. 

На втором месте — нарушения при формировании и 
исполнении бюджетов (268,2 миллиарда). Основная 
причина заключается в позднем поступлении средств. 
«Наибольший объем бюджетных ассигнований по-
прежнему приходится на конец года. Объемы бюджет-
ных ассигнований по отдельным главным распоряди-
телям формировались и корректировались в течение 
2018 года без учета анализа уровня исполнения расхо-
дов за предшествующие периоды», — говорит-
ся в отчете. Особенно это повлияло на реали-
зацию приоритетных проектов и  программ.

3

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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ПАМЯТЬ В Подмосковье 
откроют филиал 
Центрального музея 
Вооруженных сил 

Фото с фронта 

Юрий Гаврилов

К 75-летию Великой Победы в подмосковном парке 
«Патриот» откроют филиал Центрального музея Воо-
ружённых сил. Об этом на заседании Общественного 
совета при Минобороны России сообщил глава ведом-
ства Сергей Шойгу.

Известно, что для демонстрации в филиале из запа-
сников музея достанут исторические экспонаты, в том 
числе редкие снимки, уникальные документы, награ-
ды, оружие, личные 
вещи солдат и офи-
церов. Но главное 
место там займет 
мультимедийный 
комплекс «Дорога 
памяти». По словам 
Шойгу, его экспози-
ция объединит де-
сятки миллионов 
фотографий фрон-
товиков и работни-
ков оборонных 
предприятий, пар-
тизан и жителей 
блокадного Ленинг-
рада. 

Чтобы в проекте 
смогли участвовать 
родственники 
фронтовиков, на 
сайте минобороны запустят информационный раздел 
«Дорога памяти». Всем желающим предложат отпра-
вить для размещения там снимки и краткие сведения о 
воевавших или трудившихся в тылу родных. Эти дан-
ные проверят через архивы, после чего заявителю 
вышлют письмо со ссылкой на сведенную запись с 
прикрепленными к ней материалами и документами 
об участнике войны.

А как быть, если у человека нет возможности ис-
пользовать интернет для передачи информации о 
фронтовике? В минобороны объяснили: в таком 
случае сведения о нем можно направить через воен-
комат или по почтовому адресу: 119160, г. Москва, 
Большой Знаменский пер., д.8/1, и сопроводить это 
послание  пометкой «Дорога памяти». Для участни-
ков проекта также предусмотрена консультативная 
поддержка через военкоматы и по телефонам «горя-
чей линии» Общественной приемной минобороны: 
8 (495) 696-71-32, 8 (495) 696-71-36. 

ГЕОПОЛИТИКА 
Лидеры России и КНДР 
проведут переговоры  

Азиатские 
диалоги

Айсель Герейханова

Владимир Путин встретится с северокорейским лиде-
ром во Владивостоке 25 апреля. Это будет  первый кон-
такт российского президента с  Ким Чен Ыном. Главная 
тема переговоров — политико-дипломатическое реше-
ние ядерной проблемы Корейского полуострова. Лиде-
ры также обменяются мнениями по двустороннему со-
трудничеству в политической, экономической, гума-
нитарной и культурной сфере. Об этом журналистам 
рассказал помощник российского президента Юрий 
Ушаков.

Ушаков объяснил, что дата и место встречи Владими-
ра Путина и Ким Чен Ына долгое время держались в се-
кретности по просьбе северокорейской стороны. «Мы 
считаем этот визит ключевым событием в двусторон-
них отношениях за все последние годы. Визит также 
имеет важное значение с точки зрения содействия в по-
литико-дипломатическом урегулировании проблем Ко-
рейского полуострова и обеспечение безопасности в Се-
веро-Восточной Азии»,  — заявил Ушаков. Помощник 
президента подчер-
кнул, что в послед-
ние месяцы ситуа-
ция вокруг полуо-
строва несколько 
стабилизировалась. 
«Это стало возмож-
ным во многом бла-
годаря инициативе 
КНДР по отказу ра-
кетно-ядерных ис-
пытаний и закры-
тию ядерного поли-
гона», — сообщил 
Ушаков. Он пояснил, 
что на этом фоне на-
чалась нормализа-
ция отношений Пхеньяна с Республикой Кореей и США, 
состоялись рабочие встречи лидеров стран. «Хотел бы 
также заметить, что, несмотря на отсутствие видимых 
результатов по итогам  последнего американо-североко-
рейского саммита в Ханое — как нам представляется, обе 
стороны все-таки проявляют готовность и заинтересо-
ванность в продолжении диалога — мы считаем, что это 
весьма важно. Такую готовность и заинтересованность 
нужно демонстрировать и впредь», — заявил Ушаков. 
Еще одна тема для обсуждения — ситуация в торгово-
экономической сфере. Ушаков сообщил, что в прошлом 
году двусторонний товарооборот уменьшился больше 
чем на 56% и составил 34 миллиона долларов. «Это свя-
зано с тем, что Россия вынуждена следовать междуна-
родным санкциям, которые были наложены на КНДР и, 
естественно, это приводит к тому, что сужается уровень 
сотрудничества в экономической сфере», — обозначил 
он проблему. Программа визита Ким Чен Ына будет тра-
диционной для международных форматов. Лидеры сна-
чала  проведут переговоры в узком составе, а потом —  с 
участием делегаций двух стран. В заключение визита за-
планирован официальный прием. По итогам перегово-
ров не планируется подписание совместного заявления 
глав стран и каких-либо документов.  

На этой неделе Владимир Путин также проведет пе-
реговоры с председателем КНР Си Цзиньпином. По-
мощник президента рассказал, что российский прези-
дент приедет в Пекин с двухдневным визитом (26—27 
апреля) для участия в форуме «Один форум — один 
путь». В Пекине Путину предстоит провести двусто-
ронние встречи с лидерами Азербайджана, Египта, 
Кипра, Сербии и государственным советником Мьян-
мы. Сам форум будет посвящен обмену мнениями о 
перспективах гармонизации развивающихся на евра-
зийском континенте интеграционных процессов. 

ФОРУМ 
Совет 
законодателей 
обсудил меры 
по поддержке 
семей

ДЕНЬГИ 
ПО АДРЕСУ
Татьяна Замахина, 
Санкт-Петербург

Для улучшения демографии фе-
деральные власти собираются 
принять ряд мер, среди кото-
рых будет и комплексный за-
кон о поддержке многодетных 
семей. Планируется расшире-
ние адресной помощи семьям с 
детьми. Эти и другие меры об-
судили участники семинара 
для глав региональных парла-
ментов. Среди лекторов — вице-
премьер Татьяна Голикова, ми-
нистр строительства и ЖКХ 
Владимир Якушев, министр 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Конс-
тантин Носков.

Семинар состоялся в рамках 
Совета законодателей в Санкт-
Петербурге. Председатели обе-
их палат парламента, а также 
члены правительства предста-
вили региональным участни-
кам федеральный подход к реа-
лизации нацпроектов. Одной из 
главных тем стало снижение 
численности населения. Ведь 
именно это стало ключевой 
проблемой для большинства 
регионов, заявила спикер Сове-
та Федерации Валентина Мат-
виенко. Справиться с демогра-
фической ситуацией можно 
только при условии увеличения 
количества многодетных се-
мей, считает она. В связи с 
этим, отметила спикер, России 
необходим комплексный закон 
о гарантиях для многодетных 
семей. Такова позиция и сена-
торов, и депутатов, и социаль-
ного блока правительства, под-
черкнула парламентарий.

Комплекс мер по поддержке 
многодетных семей — это и ос-
вобождение от налогов, и вы-
плата достойных пособий, и 
снижение выплат по ипотеке, и 
строительство социальной ин-
фраструктуры. Ряд отдельных 
законов в этом направлении 
уже принят. Как отметила Мат-
виенко, необходимо проанали-
зировать эффективность ка-
ждой из предусмотренных мер. 
Одной из причин нежелания 
рожать детей является бед-
ность, уровень которой необхо-

димо снизить в два раза, напом-
нила одну из стратегических 
задач Матвиенко. Проблема 
комплексная, и для ее решения 
требуется создание новых вы-
сокотехнологичных рабочих 
мест, обеспечение достойных 
зарплат и пенсий. После тща-
тельного анализа ситуации 
должна быть усовершенствова-
на методика определения по-
требительской корзины и про-
житочного минимума. А еще 
нужно расширить сферу при-
менения социальных контрак-
тов — речь об адресном оказа-
нии соцпомощи отдельным ка-
тегориям граждан.

Тему продолжила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. Она со-
гласилась с необходимостью 
дополнительных стимулов для 
увеличения рождаемости. Но 
только за счет этого решить де-
мографическую проблему не 
получится, поскольку «сокра-
щается количество женщин, на-
ходящихся в репродуктивном 
возрасте».

Говоря о борьбе с бедностью 
в семьях россиян, Голикова 
поддержала предложение Мат-
виенко, касающееся более ши-
рокого использования соцкон-
трактов. По словам вице-пре-
мьера, данную технологию 
нужно доработать для введения 
на всей территории России уже 
в 2020 году. В нынешнем же 
году стартуют пилотные проек-
ты по снижению числа семей с 
уровнем дохода ниже прожи-
точного минимума в восьми ре-
гионах. По словам Голиковой, в 
обмен на социальную поддер-
жку было бы правильно ввести 
ряд разумных требований к се-
мье. Не только давать финансо-
вые ресурсы, но и обязывать 
проходить диспансеризацию, 
вакцинацию детей. «То есть од-
новременно способствовать 
укреплению здоровья семьи, а 
не просто давать пособия», — 
подчеркнула Голикова. По ито-
гам участия в такой программе 
семья, как предполагается, пре-
одолеет трудности и в дальней-
шем не будет нуждаться в госо-
беспечении. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о мощном туристическом потенциале России

Маршрут по стране
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

В
чера президент начал 
двухдневную поездку в 
Санкт-Петербург: посетил 

завод «Северная верфь», Суво-
ровское училище и провел засе-
дание Попечительского совета 
РГО.

Рекомендации Русского геог-
рафического общества могут 
стать стимулом для туроперато-
ров, считает глава государства. 
Сфер для приложения сил у РГО 
очень много, заявил он. И осо-
бое место занимает популяри-
зация познавательного и эколо-
гического туризма. Осенью в 
России пройдет генассамблея 
Всемирной туристической ор-
ганизации, которая соберет го-
стей из более чем полутора со-
тен государств. «Мы должны 
сделать все, чтобы ведущие 
представители мировой турин-
дустрии осознали, как велик ту-
ристический потенциал нашей 
страны, что у нас есть все осно-
вания быть в числе лидеров 
международных рейтингов са-
мых востребованных путешест-
вий на планете», — сказал Влади-
мир Путин.

Да, инфраструктура — это 
важно. «Но хорошие отели и 
транспортная доступность не 
могут компенсировать отсут-
ствие ярких и продуманных 
маршрутов», — считает глава 

государства. «Контентом оте-
чественного туристического 
продукта должны заниматься 
не просто профессионалы, но и 
люди, знающие и любящие 
нашу страну», — сказал он. И 
здесь РГО есть что предложить. 
«Такой обширной базы данных 
о природных богатствах нашей 
страны, о народных традициях, 

памятниках, пожалуй, больше 
нет ни у одной организации 
или ведомства», — заметил Пу-
тин.

«Возможность получить ре-
комендацию Русского геогра-
фического общества станет до-
полнительным стимулом и для 
туроператоров. Развитие их со-
трудничества с РГО можно и 
нужно взять в качестве прямого 
руководства к действию и Рос-
туризму», — подчеркнул прези-
дент. На счету РГО — множество 
проектов, способных показать 
Россию миру. «Такие инициати-
вы должны получать, безуслов-

но, поддержку, — заявил Путин. 
— И я просил бы министерство 
экономического развития, мин-
природы наладить с авторитет-
ными экспертами РГО практи-
ческое взаимодействие».

Президент осмотрел вы-
ставку посуды, поднятой с за-
тонувшего в XIX веке англий-
ского судна. Трюм забит под за-

вязку, но что там — тайна, по-
крытая илом. Исследователям 
еще предстоит проникнуть в 
помещения на глубине 60 м и 
аккуратно достать артефакты. 
Судно нашли в 2017 году в ходе 
экспедиции Центра подводных 
исследований РГО в акватории 
острова Гогланд. На заседании 
звучали и другие проекты. Сре-
ди них —  новый зимовочный 
комплекс в Антарктиде; тран-
сполярная экспедиция по мар-
шруту железнодорожной маги-
страли от Уренгоя до Игарки; 
изучение и сохранение редких 
видов животных; новые методы 

преподавания географии в 
школах (например, «квест-ге-
ография»); поддержка в об-
устройстве парка «Форт Росс», 
крупнейшего объекта россий-
ского культурного наследия в 
США; фестиваль РГО в «Заря-
дье» и другие.

Президент вручил бизнесме-
ну Алишеру Усманову Констан-
тиновскую медаль РГО. Вице-
президент РГО Александр Чиби-
лев получил золотую медаль 
имени Бородина. Глава государ-
ства также расписался на Глобу-
се русского первенства.

До того как провести заседа-
ние Попечительского совета 
РГО, в режиме телемоста Влади-
мир Путин наблюдал за спу-
ском на воду в Северодвинске 
атомной подлодки «Белгород». 
Эта АПЛ станет первым штат-
ным носителем подводных ап-
паратов «Посейдон». Церемо-
ния «объединила» три судо-
строительных завода. Помимо 
спуска на воду «Белгорода» на 
«Северной верфи» состоялась 
закладка двух серийных фрега-
тов и стыковка блоков корпуса 
корвета «Меркурий», а на заво-
де «Янтарь» в Калининграде 
произошла закладка двух боль-
ших десантных кораблей.

«Сегодня у нас целое созве-
здие, можно сказать, ярких со-
бытий, значимых для отечест-
венного кораблестроения, судо-
строения, для повышения обо-

роноспособности страны, а зна-
чит, и для всей России. Событий 
много, и все они, без всякого 
преувеличения, говорят о каче-
ственно новом этапе развития 
ВМФ нашей страны», — заявил 
Верховный главнокомандую-
щий. «Рассчитываю, что наме-
ченные сроки строительства бу-
дут, безусловно, выдержаны. 
Это принципиально важно для 
выполнения масштабных пла-
нов по укреплению флота, для 
надежной обороны морских ру-
бежей России, защиты наших 
интересов в Мировом океане, 
причем как в ближней, так и в 
дальней морских зонах», — ска-
зал он. «Общими усилиями мы 
обязательно приумножим ста-
тус России как великой мор-
ской державы», — заявил он.

Глава государства также по-
сетил Суворовское военное 
училище, пообщался с грос-
смейстером Сергеем Каряки-
ным, обещал суворовцам при-
слать шахматы и установил ми-
дель-шпангоут на киль корабля 
«Полтава». «Сегодня вы зало-
жили новый корабль. Мы хотим, 
чтобы и в нашем училище прош-
ла такая церемония», — заявил 
один из воспитанников. «Пода-
рим его Верховному главноко-
мандующему», — рассказал он 
потом журналистам. 

А К Ц Е Н Т

Возможность получить рекомендацию 
Русского географического общества 
станет дополнительным стимулом 
и для туроператоров

Главная тема пере-
говоров — полити-
ко-дипломатиче-
ское решение 
ядерной пробле-
мы Корейского 
полуострова

Для родственни-
ков фронтовиков 
и тружеников 
тыла на официаль-
ном сайте минобо-
роны запустят 
информационный 
раздел «Дорога 
памяти»

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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России необходим 
комплексный 
закон о гарантиях 
для многодетных 
семей

ВЛАСТЬ Александр Беглов предложил создать Арт-парк на 
месте «судебного квартала». Президент идею поддержал

По желанию 
петербуржцев 

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

П
етербург отказыва-
ется от идеи строи-
тельства «судебно-
го квартала» в исто-
рическом центре 
города. 

Во время встре-
чи с президентом 
РФ Владимиром Пу-

тиным временно исполняющий 
обязанности губернатора Се-
верной столицы Александр Бе-
глов предложил поменять про-
ект. Потому что на это есть за-
прос граждан. Горожане хотят 
видеть на этом месте общест-
венное пространство — лучше 
всего парк. Глава государства 
эту идею поддержал.

 — Смотрите, во-первых — 
масштаб какой, во-вторых — ме-
сто, прямо на берегу Невы, с вы-
ходом потом к Петропавлов-
ской крепости и на стрелку Ва-
сильевского острова, — отметил 
Владимир Путин. — Виды, дос-
тойные мировых столиц.

Напомним, участок на про-

спекте Добролюбова в совет-
ское время занимал Государст-
венный институт прикладной 
химии, где разрабатывались в 
том числе образцы ракетного 
топлива. Городские власти ре-
шили вывести это производст-
во из исторической части Пе-
тербурга, а судьба освобожда-
ющегося участка долгое время 
оставалась неопределенной. 
Здесь, например, планирова-
лось построить жилье в рамках 
проекта «Набережная Евро-
пы», однако после решения пе-
ревести в Санкт-Петербург 
Верховный суд РФ на набереж-

ной Малой Невки решили раз-
местить комплекс жилых и ад-
министративных зданий для 
судебного департамента, а так-
же Дворец танца Бориса Эйф-
мана. 

Теперь на этом месте появит-
ся Арт-парк — новый многоуров-
невый комплекс, сочетающий 
парк, лаборатории, мастерские, 
кинотеатр, художественные га-
лереи, арт-биржи и гастрономи-
ческий кластер. Планируется и 
создание подземного паркинга 
на 1500 мест, что улучшит тран-
спортную ситуацию на Петрог-
радской стороне. Место для до-

машней сцены Бориса Эйфмана 
тоже предусмотрено.

 — Я рад, что Дворец танца бу-
дет включен в состав масштабно-
го творческого проекта, — отме-
тил хореограф. — Идея создания 
Арт-парка, нового общественно-
го пространства в самом центре 
культурной столицы, — это опти-
мальное решение для этого 
участка на берегу Малой Невки. 
Город получит новый центр при-
тяжения для горожан и туристов. 
Это прекрасный подарок для 
всех жителей Петербурга.

Как отметил ректор Санкт-
Петербургского государствен-
ного академического института 
живописи, скульптуры  и архи-
тектуры Репина, историк архи-
тектуры Семен Михайловский, 
новое строительство в самом 
сердце Петербурга вызывало 
немало вопросов. Например, 
каким должен быть архитектур-
ный облик новых зданий — клас-
сическим или современным? 
Теперь ответ искать не надо: за-
стройка уйдет под землю, а на 
поверхности останется только 
роскошный парк. 

А судьям предполагается от-
дать территорию, на которой 
раньше планировалось постро-
ить новое здание для Музея бло-
кады. Однако большинство жи-
телей города высказались за то, 
чтобы музей остался в Соляном 
переулке. Александр Беглов 
поддержал их пожелания.

 — Мы добивались, чтобы му-
зей остался на своем историче-
ском месте, — рассказала пред-
седатель Санкт-Петербургской 
общественной организации 
«Жители блокадного Ленингра-
да» Елена Тихомирова. — Он был 
создан здесь в 1943 году, и дру-
гой нам не нужен. 

 Верховный суд РФ теперь бу-
дет квартировать в «правитель-
ственном квартале», как назы-
вают эту часть города в районе 
Смольного. 

Помимо органов власти го-
рода и области здесь находится 
новое здание Арбитражного 
суда Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. 

Александр Беглов показал 
Владимиру Путину проект парка. 
Президент проект одобрил.

А К Ц Е Н Т

Арт-парк — многоуровневый комплекс, 
сочетающий парк, лаборатории, 
мастерские, кинотеатр,
художественные галереи, арт-биржи
и гастрономический кластер
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель ру-

ководителя фракции 

«Единая Россия» в Госу-

дарственной Думе

Отчет правительства 
в Госдуме

На прошлой неделе в Госу-
дарственной Думе Дмитрий 
Медведев выступил с отчетом 
правительства за 2018 год. От-
мечу, что накануне отчета со-
стоялись встречи председателя 
правительства с руководством 
всех парламентских фракций, 
где обсуждались те социально 
значимые проблемы, решение 
которых, по мнению парламен-
тариев, является приоритет-
ным.

На пленарном заседании де-
путаты фракции «Единая Рос-
сия» также задали Дмитрию 
Медведеву несколько важных 
вопросов.

Во-первых, мы спросили о 
том, когда будет принята новая 
государственная программа по 
устойчивому развитию сель-
ских территорий. Напомню, 
что благодаря федеральной 
программе по развитию села, 
утвержденной в 2013 году, в 
сельской местности были по-
строены современные школы, 
детские сады, фельдшерско-
акушерские пункты, жилье для 
врачей и учителей, инфра-
структурные объекты, но срок 
ее действия скоро заканчивает-
ся. Председатель правительст-
ва пообещал нам, что новая 
программа будет принята до 1 
июня текущего года и при этом 
ее финансирование значитель-
но увеличится.

Во-вторых, нас интересова-
ло, как правительство планиру-
ет поддержать отечественных 
производителей плодов и ягод. 
Дмитрий Медведев рассказал, 
что сейчас прорабатываются 
два варианта поддержки. Пер-
вый вариант — предоставление 
субсидий всем российским 
производителям данной про-
дукции. Второй вариант — сни-
жение НДС на ягоды и фрукты 
до 10%.

Также мы вновь задали во-
прос о том, планируется ли уве-
личить выплату по уходу за ре-
бенком от полутора до трех лет. 
Сегодня она составляет всего 
50 рублей в месяц. Ее размер 
был установлен еще в 1994 году 
и с тех пор не менялся. Дмит-
рий Медведев заявил, что эта 
выплата обязательно увеличит-
ся и будет носить адресный ха-
рактер, чтобы ее получали те, 
кто реально в ней нуждается. 
Сейчас правительство готовит 
соответствующие предложе-
ния.

Еще один вопрос касался 
корректировки 44-го федераль-
ного закона о госзакупках. На 
прошлой неделе Госдума рас-
сматривала изменения в этот 
закон, о чем я подробно писал 
на страницах «Российской га-
зеты». Дмитрий Медведев пред-
ложил еще ряд поправок, кото-
рые были приняты нами 18 
апреля. Например, в настоящее 
время по ускоренной процеду-
ре идут только закупки до 3 млн 
рублей. По предложению пред-
седателя правительства, этот 
ценовой порог повысится до 
300 млн рублей при закупках 
товаров и услуг и до 2 млрд ру-
блей при выполнении работ по 
строительству, реконструкции 
и капитальному ремонту. Также 
будут созданы более благопри-
ятные условия для малого биз-
неса, который работает по госу-
дарственным и муниципаль-
ным контрактам, для закупки 
лекарственных препаратов, для 
реконструкции объектов куль-
турного наследия.

Дмитрий Медведев поддер-
жал идею, озвученную руково-
дителем фракции «Единая Рос-
сия» Сергеем Неверовым в сво-
ем выступлении, о необходимо-
сти обеспечения школьников 
во всех регионах страны полно-
ценным сбалансированным пи-
танием. По нашему мнению, 
питание учащихся должно 
включать в себя среди прочего 
фрукты, овощи, рыбу, мясо, 
соки и молоко.

Кроме того, председатель 
правительства одобрил иници-
ативу нашей фракции о пере-
смотре программы целевого 
набора в высшие учебные заве-
дения. Мы считаем, что необхо-
димо наладить координацию по 
потребности в тех или иных 
специальностях между регио-
нами, предприятиями, распо-
ложенными на их территории, 
федеральными ведомствами и 
вузами.

По итогам обсуждения отче-
та была создана рабочая груп-
па, которая рассмотрит все 
корректировки законодатель-
ства, намеченные во время за-
седания. В нее вошли предста-
вители правительства и всех 
фракций Государственной 
Думы. 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал снижать тарифы 
на утилизацию мусора

Метры и люди
Владимир Кузьмин

В 
правительстве приня-
ли постановление, ко-
торое даст регионам 
возможность снижать 
сборы за утилизацию 
коммунальных отхо-
дов. Регионам реко-
мендовано в трехме-
сячный срок пересмо-

треть утвержденные тарифы с 
учетом новых решений.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев вчера в своей подмо-
сковной резиденции встретил-
ся с участниками всероссийско-
го экологического форума «Чи-
стая страна», организованного 
партией «Единая Россия» 19 
апреля в Челябинске. В форуме 
приняли участие более 600 эко-
логов со всей страны, а также 
многие представители органов 
федеральной и региональной 
власти.

По словам зампреда Совета 
Федерации, секретаря Гене-
рального совета партии Андрея 
Турчака, самой массовой пло-
щадкой, на которой шли острые 
дискуссии, стало обсуждение 
реформы обращения с тверды-
ми коммунальными отходами 
(ТКО). «Реформировать нужно 
то, что есть, — заметил глава ка-
бинета министров в ходе встре-
чи, — а у нас никогда специали-
зированной отрасли по отходам 
не было». Фактически с нуля со-
здается новая отрасль экономи-
ки.

Для граждан главный мо-
мент реформы — в размерах пла-
ты за вывоз мусора. Правитель-
ство постоянно занимается со-
вершенствованием норматив-
ной базы, чтобы не допустить 
неоправданного роста тарифов 
на регионах. «Я только что под-
писал постановление, в кото-
ром заложена возможность пе-
ресмотра тарифа на вывоз ком-
мунальных отходов», — сообщил 
Медведев.

Закон позволяет использо-
вать для вывоза ТКО временные 
площадки, которые не соответ-
ствуют требованиям законода-
тельства и не могут быть вклю-
чены в государственный реестр 
объектов размещения отходов. 
В территориальную схему обра-
щения с отходами конкретного 
региона они вносятся при со-
гласовании с министерством 
природных ресурсов. Подпи-
санное постановление разреша-
ет включать в расходы на вывоз 
отходов транспортные расходы 
по территориальной схеме, в 
том числе на временные объек-
ты. Кроме того, вводится новое 
основание на пересмотр долгос-
рочных тарифов — выдача пред-
писания органами государст-
венного контроля в области ре-

гулируемых государством тари-
фов. Субъекту Федерации пред-
писано в течение трех месяцев 
учесть принятые решения и пе-
ресмотреть тарифы на вывоз 
ТКО.

Поводом для споров стал сам 
метод начисления платы. Регио-
нам дали право рассчитывать 
тариф или с человека, или с ква-
дратного метра. «У нас мусорят 
люди, а не метры», — заявил ко-
ординатор партийного проекта 
«Чистая страна», председатель 
Комитета Госдумы по экологии 
и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов. На местах 
же в своем большинстве приня-
ли самое легкое решение, в ре-
зультате которого одинокий по-
жилой человек, живущий по 
воле судьбы в трехкомнатной 
квартире, платит больше, чем 
семья из нескольких человек, 
проживающая на меньшей пло-
щади. Чтобы справедливость 
восторжествовала, уверены 
представители «Единой Рос-

сии», надо унифицировать си-
стему по количеству проживаю-
щих и дифференцировать нор-
мы накопления.

С дифференциацией пре-
мьер-министр полностью согла-
сен. «У меня возражений нет. 
Важно, чтобы в этой работе при-
нимало прямое участие регио-
нальное руководство. Мы свер-
ху не накомандуемся. Они сами 
должны этим заниматься посто-
янно, принимать разумные ре-
шения», — призвал он власти на 
местах.

Согласен Дмитрий Медведев 
и с тем, что начислять тариф на 
человека — это более обоснован-
но. Но у поквадратного меха-
низма есть своя логика. «Здесь в 
какой-то момент региональные 
коллеги решили, что таким 
образом они смогут распреде-
лить финансовую нагрузку 
между теми, кто несет ее с лег-
костью и кто с проблемами», — 
пояснил он.

Потенциал развития систе-

мы обращения с коммунальны-
ми отходами многим экспертам 
видится в раздельном сборе му-
сора. Стимулировать граждан к 
этому можно с помощью выче-
тов из норматива накопления за 
такую сортировку, сказал Вла-
димир Бурматов, предложим 
проработать порядок возврата 
средств.

Председатель правительства 
пообещал дать соответствую-
щее поручение. Также он согла-
сился подумать о помощи реги-
онам для закупки необходимых 
мусорных баков. Региональные 
операторы, пояснил Владимир 
Бурматов, не спешат сами заку-
пать такое оборудование, по-
скольку не знают, будут ли в бу-
дущем работать на этом рынке. 
Регионы и муниципалитеты 
тоже не стремятся брать на себя 
такие расходы.

Сплошной программы по со-
финансированию быть не долж-
но, отметил глава кабинета ми-
нистров.  Москве и многим 
крупным субъектам Федерации 
помощь в этом не требуется, но 
есть регионы, которые не могут 
себе позволить лишние расхо-
ды. «Просил бы подготовить 
список регионов, которые ре-
ально нуждаются в этой помо-
щи, и, может быть, мы сделаем 

какую-то программу общей 
поддержки, — обратился пре-
мьер к зампреду правительства 
Алексею Гордееву. — Естествен-
но, намекнем, что за счет этого 
будут сделаны соответствую-
щие закупки».

А вот к идее изменения норм 
о ежедневном вывозе мусора 
глава кабинета министров от-
несся осторожно, хотя замеча-
ние, что порой мусоровозы при-
езжают к пустым бакам, а плата 
за услугу все равно взимается, 
прозвучало разумно. 

«Страшно это делать», — 
признался Дмитрий Медведев. 
Таким образом можно снова 
вернуться к горам лежащих и 
накапливающихся отходов, 
подчеркнул он, а от этого как 
раз стараются уйти.

Правильное отношение к эко-
логии должно прививаться со 
школы, сошлись во мнении 
участники встречи. «Все начина-
ется с нас самих, — сказал пре-
мьер-министр. — Я вот сегодня у 
себя тут прогуливался, смотрел 
— баки стоят разные уже. Реаль-
но один стоит для бумаги, другой 
— для стеклянных отходов». 

Премьер считает, что начислять 
тариф на количество жильцов, 
а не на метраж — это более обосно-
ванно.

А К Ц Е Н Т

Для граждан главный момент реформы — 
в размерах платы за вывоз мусора

Ария гостя — 
бесплатно

Ведь если кто-то устро-
ит частную вечеринку, 
пригласит не просто 

близких друзей, а самых разных 
знакомых и малознакомых гра-
ждан, это юридически публич-
ное исполнение. А значит, ис-
полнитель обязан получить раз-
решение у тех, кто владеет ав-
торскими правами на песню. 
Разрешение стоит денег.

Просто включать магнито-
фон в публичных местах тоже 
нельзя. Если услышит агент ав-
торского общества, то выставит 
счет. Теоретически претензии 
могут быть предъявлены и лю-
дям, организовавшим семей-
ную вечеринку. Пришла танце-
вать толпа малознакомых лю-
дей? Платите.

Постановление пленума под-
робно разъясняет, как юристам 
не запутаться между личным и 
публичным в музыке. Использо-
вание произведения без согла-
сия автора допустимо, если это 
происходит в обычном кругу се-
мьи. 

«При этом, решая вопрос о 
том, относятся ли лица к обыч-
ному кругу семьи, суду необхо-
димо учитывать родственные 
отношения и личные связи, пе-
риоды общения, характер взаи-
моотношений и другие значи-
мые обстоятельства», — гово-
рится в постановлении.

Верховный суд напомнил, 
что использованием произведе-
ния считается его публичное ис-
полнение в месте, открытом для 
свободного посещения или где 
присутствует значительное чи-
сло лиц, не принадлежащих к 
обычному кругу семьи. 

Так что вечеринка для хоро-
ших знакомых точно бесплатна. 
Однако большая вечеринка, 
куда придет масса незнакомого 
друг с другом народа, потребует 
особого разрешения от владель-
цев авторских прав на песни, 

под которые планируется тан-
цевать. 

«Круг семьи определяется 
исходя из конкретных обстоя-
тельств дела, то есть во многом 
на усмотрение судьи, но и здесь 
есть понимание, что выступле-
ние на улице с целью получения 
заработка («благодарности») и 
выступление дома для родных 
или друзей это две очень разные 
ситуации», поясняет адвокат 
Вячеслав Голенев.

Он обращает внимание, что 
при решении вопроса, звучала 
музыка в личном пространстве 
или публичном, вторым крите-
рием после «обычного круга се-
мьи» является само место вос-
произведения. То есть где имен-
но звучала песня. Публичным 
считается исполнение или вос-
произведение музыки «в месте, 
открытом для свободного посе-
щения, или в месте, где присут-
ствует значительное число лиц, 
не принадлежащих к обычному 
кругу семьи». Однозначного 
правового ответа, считать ли 
ночную серенаду для любимой в 
пустом парке публичным ис-
полнением, нет. Серенада же 
под окнами, увы, точно попада-
ет в платный список. 

По словам Вячеслава Голене-
ва, в постановлении проблема, 
связанная с очень низким поро-
гом доступа к разрешению спо-
ров о взыскании компенсации 
за нарушение интеллектуаль-
ных прав. «В частности, распро-
странена ситуация, когда за ко-
пирование «десяти слов» под-
ается иск на четыре-пять мил-
лионов рублей, говорит он. Ист-
цам теперь надлежит обосновы-
вать размер компенсации, при-
водить конкретные доказатель-
ства, суммы, расчеты. Судам 
оставлена возможность по свое-
му усмотрению снижать размер 
явно неадекватных заявлений и 
требований такого рода». 
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Алексей Кудрин: Счетная палата провела в 2018 году 419 проверок.

Не бюджетный 
вариант

В частности, расходы 
по 12 главным распо-
рядителям средств ис-

полнены на уровне менее 90 
процентов. 

Среди них Федеральное 
агентство по делам националь-
ностей (исполнило бюджетные 
ассигнования только на 72,6 
процента), Росморречфлот 
(78,2), Росавиация (79,6), мин-
культуры (83,5), «Роскосмос» 
(83,9). Также в числе ведомств с 
минимальным уровнем испол-
нения бюджета названы мин-
просвещения, Казначейство, 
Роснедра, минспорт, Росводре-
сурсы, минэкономразвития и 
минюст. 

При ведении бухгалтерского 
учета, составлении и предостав-
лении бухгалтерской отчетно-

сти представители госорганов 
допустили нарушения на 95 
миллиардов рублей, а в сфере 
управления госсобственностью 
и неэффективного использова-
ния ресурсов — на 70,7 миллиар-
да рублей. На все прочие нару-
шения пришлось 44,2 миллиар-
да.

По материалам СП правоох-
ранительные органы в 2018 году 
возбудили 40 уголовных дел и 
провели 78 проверок. Сами ин-
спекторы Счетной палаты возбу-
дили 81 дело об административ-
ных правонарушениях, нало-
женные штрафы составили 85 
миллионов рублей. К админи-
стративной ответственности 
привлечено 41 должностное 
лицо, а 21 чиновник — уволен. 

В бюджетную систему Рос-

сии и бюджет Союзного госу-
дарства возвращено 7,6 милли-
арда рублей. 

Проверки в первую очередь 
должны приводить не к наказа-
ниям нарушителей, а к предо-
твращению самих нарушений, 
считает Баранов. Помочь сокра-
щению нарушений при расходо-
вании бюджетных средств дол-
жен переход к цифровизации. 
Тогда все процедуры можно бу-
дет перевести в стандартный 
вид, на типовые алгоритмы. В 
случае неверных шагов со сто-
роны конкретных исполните-
лей система будет в автомати-
ческом режиме блокировать 
дальнейшее проведение опера-
ции или выдавать предупрежде-
ние о возможном нарушении, 
поясняет эксперт. 
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ПЛАНЫ Центры услуг 
для бизнеса появятся 
в крупных городах

Свет 
в одном окошке

Надежда Толстоухова

До конца года еще в 36 городах появятся центры услуг 
для предпринимателей «Мой бизнес», сообщила дирек-
тор департамента инвестиционной политики минэконо-
мразвития Милена Арсланова. Работать они будут по 
тому же принципу, что и многофункциональные центры 
«Мои документы», только услуги будут предоставлять 
бизнесу, а не физлицам. 

В таких центрах можно будет получить более 1000 
видов услуг. «Можно заказать маркетинговое исследова-
ние, можно попросить организовать участие в выставке 
или обучение сотрудников, можно обратиться за гаран-
тией или микрозаймом», — рассказала замдиректора де-
партамента инвестиционной политики и развития пред-
принимательства Олеся Тетерина. Специалисты центра 
помогут пройти путь по получению сертификатов на то-
вар, работу или услугу. Там же можно будет получить 
оценку экспортного контракта. На базе таких центров 
будут работать региональные уполномоченные по защи-
те прав предпринимателей. Они проконсультируют биз-
несменов, если у тех возникнут юридические трудности.

Эти услуги бизнес получит либо бесплатно, либо по 
льготным ценам, на условиях софинансирования регио-
нальных и федерального бюджетов. «К примеру, за 
управленческий аудит, который стоит на рынке около 
миллиона рублей, компания заплатит от 5 до 50 процен-
тов цены в зависимости от того, какой размер софинан-
сирования установят региональные власти. Софинанси-
рование на уровне 5 процентов — обязательное требова-
ние, чтобы предприятие ценило услугу, которую ему 
оказывает инфраструктура», — сказала Тетерина.

Создание таких центров предусмотрено федераль-
ным проектом «Акселерация субъектов малого и сред-
него предпринимательства» (часть нацпроекта «МСП и 
поддержка предпринимательской инициативы»). 34 
центра уже работают в крупных городах, в рамках нац-
проекта будет создано еще минимум 100. Нацпроект 
предусматривает и создание онлайн-платформы, где бу-
дут собраны все меры поддержки бизнеса. По словам 
Арслановой, средства на ее создание уже выделены, за-
пустить ее ведомство планирует в середине 2020 года. 

КОНТРОЛЬ В России 
исчезнут самые опасные 
рабочие места

Вред выводят 
за штат

Марина Гусенко

В России закроют самые опасные рабочие места или 
трансформируют их в менее опасные. Для этого минтр-
уд совместно с профсоюзами и работодателями подго-
товил поправки в Трудовой кодекс, рассказал в рамках 
Всероссийской недели охраны труда глава ведомства 
Максим Топилин. Документ внесен в правительство и, 
как ожидается, до конца весенней сессии поступит в 
Госдуму.

Как пояснил министр, суть его в том, чтобы работо-
датели начали заблаговременно выявлять риски на сво-
их предприятиях и сводить их к нулю. «Нам необходимо 
перейти от подхода реагирования на несчастные слу-
чаи, производственный травматизм на проактивный 
подход, на попытку заблаговременного выстраивания 
технологий выявления рисков для работников», — ска-
зал Топилин.

Как пояснили в минтруде, законопроектом предус-
матривается личное участие работников в обеспечении 
безопасных условий труда на своих рабочих местах; их 
право на получение информации об условиях труда и 
всех существующих рисках, введение учета микро-
травм и анализ их причин. Важный пункт — введение за-
прета на работу в условиях труда, которым по результа-
там спецоценки установлен 4-й класс опасности (опа-
сные условия труда). Значит, они будут закрываться или 
переоснащаться.

Кроме того, будет внедрен институт самостоятель-
ной оценки работодателем соблюдения требований 
трудового законодательства, которая будет проводить-
ся по заранее сформированному Рострудом перечню 
вопросов. В онлайн-инспекции по труду работодатель 
уже может заполнить проверочные листы и сам себя 
проверить, теперь у такого рода самопроверок появит-
ся специальный статус.

Россияне стали втрое реже погибать на работе, да и в 
целом число несчастных случаев на производствах 
страны уменьшилось примерно на столько же за по-
следние 12 лет, сообщил Топилин. В 2007 году в России 
произошло 85 тысяч несчастных случаев на производ-
стве, в 2018-м — 35,2 тысячи. Погибли на работе 12 лет 
назад 4583 человека, а в прошлом году — 1618, в основ-
ном в строительстве и ряде обрабатывающих произ-
водств. «Мы с ними сейчас работаем по выявлению при-
чин более глубинного свойства. И ставим задачу, чтобы 
таких случаев не было вообще, и ее можно реализо-
вать», — сказал Топилин.

Вместе с этим снижется и доля рабочих мест с небла-
гоприятными условиями труда, отмечают в минтруде. 
Достигнув десятилетнего пика в 2014 году (39,7 про-
цента), показатель в 2017 году составил 37,9 процента.
Благодаря улучшению условий труда с 2015 года в Рос-
сии на 15 процентов сократились потери общего фонда 
рабочего времени, что привело к снижению экономиче-
ских потерь работодателей, констатировал министр. 

— Узнайте больше о мерах поддержки малого и среднего 
бизнеса на сайте 
rg.ru/sujet/4176
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Уважаемые читатели!

Сегодня вы получили очередной выпуск 

специального приложения к «Российской 

газете» — «Дыхание Китая». 

Было бы интересно узнать ваше мнение  

о нашем совместном проекте  

с Международным радио Китая (МРК).  

Будем признательны за ваши отзывы  

о материалах выпуска, которые вы можете 

отправить по адресу: reklama@rg.ru
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Сбор с грядки 

Капитальные хозяйственные постройки, не 
попадающие под действие льгот, облагаются 
налогом в общем порядке на основании посту-

пившей в налоговые органы информации о зареги-
стрированных правах граждан на такие объекты, 
включая сведения из Росреестра, а также от нотариу-
сов при оформлении прав на наследство.

За незарегистрированные объекты налог платить 
не нужно. Однако важно помнить об одном нюансе. 
Если человек владеет земельным участком для инди-
видуального жилищного строительства, но в течение 
более чем 10 лет не возвел дом и не зарегистрировал 
право на него, ему придется платить за участок повы-
шенный (с коэффициентом 2) налог. Таким образом го-
сударство стимулирует граждан использовать землю, 
отведенную для строительства жилья, по назначению.

Ранее в ряде СМИ появилась информация, что если 
граждане не оформят теплицы как недвижимые объек-
ты и не уплатят за них налоги, им придется платить 
штрафы. На публикации обратили внимание в Госду-
ме. В результате в Федеральную налоговую службу и 
Росреестр были направлены депутатские запросы с 
просьбой проверить информацию. 

ТЕХНОЛОГИИ

Подать заявку 
на изобретение 
стало проще

ПАТЕНТ
В ОДИН КЛИК
Евгения Носкова 

С каждым годом количество 
изобретений в мире растет, а 
вместе с этим растет и нагрузка 
на патентные ведомства. С та-
ким объемом работы можно 
справиться только с помощью 
технологий и объединив уси-
лия, пришли к выводу участни-
ки II Международной конфе-
ренции «Цифровая трансфор-
мация: Фокус на IP». Раньше па-
тентные ведомства конкуриро-
вали между собой, теперь же 
сотрудничают и обмениваются 
информацией. 

Российское патентное ве-
домство — Роспатент — также 
становится цифровым. Более 
200 тысяч заявок в год требуют 
оперативной обработки, уже 
сейчас они подаются и обраба-
тываются в электронном виде. 
Как рассказал глава ведомства 
Григорий Ивлиев, сейчас Ро-
спатент работает над цифровы-
ми платформами для потреби-
телей патентной информации и 
разрабатывает пилотные реше-
ния по регистрации и охране 
объектов интеллектуальной 
собственности. 

Патентная система сегодня 
вовлечена во все отрасли и эко-
номические процессы, отметил 
заместитель генерального ди-
ректора Всемирной организа-
ции интеллектуальной собст-
венности (ВОИС) Такаги Йоши-
юки. Чтобы справиться с возра-
стающей нагрузкой, государст-
во, бизнес, промышленность и 
экспертное сообщество долж-

ны работать сообща. ВОИС, в 
частности, выпустил более 60 
рекомендаций по цифровиза-
ции национальных патентных 
ведомств. Один из главных во-
просов, который сегодня перед 
ними стоит, — это обеспечение 
безопасности транзакций, поэ-
тому необходимо внедрять 
электронную подпись, пропи-
сывать политики безопасности 
и обеспечивать ведомства не-
обходимой цифровой инфра-
структурой. 

Также Такаги Йошиюки 
обратил внимание на ускорен-
ный рост данных — большая 
часть их объема была создана в 
последние два года. Такая дина-
мика ставит в том числе и перед 
патентными ведомствами во-
прос хранения и эффективного 
использования огромных мас-
сивов информации. 

Эффективное использова-
ние результатов интеллекту-
альной собственности невоз-
можно без изменений в законо-
дательство. Большой шаг в этом 
направлении Россия сделала 
десять лет назад, когда норма-
тивное регулирование в сфере 
интеллектуальных прав было 
кодифицировано и прописано в 
Гражданском кодексе. В бли-
жайшие полтора-два года будет 
принято еще несколько измене-
ний, рассказал замминистра 
юстиции Денис Новак. Не-
сколько законопроектов в сфе-
ре интеллектуальной собствен-
ности сейчас находятся на раз-
ных этапах разработки, при 
этом он подчеркнул, что запрос 
идет от экспертов и бизнеса. 

Предполагается, в частно-
сти, внести изменения в Гра-
жданский кодекс, которые до-
пустят использование 3D-моде-
лей при подаче патентной заяв-
ки и привлечение внешних эк-
спертов к оценке этой заявки. 
Также будет упрощена реги-
страция лицензионных догово-
ров. Планируется создать базы 
для более активного использо-
вания объектов интеллектуаль-
ной собственности в качестве 
залога для привлечения креди-
тов. Обсуждается, по словам 
Новака, и «более дружелюб-
ный» налоговый режим исполь-
зования объектов интеллекту-
альной собственности. Один из 
законопроектов предусматри-
вает использование технологий 
для досудебного урегулирова-
ния споров в сфере интеллекту-
альной собственности. 

Купи купе

Работают также над 
информированием и 
развлечением пасса-

жиров. И если информацион-
ные табло с трансляцией назва-
ний станций на пути следова-
ния поезда есть и сейчас, то в 
будущем пассажирам предоста-
вят возможность в пути послу-
шать музыку или посмотреть 
фильмы.

Сейчас обсуждаются различ-
ные технологии. Доработки ве-
дутся с учетом пожеланий за-
казчиков, отзывов пассажиров 
и проводников, говорят тран-
спортники. Окончательно сфор-
мировать технические требова-
ния к новому подвижному со-
ставу ФПК планирует до конца 

2019 года, пояснил Петр Ива-
нов, затем можно будет присту-
пить к проектированию. Новые 
вагоны будут выходить на мар-
шрут каждый год. Эти модели 
так и обозначают «Вагон-2019», 
«Вагон-2020», «Вагон-2023».

Поставляться будут одноэ-
тажные и двухэтажные вагоны 
различных типов — купейные, 
штабные, открытого типа, ре-

стораны, с местами для сиде-
ния. В этом же ряду и принци-
пиально новые вагоны типа 
push-pull, то есть работающие 
сразу с локомотивом. 

В кухнях вагонов нового типа появятся вендинговые автоматы, а также кофемашины и пурифайеры с горячей и холодной водой.

А К Ц Е Н Т

В будущем пассажирам предоставят 
возможность в пути послушать музыку 
или посмотреть фильмы

Большая часть 
объема данных 
была создана в 
последние два 
года. Такая дина-
мика остро ставит 
перед патентными 
ведомствами 
вопрос хранения
и использования 
информации

За некапитальные постройки на дачном участке 
налог платить не нужно.

Пассажиры новых вагонов смогут разогревать еду в микроволновках.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ОРУЖИЕ Индонезия первой 
в мире закупила наши 
бронетранспортеры БТ-3Ф

По волнам 
как посуху

Сергей Птичкин

Стало известно, что 22 апреля в 
Джакарте министерство оборо-
ны Индонезии и  «Рособоронэк-
спорт» подписали очередной  
контракт общей стоимостью 
175,2 млн долларов.

Согласно ему морская пехо-
та Индонезии получит 22 бое-
вых машин пехоты БМП-3Ф и 21 
гусеничный бронетранспортер 
БТ-3Ф. Можно подчеркнуть — 
Индонезия стала первым зару-
бежным заказчиком броне-
транспортеров БТ-3Ф, создан-
ных специально для морской 
пехоты. Вообще-то морпехи 
этой страны уже имеют на сво-
ем вооружении более пятидеся-
ти боевых машин пехоты БМП-
3Ф.  Литера «Ф» значит — флот-
ская. Машины зарекомендова-
ли себя как надежные, обладаю-
щие большой огневой мощью и 
устойчивые в воде даже при вол-
нении. 

Первоначально БМП-3 со-
здавались для сухопутных 
войск. От предшественников их 
отличало усиленное вооруже-
ние — 100 мм пушка со спарен-
ным скорострельным 30 мм 
орудием и три пулемета кали-
бра 7,62 мм. Через ствол 100 мм 
пушки можно пускать управля-
емые противотанковые ракеты. 
Конструкция оказалась на-
столько удачной, что БМП-3 
стала одной из самых продавае-
мых боевых машин в мире. 
Только ОАЭ закупили их более 
шестисот. Несмотря на то, что 
БМП-3 изначально была плава-
ющей, для морских пехотинцев 
сделали адаптированный вари-
ант — БМП-3Ф. 

Он имеет увеличенный запас 
плавучести и остойчивости, на 
нем установлены водоотражаю-
щие щитки и телескопическая 
труба-воздухозаборник для пи-
тания дизельного двигателя. 
Благодаря нововведениям ма-

шина  двигается на плаву при 
волнении до 3 баллов и может 
вести прицельную стрельбу при 
волнении до 2 баллов. На плаву 
при включенном двигателе 
БМП-3Ф может держаться до 7 
часов и идти по воде со скоро-
стью до 10 км/час. 

Фактически получился от-
лично вооруженный бронека-
тер с отделением бойцов на бор-
ту, который при необходимости 
выходит на грунт, по которому 
может буквально лететь со ско-
ростью 70 км/час. БТ-3Ф — это 
уже в чистом виде бронетран-
спортер, созданный на базе 
БМП-3Ф. И его основная задача 
— доставка морских пехотинцев 
на поле боя. Поэтому его воору-
жение не столь мощное  — один 
пулемет ПКТ калибра 7,62 мм, 
установленный в дистанционно 
управляемом модуле. 

Зато БТ-3Ф имеет значитель-
но больший внутренний объем, 
защищенный броней. Это дает 
возможность увеличить коли-
чество перевозимых бойцов. 
Также на базе БТ-3Ф гораздо 
удобнее создавать командно-
штабные, санитарные, инже-
нерные и разведывательные ма-
шины. Такие бронетранспорте-
ры прекрасно дополняют бое-
вые машины. И не будет преуве-
личением сказать, что корпус 
морской пехоты Индонезии ста-
нет одним из самых грозных в 
регионе.

Индонезия активно закупает 
российскую военную технику. С 
начала 1990-х в эту страну были 
поставлены истребители Су-27, 
Су-30МК2 и авиационные сред-
ства поражения к ним, вертоле-
ты Ми-17В-5, Ми-35П, броне-
транспортеры БТР-80, автома-
ты Калашникова «сотой» серии. 
В «Рособоронэкспорте» не сом-
неваются, что военно-техниче-
ское сотрудничество Москвы и 
Джакарты будет продолжаться 
и расти. 

РЫНКИ Санкции против иранской нефти сократят 
срок сделки ОПЕК+

Все идут за добычей
Александра Воздвиженская

Р
ешение США наказывать 
после 2 мая импортеров 
иранской нефти снижает 

вероятность продления сделки 
ОПЕК+ о сокращении нефтедо-
бычи и открывает для России 
возможность нарастить произ-
водство не в ущерб ценам. Пер-
спектива роста уже отразилась 
положительно на российском 
рынке акций и рубле. Эксперты 
уверены, что крупнейшие произ-
водители нефти постараются 
сделать все для сохранения теку-
щих котировок, так как их избы-
точный рост чреват столь же 
стремительным падением.

США объявили, что больше не 
будут делать исключений для 
восьми импортеров иранской 
нефти — Китая, Индии, Японии, 
Южной Кореи, Италии, Греции, 
Турции и Тайваня. В ноябре 
прошлого года они получили от-
срочку от санкций при условии 
снижения закупок. В марте объ-
ем экспорта нефти из Ирана со-
ставлял чуть менее 1,7 миллиона 
баррелей в сутки, основными по-
купателями были Китай, Южная 
Корея, Индия, Япония и Турция. 

Страны Евросоюза иранскую 
нефть не закупали, следует из 
данных агентства Bloomberg.

Сегодня Иран — четвертый 
крупнейший производитель не-
фти в ОПЕК. Осенью прошлого 
года, когда после выхода США из 
ядерной сделки решалась судьба 
иранского экспорта, одни только 
слухи подняли цены на нефть с 
76 до 86 долларов за баррель 
Brent. Опасаясь дефицита пред-
ложения, альянс ОПЕК+ решил 
нарастить добычу заранее, еще 
летом, но позднее США объяви-
ли, что смягчили позицию и гото-
вы сделать исключение для круп-
ных импортеров иранской не-
фти. Это обрушило котировки к 
концу декабря до 50 долларов и 
вынудило ОПЕК+ вновь сокра-
тить добычу — почти на 1,2 мил-
лиона баррелей в сутки.

Нынешний жесткий шаг США 
вернул котировкам импульс к 
росту: накануне Brent стоила уже 
74 доллара. На этом фоне курс 
доллара закрепился ниже 64 ру-
блей, индекс МосБиржи достиг 
исторического максимума. Ана-
литики Bloomberg считают, что 
развивающиеся рынки, в том чи-
сле Россия, Турция и Колумбия, 
будут основными бенефициара-
ми роста цен на нефть.

Вашингтон отметил, что готов 
вместе с ОАЭ и Саудовской Ара-
вией поддержать баланс на не-
фтяном рынке, имея в виду нара-
щивание добычи. Однако сокра-
щение иранского экспорта до 
нуля неизбежно приведет к воен-
ной эскалации в Персидском за-
ливе, что спровоцирует скачок 
цен на нефть, уверен управляю-
щий директор Petromatrix Оли-
вье Жакоб. Он также считает, что 
Китай в отличие от Японии и 
Южной Кореи сохранит импорт 
для национальной безопасности.

Излишний рост цен чреват 
для ОПЕК+ увеличением произ-
водства сланцевой нефти в США, 
а это снизит долю ОПЕК в мире, 
полагает аналитик ИК «Фридом 
Финанс» Ален Сабитов. Вероят-
ность продления соглашения 
ОПЕК+ на текущих условиях ми-
нимальна, а новое соглашение 
обещает рост добычи в Саудов-
ской Аравии и России для ком-
пенсации выпадающих объемов, 
считает эксперт. Министерская 
встреча ОПЕК+ запланирована 
на 25 мая, там могут быть озву-
чены планы по увеличению квот 
стран на добычу. По оценкам 
«ВТБ Капитала», российские не-
фтяники технически могут нара-
стить добычу на 300 тысяч бар-
релей в сутки до конца года. 

1

1

— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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Перекрытие иранского экспорта может 
привести к военной эскалации на 
Ближнем Востоке и скачку цен на нефть

ВАЖНО ЗНАТЬ

ПРАВИЛО 10 ПРОЦЕНТОВ
В этом году налоговики рассчитают сбор, который гражда-

не платят за свою землю, по новым правилам. Впервые бу-

дет применен коэффициент предельного роста налога в 10 

процентов по отношению к предыдущему году. Закон об 

этом недавно подписал президент Владимир Путин.

Новые правила не будут касаться уже упомянутых участков 

для жилищного строительства, при расчете налога по кото-

рым применяется повышающий коэффициент из-за их не-

своевременной застройки.

В этом году также расширился перечень льготников, кото-

рые могут уменьшить сумму налога на кадастровую стои-

мость 600 квадратных метров площади одного земельного 

участка, то есть воспользоваться вычетом «на шесть соток». 

Теперь помимо инвалидов I и II групп, пенсионеров, людей 

предпенсионного возраста право на эту льготу имеют мно-

годетные родители, которые воспитывают трех и более не-

совершеннолетних детей. Чтобы получить вычет, можно 

обратиться в инспекцию с заявлением.
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КОШЕЛЕК Многодетные 
семьи в этом году получат 
налоговые вычеты 

Родили — 
не переплатили 

Ирина Рыбникова 

В этом году многодетные семьи заплатят меньше нало-
гов. Для них по всей стране введены новые налоговые 
вычеты, напомнила вчера начальник отдела имущест-
венных и ресурсных налогов управления ФНС России 
по Московской области Елена Тарасова. 

Теперь многодетные семьи с тремя и более несовер-
шеннолетними детьми имеют право на уменьшение 
налогооблагаемой базы. Во-первых, если у семьи есть 
земельный участок, она может вычесть из его када-
стровой стоимости 600 квадратных метров — эта пло-
щадь не будет облагаться налогом. Можно также сми-
нусовать по семь квадратных метров с дома и по пять — 
с квартиры за каж-
дого несовершенно-
летнего ребенка. То 
есть семья, где вос-
питываются, ска-
жем, трое детей, ав-
томатически 
уменьшает налого-
облагаемую пло-
щадь своей кварти-
ры на 15 квадратов, 
а дома — на 21. 
«Если семья имеет 
и квартиру, и дом, 
вычет распростра-
няется на каждый объект, — отмечает Тарасова. — А если 
квартир и домов несколько, налогоплательщик вправе 
выбрать для вычета один из объектов каждого вида». 
Нужно только не забыть уведомить об этом налоговую 
инспекцию, а то делать выбор придется самим налого-
викам. Впрочем, обещают они, в этом случае вычет бу-
дет предоставлен на самые дорогостоящие объекты. 

Все уведомления лучше бы сделать до июня, когда 
налоговые службы приступят к массовому расчету 
имущественных налогов за 2018 год. «Для уведомле-
ний есть несколько способов: через личный кабинет 
налогоплательщика, по почте, в МФЦ или в любой на-
логовой инспекции», — перечисляет Елена Тарасова. 

По предварительным подсчетам, новые вычеты будут 
актуальны для 12 тысяч подмосковных семей. Бюджет 
при этом недополучит порядка 150 миллионов рублей 
налогов. Но где-то убыло, а где-то, наоборот, прибудет. В 
частности, напоминают в налоговой службе, в области 
применяется повышающий коэффициент для тех, кто в 
течение 10 лет не зарегистрировал никакого жилья на 
участках под индивидуальное жилищное строительство. 
Такой хитростью нередко пользуются те, кто пытается 
экономить на налогах: возводят дом с незначительным 
недостроем и не регистрируют его как незавершенный 
объект. Налогов за такой дом, понятное дело, не платят — 
но зато за землю придется платить вдвойне.  

По предваритель-
ным подсчетам, 
вычеты будут 
актуальны для 12 
тысяч подмосков-
ных семей
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РЕШЕНИЕ Суд снял арест 
с имущества Реймера

Тюрьме вернут 
украденное

Иван Егоров

Замоскворецкий районный суд снял арест почти с 2 
миллионов рублей бывшего директора ФСИН Алек-
сандра Реймера, осужденного на 8 лет лишения свобо-
ды по делу о хищении более 1,2 млрд рублей при закуп-
ке электронных браслетов.

Суд удовлетворил ходатайство адвокатов об отмене 
ареста 1 миллиона 764 тысяч рублей и возмещении 
этими деньгами причиненного подсудимым вреда. В 
свою очередь представитель ФСИН просил отказать в 
просьбе защиты, так как тюремное ведомство собира-
лось взыскать ущерб через исполнительное производ-
ство. Ранее адвокаты заявили о том, что снятие ареста 
с денежных средств и направление их во ФСИН необ-
ходимо для дальнейшей возможности их клиенту пре-
тендовать на условно-досрочное освобождение.

Замоскворецкий суд принял решение по иску 
ФСИН к ее бывшему директору Александру Реймеру. 
Суд взыскал с экс-главы тюремного ведомства и дру-
гих фигурантов дела, осужденных за крупные хище-
ния, более 2 миллиардов 200 миллионов рублей. Тот же 
райсуд приговорил экс-главу ФСИН к восьми годам ко-
лонии и штрафу в 800 тысяч рублей. Его бывший заме-
ститель Николай Криволапов получил пять лет и во-
семь месяцев колонии и штраф в 600 тысяч рублей, а 
экс-директору ведомственного ФГУПа Виктору Опре-
деленову было назначено наказание в виде шести лет 
колонии общего режима со штрафом в 700 тысяч ру-
блей. Суд также лишил Реймера и Криволапова гене-
ральских званий. 

Позже Мосгорсуд смягчил наказание, отменив осу-
жденным назначенные по приговору штрафы. При 
этом сам Александр Реймер просил апелляционную 
инстанцию оправдать его. Судом было установлено, 
что в 2010—2012 годах осужденные мошенническим 
путем похитили бюджетные 1,2 млрд рублей, выделен-
ные ФСИН для обеспечения ведомства электронными 
браслетами. Более 140 млн рублей из похищенных де-
нежных средств получил лично бывший глава тюрем-
ного ведомства. При цене в 19 тысяч рублей стацио-
нарное контрольное устройство закупалось за 108 ты-
сяч рублей, мобильное устройство приобреталось за 
128 тысяч рублей.   

НАДЗОР Прокуроры 
рассказали о нарушении 
прав заключенных

Бьют много

Иван Егоров

Юрий Чайка провел расширенную коллегию Генпро-
куратуры, которая касалась нарушений при примене-
нии физической силы и специальных средств в колони-
ях, тюрьмах и следственных изоляторах. 

Во время этого заседания, в котором участвовало и 
руководство ФСИН, а также депутаты и правозащит-
ники, были подведены итоги масштабных проверок со-
блюдения прав арестованных и осужденных, которые 
инициировала Генпрокуратура. Итогом проверок ста-
ли выявленные массовые факты неисполнения сотруд-
никами ФСИН требований закона, касающихся при-
менения физической силы и специальных средств. Эти 
вопросы уже проверялись Генпрокуратурой в 2016 
году. 

Тогда по итогам проверки во ФСИН России было 
внесено представление об устранении выявленных на-
рушений закона. Однако, как отметили в Генпрокура-
туре, принятые ФСИН России меры оказались недо-
статочными для искоренения нарушений закона. Так 
во время ведомственных проверок сотрудники тюрем-
ного ведомства не выявляли существенных нарушений 
и не давали принципиальных оценок нарушениям прав 
осужденных. При этом жалобы арестованных и осу-
жденных на недозволенные меры воздействия зача-
стую оставались без должного реагирования.

В свою очередь 
прокуроры с 2016 
по 2018 год выяви-
ли 260 нарушений 
этого закона со сто-
роны сотрудников 
системы исполне-
ния наказания. 
Причем в прошлом 
году с учетом про-
шедшей прокурор-
ской проверки та-
ких нарушений 
было выявлено в 4 
раза больше.  Всего 
за эти три года следственными органами было возбу-
ждено 144 уголовных дела в отношении сотрудников 
пенитенциарной системы, из них 112 — за превыше-
ние должностных полномочий. Если в 2016 году было 
возбуждено 25 уголовных дел, а в 2017 году — 23, то в 
2018 году их количество возросло практически в 3 
раза — до 64 уголовных дел. При этом почти каждое 
второе возбуждено по материалам прокурорских 
проверок. 

По уголовным делам о должностных преступлениях 
к уголовной ответственности привлечены 67 сотруд-
ников, из них 38 — в 2018 году. Кроме того по фактам 
превышения должностных полномочий в прошедшем 
году расследовалось 50 уголовных дел в 23 субъектах 
России. Как сообщили в надзорном ведомстве, в ходе 
проверок прокуратуры в ряде регионов были установ-
лены нарушения норм закона, которые обязывают со-
трудников ФСИН производить по возможности видео-
фиксацию применения физической силы и специаль-
ных средств. А также факты непредставления прокуро-
рам полных версий видеозаписей. 

По инициативе Генпрокуратуры восстановлены на 
учет 23 укрытых преступления. Кроме того, в 2018 
году в порядке прокурорского надзора отменено свы-
ше 350 незаконных постановлений органов следствия 
об отказе в возбуждении уголовного дела. Постановле-
ния о прекращении и приостановлении предваритель-
ного следствия по таким уголовным делам отменялись 
прокурорами в связи с неполнотой и ошибочными вы-
водами следствия. 

Как сообщили в надзорном ведомстве, с целью 
устранения нарушений закона прокурорами внесено 
128 представлений. Во время проверок  комиссиями 
Генпрокуратуры, которые прошли во втором полуго-
дии 2018 года в пенитенциарных учреждениях в Респу-
блике Мордовия, Брянской, Омской, Оренбургской, 
Свердловской, Томской, Тульской и Ярославской об-
ластях также были установлены нарушения закона о 
применении физической силы и специальных средств. 
По результатам этих проверок директору ФСИН Рос-
сии внесено 5 представлений. 

ДОРОГИ Скорость на трассах повысят, а в городах уменьшат

ГАИ поделится штрафами
Владимир Баршев

В 
ближайшее время МВД пе-
редаст регионам полномо-
чия по администрирова-

нию довольно большого количе-
ства нарушений правил дорож-
ного движения. 

Об этом сообщил на откры-
тии IV конференции «Безопа-
сная дорога. Стратегия безопа-
сности дорожного движения до 
2024 года» первый заместитель 
министра внутренних дел Алек-
сандр Горовой.

По его словам, в ближайшее 
время при содействии депута-
тов Госдумы будет принят соот-
ветствующий закон. Согласно 
ему более чем 30 составов нару-

шений из главы 12 Кодекса об 
административных правонару-
шениях перейдут в руки регио-
нальных властей. 

Он напомнил, что в Москве 
опыт передачи некоторых пол-
номочий показал положитель-
ный результат. Речь идет о 
контроле за соблюдением води-
телями правил остановки и сто-
янки транспорта. Именно это 
нарушение администрирует 
Московская административная 
дорожная инспекция.

Однако перечень нарушений 
за которые штрафы водителям 
станут выписывать сотрудники 
именно таких региональных ин-
спекций,  а  не  сотрудники 
ГИБДД, будет значительно рас-

ширен. По сути, в него войдет 
все, что могут выявить камеры 
автоматической фотовидеофик-
сации. Это и превышение ско-
рости, и проезд на красный свет, 
и нарушение разметки и знаков.

Также Александр Горовой со-
общил, что МВД собирается 
жестко контролировать техос-
мотр автобусов, осуществляю-
щих пассажирские перевозки.

— Министр внутренних дел 
еще на заседании в 2017 году 
предложил вернуть контроль за 
техосмотром автобусов ГИБДД. 
Те компании, которые осу-
ществляют пассажирские пере-
возки, те, которые проводят те-
хосмотр, должны нести более 
серьезную ответственность 
вплоть до уголовной, — сообщил 
замминистра.

По словам Горового, у нас 
только 56 тысяч км дорог соот-
ветствуют нормативам. И более 
миллиона дорог, которые не со-
ответствуют никаким требова-
ниям. Причем речь идет не толь-
ко о состоянии покрытия, но и 
об инфраструктуре, которая 
уже не соответствует нагрузке, 

трафику. В качестве примера он 
привел организацию мест сто-
янки автомобилей у обществен-
ных учреждений.

— Местные органы власти ни-
чего не делают по созданию пар-
ковочного пространства, как 
платного, так и бесплатного, — 
заявил Горовой. — Инспектор 
ГИБДД не должен гонять води-
телей из мест, где нельзя парко-
ваться, не указав, где можно 
встать, не нарушая правил.

Также генерал сообщил, что 
граждане смогут отслеживать, 
на каких дорогах страны в дан-
ный момент идут ремонтные ра-
боты. В рамках реализации на-
ционального проекта «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги» в электрон-
ный бюджет включены репер-
ные точки, для того чтобы и про-
ектный комитет на федераль-
ном уровне, и надзорные орга-
ны видели, что делается в том 
или ином субъекте на том или 
ином конкретном участке доро-
ги.

На состояние дорог обратил 
внимание и вице-премьер Мак-

сим Акимов. Он также отметил, 
что у нас почти 60 тысяч км до-
рог имеют довольно высокое ка-
чество. И на них необходимо по-
вышать скоростной режим. Но 
на всех остальных дорогах ситу-
ация тяжелая.

— Мы должны идти с капре-
монтом туда, где люди матерят-
ся и бьются, а не туда, где доро-
гие коттеджи, — отметил вице 
премьер. — Ресурсы должны 
быть направлены туда, где есть 
концентрация ДТП.

Дороги в населенных пун-
ктах, и в частности скоростной 
режим в них, — это отдельная 
тема. — Мы видим прекрасно, 
как все подключились к дискус-
сии о снижении нештрафуемого 
порога, — сообщил Максим Аки-
мов. — Никаких молниеносных 
решений не будет. Никаких мер 
без предварительных экспертиз 
и изучения приниматься не бу-
дет. Ведь речь идет не о доходах 
бюджетов, а о безопасности.

Но при этом он отметил, что 
если на трассах скорость можно 
и повысить, то в городах ее не-
обходимо снижать. И никаких 
60 + 20, ведь при столкновении 
на такой скорости шансов вы-
жить у пешехода не остается. А у 
нас треть всех погибших в ДТП 
— это пешеходы.

Что касается пополнения 
местных бюджетов, то про это 
Максим Акимов тоже упомянул. 
К 2024 году количество камер 
фотовидеофиксации на дорогах 
должно вырасти более чем в два 
раза, до 19 тысяч.  

ТУРИЗМ Где отдохнут в майские праздники москвичи и откуда 
им ждать гостей?  

Мир, тур, май

Ангелина Зеленькова

М
о с к в и ч и  у ж е 
спланировали, 
к а к  п р о в е с т и 
майские праздни-
к и ,  к от о р ы е  в 
этом году офици-
ально продлятся с 
1 по 5, а затем с 9 
по 12 мая. Если в 

рабочий «перерыв» взять три 
дня отгула, то вполне можно 
устроить себе мини-отпуск и от-
правиться в большое путешест-
вие, советуют туроператоры. Но 
жители столицы на такой шаг не 
решаются и предпочитают часть 
выходных провести в Москве, 
посетив главные мероприятия и 
фестивали этой весны.

По традиции большинство 
горожан  отправятся в эти те-
плые дни на дачи. Но немало и 
тех, кто использует все двенад-
цать дней для отдыха на отечест-
венных и зарубежных курортах, 
считает помощник председате-

ля Комитета по международ-
ным делам в Совете Федерации 
Алексей Цыганков. «Их пред-
почтения год от года практиче-
ски не меняются, популярными 
остаются курорты Краснодар-
ского края и Крыма. За границу, 
как всегда, едут в Турцию и Таи-
ланд, а еще фаворитами весны 
стали Испания и Италия, там 
еще  не пик сезона, туристов 
мало, но уже  тепло и комфор-
тно  знакомиться с достоприме-
чательностями», — рассказал он. 
Из плюсов этих вариантов  — не-
долгий перелет, отправиться 
можно как с друзьями, так и 
всей семьей, для последнего ва-
рианта большой  выбор из сотни 
семейных отелей с прекрасны-

ми пляжами, питанием, анима-
торами. Словом, есть все для от-
дыха и детей,  и взрослых.

А вот москвичам, которые 
останутся дома, в прогулках по 
городу придется потесниться, 
да и поход в главные музеи и га-
лереи лучше спланировать за-
ранее. Дело в том, что в этом 
году Москва занимает лидирую-
щие позиции в рейтингах самых 
привлекательных городов для 
путешественников. Продажи 
туров в российскую столицу на 
майские праздники выросли до 
30% по сравнению с прошлым 
годом. «Точно можно ждать ту-
ристов из Поволжья, которые 
редко упускают возможность 
побывать в  столице. Особенно 

много гостей приезжает из Ни-
жнего Новгорода», — добавил 
Цыганков. Заказали  билеты в 
Москву также жители Санкт-
Петербурга и Краснодара. При-
чем их не испугала цена на би-
леты, которая за год выросла по-
чти на 12%. 

Ждет Москва на майские и 
туристов из Челябинска, Екате-
ринбурга, Уфы, Томска и Омска, 
отметил  Игорь Константинов, 
генеральный директор сервиса 
Biletix. По его словам, иностран-
цев в этих числах будет немно-
го, но бронь уже есть из Болга-
рии, Казахстана, Кипра и Изра-
иля. «Средний чек на полет «ту-
да-обратно» в Москву из рос-
сийских городов на  праздники 
в мае составил 8 914 рублей, из-
за границы — 12 490 рублей», — 
подсчитал Константинов.

Больше всего гостей столица 
встретит в выходные — с 1 по 5 
мая. Уже сейчас они заброниро-
вали номеров в отелях Москвы 
на 30% больше, чем на вторые 
майские,  сообщил Феликс 
Шпильман, CEO сервиса он-
лайн-бронирования отелей 
«Островок.ру». «В среднем ту-
ристы останавливаются в сто-
личных отелях на 4 дня. Сред-
ний чек брони составляет 12 ты-
сяч рублей, что на 20% больше, 
чем в прошлом году», — говорит 
Шпильман. По его словам, чет-
верть приезжих предпочитают  
останавливаться в отелях «че-
тыре звезды», почти столько же 
— 23%, гостят в трехзвездочных 
гостиницах. Еще 18% туристов  
размещаются в хостелах.

Москва же готовится  уди-
вить гостей огромным количе-
ством невероятно красивых 
бесплатных мероприятий. 1 мая 
по традиции будет Днем весны и 
труда и начнется с традицион-

ного шествия профсоюзов по 
Красной площади. 9 мая там же 
по древней брусчатке промар-
ширует Парад Победы, а на ули-
це Тверской — шествие «Бес-
смертный полк», тоже ставшее 
традиционным и одним из са-
мых массовых мероприятий в 
Москве. Пройдут и несколько 
фестивалей из цикла «Москов-
ские сезоны». Первый — «Пас-
хальный дар», пройдет с 25 
апреля по 5 мая на 250 площад-
ках по всему городу. На нем бу-
дут угощать не только  пасхаль-
ными блюдами, но и научат их 
готовить. Затем можно будет  
отправиться погулять по чи-
стейшим улицам, заполненным  
веселыми ярмарками. Второй 
фестиваль — «Московская весна 
A Cappella» пройдет с 1 по 12 
мая и обещает стать самым яр-
ким музыкальным событием в 
мире! Уже в третий раз на кон-
курс съедутся отовсюду яркие 
исполнители и вокальные кол-
лективы. Помимо сотен незабы-
ваемых концертов и тысяч пе-
сен москвичей и туристов на фе-
стивале ждут творческие ма-
стер-классы, театральные пред-
ставления, музыкальные ат-
тракционы и выставки.

Огромным спросом в эти дни 
обычно пользуются и прогулки 
на речных трамваях, а любите-
ли тихого, семейного отдыха 
спешат выехать на природу. В 
зонах отдыха у воды уже стоят 
лежаки. Купаться, конечно, еще 
рано, а вот получить первый мо-
сковский загар — легко. 

Парящий мост в парке «Зарядье» — 
одно из любимых мест у туристов. 

За превышение скорости, проезд на красный свет, нарушение разметки 
и знаков накажут не сотрудники ГИБДД, а региональные инспекторы.

А К Ц Е Н Т

По традиции большинство горожан 
проведут майские праздники на даче 

А К Ц Е Н Т

Количество камер фотовидеофиксации 
вырастет более чем в два раза 
до 19 тысяч. Благодаря им более 1300 
участков перестали быть опасными

 Возбуждено 144 
уголовных дела 
в отношении 
сотрудников 
пенитенциарной 
системы

— Как необычно провести 
майские праздники — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1677839
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ПРАВО КС РФ 
объяснил 
правила 
начисления 
выплат 
за работу 
в выходные дни

НЕ В СЧЕТ 
МРОТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд защитил 
право граждан на повышенную 
плату за условия труда, откло-
няющиеся от нормальных, 
и исключил из МРОТ выплаты 
за работу в выходные и празд-
ничные дни. Соответствующее 
постановление «РГ» публикует 
сегодня на 14 странице. 

С жалобой на положения 
Трудового кодекса РФ в КС 
обратился Сергей Жаров, кото-
рый до последнего времени ра-
ботал сторожем в одной из ком-
паний города Бодайбо Иркут-
ской области с окладом чуть бо-
лее четырех тысяч рублей. По 
всей вероятности, сумма была 
рассчитана таким образом, что-
бы с учетом всех выплат, вклю-
чая оплату сверхурочной рабо-
ты, в ночное время, в выходные 
и нерабочие праздничные дни, 
зарплата работника доходила 
до МРОТ. Однако Жаров посчи-
тал, что такие расчеты наруша-
ют его право на получение спра-
ведливой заработной платы. В 
суде общей юрисдикции мне-
ния разделились: Бодайбин-
ский горсуд постановил, что ос-
новой зарплаты должен быть 
МРОТ, но апелляционный суд 
это решение отменил. И тогда 
Жаров обратился в КС с жало-
бой на то, что закон позволяет 
работодателю лишить его права 
на повышенный размер оплаты 
труда в условиях, отклоняю-
щихся от нормальных.

Изучив обстоятельства дела, 
КС напомнил, что статья 37 
Конституции гарантирует ка-
ждому право на вознагражде-
ние за труд «не ниже установ-
ленного законом минимально-
го размера оплаты труда». При 
этом ранее в своих решениях 
суд уже указывал, что опреде-
ление конкретного размера за-
работной платы должно учиты-
вать необходимость реального 
повышения размера оплаты 
труда в тех случаях, когда этого 
требуют обстоятельства. 

— Оплата труда работника 
может состоять из заработной 
платы, установленной для него 
с учетом условий труда и осо-
бенностей трудовой деятель-
ности, и выплат за осуществле-
ние работы в условиях, откло-
няющихся от нормальных, в 
том числе при выполнении ра-
боты, производимой в то вре-
мя, которое предназначено для 
отдыха, — указал КС РФ.

Иной подход приводил бы к 
нарушению принципа равенст-
ва перед законом и судом: усло-
вия труда, скажем, в будний и 
праздничный день, в ночную 
или дневную смену разные, а 
зарплата одинаковая. Между 
тем принципы юридического 
равенства предполагают обя-
занность государства «устано-
вить правовое регулирование 
в сфере оплаты труда, которое 
обеспечивает справедливую, 
основанную на объективных 
критериях заработную плату 
всем работающим и не допуска-
ет применения одинаковых 
правил к работникам, находя-
щимся в разном положении». 
Оспоренные положения ТК РФ 
не противоречат Конституции, 
постановил КС, однако право-
применительные решения по 
делу Сергея Жарова подлежат 
пересмотру. «Взаимосвязанные 
положения статей 129, 133 и 
133.1 ТК по своему смыслу не 
предполагают включения в со-
став зарплаты работника, не 
превышающей МРОТ, повышен-
ной оплаты сверхурочной рабо-
ты, работы в ночное время, вы-
ходные и нерабочие празднич-
ные дни», — постановил КС. 

КС РФ напомнил, 
что статья 37 
Конституции РФ 
гарантирует 
каждому право 
на вознагражде-
ние за труд 
«не ниже установ-
ленного федераль-
ным законом мини-
мального размера 
оплаты труда»
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ТЕАТР  Во МХАТе 
им. М. Горького премьера 
на тему войны.
За человека

Не последний 
герой 

Елена Яковлева

Новая команда продюсеров и режиссеров  во МХАТе 
им. Горького представила первую премьеру — спек-
такль по пьесе белорусского драматурга Ивана Кре-
постного «Последний герой».

Старый вояка полутайной вьетнамской войны, че-
ловек, сбивший одной ракетой три цели и получив-
ший от маршала кроме ордена ящик коньяка, терпит 
жизненный крах. Страна, которой он служил, исчез-
ла, единственный сын — спивается. И он, забрав жену, 
переехал жить на место, где когда-то служил — на за-
брошенную военную базу с пустыми ракетными шах-
тами. Перебраниваться с недовольной супругой, 
вспоминать былые сражения и пренебрежительно 
отзываться о Ель-
цине с Горбачевым.  
Сидевший в зале 
журналист Борис 
Минаев, написав-
ший в серии ЖЗЛ 
книгу о Борисе Ель-
цине, кажется, не 
обиделся на мха-
товскую премьеру. 
И поклонники Гор-
бачева тоже. С 
этим «поколением 
стариков» обошлись жестко,  обнулив их биографии, 
героику, опыт, положение в обществе.  Пьеса и спек-
такль в какой-то мере дают возможность с этим по-
считаться.  В форме умной, мягкой и правильно вы-
строенной художественной сатисфакции. Это спек-
такль — реабилитация  стариков советской выделки. 
Их боли, чести, их понимания, что сила дается не для 
насилия, а для защиты. И не столько себя, сколько 
другого. 

В несытую и неуютную жизнь стариков, расцвечен-
ную незлыми перебранками, вторгаются  люди, играю-
щие в войну - двумя партиями. Первая - это модные се-
годня «реконструкторы», легкомысленно решившие 
перед 22 июня сыграть в начало Великой Отечествен-
ной войны.  А вторая — люди, избравшие культ насилия 
и готовые по своему суду и самоволию убивать бом-
жей, пьяниц и прочих. И история, начавшаяся с прико-
лов над опоздавшим в современность «стариком с ру-
жьем» (которое, кстати, стреляет), кончается двумя 
смертями заигравшихся в войну молодых людей. И их 
было бы больше, если бы не протрезвевший от мечта-
тельности старик не вызвал полицию.

В спектакле интересная сценография, с динамич-
ным  диагональным сечением сцены. Режиссер Руслан 
Маликов взрезает ситкомовский сюжет сильными ме-
тафорами. Когда герой говорит о прекрасности совет-
ского — по надсценной диагонали маршируют велико-
возрастные пионеры в шортах — пафосно,  несуразно, 
торжественно, и из этого, как ни странно, рождается, 
наверное, единственно верное «не нам судить». Ни те 
времена, ни тех людей. Ни их пафос, ни их нелепость. 
Удачные режиссерские изобразительные метафоры 
художественным образом гасят историческую ссору 
поколений.  

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

БЕЗОПАСНОСТЬ Все пожарные 
подразделения переоснастят 
современной техникой 

В огонь 
по новой лестнице

Тимофей Борисов

МЧС России готовит програм-
му по материально-техническо-
му переоснащению пожарно-
спасательных подразделений. 

 — После обращения главы 
МЧС Евгения Зиничева к прези-
денту России было дано поруче-
ние Министерству финансов 
совместно с Советом безопасно-
сти проработать вопрос об осна-
щении. И мы выйдем со своей 
программой о материально-тех-
ническом обеспечении пожар-
но-спасательных подразделе-
ний, — сообщил первый замести-
тель главы МЧС России Алек-
сандр Чуприян агентству ТАСС.

Ранее на правительственных 
комиссиях и на селекторных со-
вещаниях в Национальном ан-
тикризисном центр он не раз го-
ворил о большой технической 
изношенности автопарка в реги-
онах. Приводимые им цифры по-
ражали. На итоговой коллегии в 
феврале этого года он ошарашил 
всех, сказав, что дефицит техни-
ки и спецоборудования в спаса-
тельных подразделениях МЧС 
достигает 90 процентов. 

 — На сегодняшний день в на-
личии более 7,3 тысячи единиц, 
а потребность в закупке — свыше 
107 тысяч единиц, — сказал гене-
рал. 

Особенно, по словам Чуприя-
на, спасатели ощущают нехват-
ку средств инженерного воору-
жения, а также радиационной, 
химической и биологической за-
щиты. Помимо этого подразде-
лениям МЧС недостает автомо-

бильной и медицинской техни-
ки, сообщил он.

В очередной раз эта тема 
всплыла на днях, когда врио гу-
бернатора Забайкалья Алек-
сандр Осипов докладывал главе 
МЧС Евгению Зиничеву на пра-
вительственной комиссии о пер-
вых сгоревших селах в результа-
те начавшихся природных пожа-
ров. 

— У нас проходила проверка, 
и мы вместе с директором де-
партамента оперативного реа-
гирования провели анализ. В 
результате установлено: у нас 
есть недостаток 35 частей, ко-
торые должны насчитывать ми-
нимум по 2 автомашины, авто-
лестницы и соответсвенно лич-
ный состав. 

Для их создания необходимо 
2,3 миллиарда рублей. Недоста-
ток в технике составляет 210 
единиц, — сказал врио губерна-
тора Забайкалья.

Министр после его слов по-
просил подготовить конкретные 
предложения, а на встрече с пре-
зидентом РФ заострил эту про-
блему. 

Теперь же Александр Чупри-
ян заметил, что невозможно 
мгновенно обеспечить пожар-
ных новой техникой, поскольку 
требуется время на ее производ-
ство. 

Первый замминистра МЧС 
подчеркнул, что первыми новей-
шее оборудование будут полу-
чать аэромобильные отряды ми-
нистерства, включая специаль-
ные пожарные части, которых 
65 по всей стране.  

ПРОЕКТ Осужденных заставят 
возмещать расходы 
на предоставленных адвокатов

Защита 
по средствам

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела проект по-
правок в УК и УПК, которые 
вводят более строгие правила 
по взысканию с осужденных 
процессуальных издержек.

Расходы на адвоката, предо-
ставленного человеку государ-
ством, будут взыскиваться в 
обязательном порядке, если 
гражданина признают винов-
ным. 

Мало кто из неспециалистов 
задумывается о том, что так на-
зываемый «бесплатный» адво-
кат не является бесплатным. Го-
сударство, конечно, оплатит ад-
вокату расходы. Однако потом 
эти деньги могут быть взыска-
ны с осужденного.

По данным Федеральной 
службы судебных приставов, в 
течение года в ведомстве нахо-
дилось 221 тысяча исполни-
тельных листов о взыскании с 
осужденных расходов на адво-
катов, назначенных государст-
вом. Общая сумма долга соста-
вила 1,4 миллиарда рублей. За 
год было взыскано 160,5 мил-
лиона рублей. Остальные  долги 
еще погашаются.

«Право на защиту — одно из 
фундаментальных прав, гаран-
тированных Конституцией Рос-
сийской Федерации, — подчер-
кнул председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Когда у 
гражданина нет собственных 
средств на адвоката, государст-
во предоставляет ему защитни-

ка. Гонорары адвокату выпла-
чиваются государством согла-
сно установленным тарифам. 
Однако в случае вынесения об-
винительного приговора госу-
дарство вправе взыскать с гра-
жданина процессуальные из-
держки по уголовному делу, в 
том числе средства, выплачен-
ные адвокату».

При этом он напомнил, что 
от выплаты подобных издержек 
освобождены лишь некоторые 
категории осужденных, напри-
мер неимущие. Суд также впра-
ве простить или сократить че-
ловеку адвокатский долг, если 
взыскание этих сумм ухудшит 
материальное положение тех, 
кто находится на иждивении 
осужденного. 

Не выставят счет и в том слу-
чае, если обвиняемый отказы-
вался от адвоката, однако за-
щитника все равно вызвали. В 
определенных ситуациях вести 
расследование и рассматри-
вать дело без адвоката невоз-
можно.

«Однако в тех случаях, когда 
осужденный обязан возместить 
судебные расходы, суды далеко 
не всегда взыскивают компен-
сации, — рассказывает Влади-
мир Груздев. — Подготовленный 
проект меняет ситуацию: в 
УПК закрепляется обязанность 
суда указывать в числе процес-
суальных издержек, взыскивае-
мых с осужденного, расходы на 
адвоката по назначению. Расхо-
ды будут взыскиваться в том 
числе, если осужденному на-
значено наказание, не связан-
ное с лишением свободы». 

В несытую и неу-
ютную жизнь 
старика-ветерана 
вторгаются люди, 
играющие в войну

АВТОПРОМ Как изменят российский рынок Ford, 
Opel и Mercedes-Benz 

Не разъехались
Андрей Полухин 

F
ord ушел из России, 
Opel сюда вернулся, а 
Mercedes-Benz — уко-
ренился,  построив 
здесь завод. Все эти со-
бытия произошли бук-
вально в течение меся-
ца и, безусловно, ока-
жут влияние на отече-

ственный авторынок, отмечают 
опрошенные «РГ» эксперты. Но 
ожидать эффект можно, скорее, 
в следующем году.

Связать все три события в 
одну логическую цепочку — за-
дача непростая, потому что они, 
скорее, совпали по времени, 
чем обусловлены какой-то од-
ной причиной. Все-таки строить 
завод Mercedes начал еще не-
сколько лет назад, Ford и не ду-
мал уходить, не начни амери-
канский концерн перестройку 
своих подразделений в Европе. 
Да и приход Opel именно сейчас 
состоялся из-за того, что фран-
цузская группа PSA, выкупив-
шая в свое время этот немецкий 
бренд, наконец, начала экспан-
сию на ряд рынков. 

Весьма символично, что об 
уходе объявила марка, которая 
во многом зависела от ситуации 
в массовом сегменте авторын-
ка, а производство открыла 
компания, лидирующая в люк-
совом секторе. Планы же Opel 
во многом связаны с корпора-
тивными продажами.

«Мы одна из немногих стран, 
если не единственная, где рас-
тут продажи автомобилей клас-
са «люкс» и «эконом» и при 
этом падают в «среднем клас-
се», — считает эксперт «Между-
народного финансового цен-
тра» Дмитрий Иногородский. — 
В целом такая ситуация указы-
вает, что средний класс или про-
бивается к уровню состоятель-
ных, или падает к более эконом-
ным покупкам. Отсюда и специ-
фика рынка».

Эту точку зрения можно не 
разделять, но она понятна. 
«Психологически «замена» 
Ford на Mercedes для части рос-
сийской общественности вы-
глядит как явная поляризация 
авторынка с «вымыванием 
брендов для среднего класса», — 
поясняет аналитик компании 
«Автостат Инфо» Александр 
Климнов. Однако драматизиро-
вать это «формальное совпаде-
ние» он не рекомендует. — Рос-
сийскому среднему классу еще 
будет что выбрать в среднем це-
новом сегменте, хотя и с мень-
шим числом вариантов». 

Относительно Ford эксперты 
твердо уверены: марка ушла из 
России не по политическим 
причинам и даже не из-за каких-
то негативных явлений на рын-
ке. Представительство концер-
на допустило ряд просчетов. 
Если резюмировать: машины 
оказались дороже конкурентов 
при том, что к линейке произво-
дителя всегда были вопросы.

«Ситуация с Ford — следст-
вие маркетинговой ошибки, — 
уверен партнер агентства «Ав-
тостат» Игорь Моржаретто. — 
Сейчас компания сворачивает 
производство не только в Рос-
сии, но и в Европе. Она сделала 
ставку не на того потребителя. В 
итоге машины дорогие, но не до-
тягивают до «премиум-класса».

Окажет ли уход компании 
влияние на ситуацию на рынке? 
Безусловно, но не сразу. «На 
прощание» американцы объя-
вили скидки на свои автомоби-
ли — до 400 тысяч рублей. Но 
даже с этим впечатляющим ди-
сконтом всплеск продаж вряд 
ли произойдет. Цены изначаль-
но были слишком высоки. И 
распродавать остатки с дилер-
ских и заводских складов Ford 
будет как минимум до конца 
года. А вот дальше за его «долю» 

на рынке развернется серьез-
ная борьба. «Уход марки может 
отразиться на маркетинговых 
программах производителей, 
которые стратегически захотят 
«пересадить» клиентов Ford на 
свои машины, — предполагает 
основатель и генеральный ди-
ректор компании Fresh Auto Де-
нис Мигаль. — Возможно, ди-
стрибьюторы будут давать при 
обмене на Ford какие-то повы-
шенные бонусы».

Часть дилеров самого Ford 
вместо того, чтобы продавать и 
обслуживать машины, будет 
вынуждена в срочном порядке 

искать новых партнеров, теряя 
деньги, полагает главный редак-
тор журнала «Движок» Илья 
Огородников. Не исключено, 
что часть ретейлеров просто уй-
дет с рынка. Впрочем, он сетует, 
что куда важнее ущерб эконо-
мике как минимум двух регио-
нов: «Компания закрывает три 
из четырех производственных 
площадок. Если их не выкупят 
конкуренты, то Татарстану и 
Ленинградской области придет-
ся решать проблему многоты-
сячных сокращений».

Уходом Ford в определенной 
степени может воспользоваться 

Opel. Например, переманить 
часть дилеров. На такие же объ-
емы продаж, конечно, рассчи-
тывать не стоит, но внимание 
клиентов эти шоу-румы обяза-
тельно привлекут.

«Opel — бренд, который в 
России любят и ждали. Его про-
движению на российском рын-
ке будет способствовать целый 
ряд факторов, в том числе и по-
явление новинок, и лояльность 
россиян к марке. А дальнейшие 
перспективы зависят от самого 
производителя, марки, ее пред-
ставительства и ценовой поли-
тики», — считает главный редак-
тор «АвтоБизнесРевю» Евгений 
Еськов. Впрочем, пока страте-
гия бренда в России не объявле-
на, а анонсированные новинки 
— фургоны и единственный пе-
реднеприводный кроссовер — 
оптимизма не добавляют.

«Конкуренция в сегменте ве-
лика, чтобы с первых шагов 
было возможно громко заявить 
о себе. Здесь нужна долгая рабо-
та по всем направлениям для 
увеличения доли», — уверен ди-
ректор филиала «Авилон» 
«Мерседес-Бенц» на Воздви-
женке» Олег Шамба. Один из та-
ких способов — локализация 
производства.

Локализация — путь, по кото-
рому пошел Mercedes-Benz. 
«Сейчас многие чиновники в 
стране ездят на автомобилях 
Mercedes, и это очень неплохая 
идея превратить их в «отечест-
венные», — говорит Дмитрий 
Иногородский. Кроме того, ком-
пания получает ряд привиле-
гий, в том числе доступ к госза-
казам. К слову, эти машины и 
сейчас приобретают для обслу-
живания различных админи-
стративных парков, но пока это 
приходится делать с помощью 
арендных соглашений. Наивно 
ожидать, что строительство за-
вода позволит немцам снизить 
цены на машины. Такой задачи 
перед ними и не стояло. 

Ford еще окончательно не ушел с 
рынка, а за его долю уже разверну-
лась борьба между конкурентами.

А К Ц Е Н Т

Хотя на российском автомобильном 
рынке и происходят серьезные 
изменения, потребительских цен 
они пока напрямую не коснутся 

ЦЕНЫ

ЛУЧШЕ ПОТОРОПИТЬСЯ
Хотя на авторынке и происходят серьезные изменения, потребитель-

ских цен они пока напрямую не коснутся.

«В январе цены на авто выросли в среднем на 4 процента, в феврале — 

еще на 2—3. Весна будет не столь пугающей, и рост цен приостановит-

ся», — считает руководитель направления по работе с ключевыми клиен-

тами ГК «АвтоСпецЦентр» Александр Захаров.

Директор по развитию компании «Рольф» Владимир Мирошников не 

столь оптимистичен: «Цены на автомобили будут сохранять тенденцию к 

постепенному росту». В то же время он рекомендовал поторопиться 

тем, кто планировал приобрести недорогие автомобили до миллиона ру-

блей. Бюджет госпрограмм «Первый автомобиль» и «Семейный автомо-

биль» может быть исчерпан в течение ближайшего месяца.

«В итоге принципиально на российском рынке ничего не поменялось — 

он остается под достаточно сильным протекционизмом государства. Так 

что предложение брендов и моделей будет постепенно сужаться до объ-

ема, который соответствует линейке выпускаемых локализованных про-

дуктов. Другими словами, в топ-50 (а в топ-25 это уже произошло) в бли-

жайшие годы останутся преимущественно модели, локализованные в 

стране», — делает вывод аналитик компании «Автостат Инфо» Александр 

Климнов. А уж как это повлияет на потребителей и их возможность ку-

пить новую машину — зависит, естественно, не только от автозаводов, 

дистрибьюторов и дилеров.
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Медиацентр сообщает

ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ. ВОЗВРАЩЕНИЕ В ЧИЧЕСТЕР
26 апреля (пятница) в 9.30 состоится пресс-конферен-
ция, в ходе которой единственный российский участник 
кругосветной безостановочной гонки яхтсменов-оди-
ночников Golden Globe Race Игорь Зарецкий и члены 
команды Esmeralda OK подробно расскажут о трудно-
стях и проблемах с которыми им пришлось столкнуться 
в ходе гонки, а также о планах на будущее.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж 
(м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

ВПК В Северодвинске 
спустили на воду первую 
субмарину-носитель для 
подводных беспилотников

Проводник для 
«Посейдона»

Марина Ледяева, «Российская газета», 
Архангельская область

Вчера в Северодвинске из эллинга «Севмаша» торже-
ственно вывели атомную подводную лодку спецназна-
чения «Белгород». Выпуск АПЛ — всегда большое собы-
тие, но этот старт был особенным, поскольку новая 
субмарина стала первым штатным носителем беспи-
лотных подводных аппаратов «Посейдон».

«Праздником конструкторской мысли» назвал но-
вую АПЛ начальник Главного штаба ВМФ России Анд-
рей Воложинский. Специалисты уверяют: качество и 
мореходные свойства у «Белгорода» — отменные. 

— С приемом на вооружение этого корабля россий-
ский флот существенно расширит свои возможности 
по изучению Мирового океана, в том числе в Арктике, 
— отметил председатель госкомиссии по приемке АПЛ, 
начальник Главного управления глубоководных иссле-
дований Минобороны России Алексей Буриличев.   

У этой лодки непростая судьба: ее заложили в 1992 
году как атомный подводный крейсер класса «Антей», 
вскоре переименовали в «Белгород», а через два года 
законсервировали. В начале нового века строительст-
во было решено продолжить, но дело шло ни шатко ни 
валко, пока семь лет назад не появился специальный 
проект, который уготовил «Белгороду» особую судьбу 
— носителя «Посейдонов». Как известно, эти уникаль-
ные глубоководные беспилотники неограниченной 
дальности не имеют аналогов в мире. Они могут нести 
как обычный, так и ядерный заряд, маневрировать, на-
ходить и поражать широкий спектр целей. При этом 
сами морские «дроны» практически неуязвимы.   

Вместе с носителем — атомной подводной лодкой — 
«Посейдоны» составляют океанскую многоцелевую 
систему. Технические параметры «Белгорода» по по-
нятным причинам не разглашаются. 

По традиции, с началом движения подлодки из эл-
линга о ее борт была разбита бутылка шампанского. 
«Белгород» еще будут достраивать на плаву. Планиру-
ется, что флоту его передадут в 2020 году. 
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ПРАВО Прокуратура 
не согласилась с 
возвратом дела Масляевой

Просят судить

Иван Егоров

Генпрокуратура обжаловала решение Мещанского суда 
о возвращении прокурору дела бухгалтера «Седьмой 
студии» Нины Масляевой.

Как сообщила пресс-секретарь Мещанского суда 
Юлия Котомина, прокуратура подала апелляционное 
представление на постановление Мещанского суда Мо-
сквы от 11 апреля. Дело Масляевой рассматривалось в 
особом порядке, потому что она, единственная из всех 
фигурантов, полностью признала вину, дала показания 
на остальных участников и заключила досудебное со-
глашение. В начале октября 2017 года была переведена 
под домашний арест. Ее дело было выделено в отдельное 
производство. Ожидалось, что Мещанский суд вынесет 
11 апреля приговор в особом порядке, однако вместо 
этого дело было отправлено прокурору. Суд мотивиро-
вал свое решение тем, что обвинительное заключение в 
отношении Масляевой не конкретизировано и в нем со-
держатся процессуальные недостатки, которые требу-
ют исправления.

Бывшего бухгалтера обвиняют по делу о мошенни-
честве и хищениях бюджетных денег, выделенных на 
развитие проекта «Платформа», которой руководил 
Кирилл Серебренников. По версии следствия, режис-
сер Кирилл Серебренников, продюсер Алексей Мало-
бродский и продюсер Юрий Итин похитили 133 из 214 
миллионов рублей, выделенных в 2011—2014 годах 
«Седьмой студии» на развитие и популяризацию сов-
ременного искусства России в рамках проекта «Плат-
форма».

По основному делу, которое слушается в Мещанском 
суде, в отношении остальных фигурантов сейчас тоже 
возник перерыв, как минимум до лета. 15 апреля суд 
принял решение о назначении новой комплексной эк-
спертизы деятельности «Седьмой студии». По решению 
суда будет определен новый круг вопросов для экспер-
тов и материалы, которые им предстоит изучить. •

СУД СКР продолжает 
задерживать фигурантов 
по делу Арашуковых

Третья волна 
обысков

Наталья Козлова, Иван Петров

Вчера Следственный комитет РФ обнародовал инфор-
мацию о том, как идет расследование так называемого 
«дела Арашуковых». СКР объявил, что задержаны еще 
четверо человек, среди которых высокопоставленные 
чиновники местного подразделения Следственного 
комитета и МВД.

Как объяснила «РГ» официальный представитель 
СКР Светлана Петренко, продолжается расследование 
дела по обвинению временно отстраненного члена Со-
вета Федерации Рауфа Арашукова в организации 
убийств в 2010 году в Черкесске Аслана Жукова и Фра-
ля Шебзухова, а также по фактам хищений преступ-
ным сообществом газа, поставляемого в Дагестан, 
Ставропольский край и Карачаево-Черкесию.

 — Следствием совместно с ФСБ и МВД на террито-
рии 18 городов и иных населенных пунктов в Ставро-
польском крае и КЧР, а также в Москве проводится тре-
тья волна масштаб-
ных мероприятий, 
направленных на 
декриминализацию 
указанных регио-
нов. В их числе свы-
ше 30 обысков по 
местам жительства 
подозреваемых и на 
предприятиях — по-
требителях газа, — 
объяснила Светла-
на Петренко.

По ее словам, с 
учетом полученной 
информации о коррупционных связях участников пре-
ступной организации следствием возбуждено еще 
одно уголовное дело. В нем фигурируют бывший пер-
вый замруководителя управления СК по КЧР Казбек 
Булатов, старший следователь по особо важным делам 
второго отдела по расследованию особо важных дел 
управления СК по КЧР Андрей Филиппов, начальник 
центра противодействия экстремизму МВД по КЧР Ти-
мур Бетуганов. Они подозреваются в превышении дол-
жностных полномочий. По версии следствия, будучи в 
дружеских отношениях с Арашуковыми, «в целях не-
привлечения их к уголовной ответственности» эти 
граждане превышали свои должностные полномочия. 

— Их преступные действия повлекли подрыв авто-
ритета органов государственной власти, а деятель-
ность преступного сообщества не пресекалась. В бли-
жайшее время задержанным будет предъявлено обви-
нение и следствие планирует решить вопрос о мере 
пресечения, — сказала Петренко.

В деле уже фигурируют 9 работников подразделе-
ний «Газпром межрегионгаз Ставрополь» и «Газпром 
газораспределение Ставрополь» Рауль и Руслан Ара-
шуковы, Игорь Травинов, Николай Романов, Гузер Ха-
шукаев, Алан Кятов, Игорь Кайшев, Замир Борсов, 
Ирина Валешняя. Все они находятся под стражей. Кро-
ме того, в розыск объявлены Уали Евгамуков и Умар 
Калмыков. Силовиков подозревают в противоправной 
деятельности на территории республики. 

В республиканских управлениях МВД и СК задер-
жания пока не комментируют.

К слову, задержанный Бетуганов был следователем 
по делу об убийствах зампреда движения «Адыгэ Хасэ» 
Аслана Жукова и кандидата в президенты Карачаево-
Черкесии Фраля Шебзухова. 

И вчера же Басманный районный суд Москвы нало-
жил арест на имущество Рауфа Арашукова, а также 
членов его семьи и других фигурантов громкого уго-
ловного дела о многомиллиардных хищениях газа. 
Арест наложен на счета семи обвиняемых. Точную 
сумму и стоимость арестованных активов в суде назы-
вать не стали. Отмечается лишь, что подследственным 
запрещено распоряжаться имуществом и счетами в 
пределах суммы нанесенного ущерба. 

Следователи, напомним, оценивают этот ущерб 
примерно в 30 миллиардов рублей.

По информации из суда обеспечительный арест на-
ложен, в частности, на земельный участок, три жилых 
дома и одно жилое помещение в Карачаево-Черкесии, 
принадлежащие временно отстраненному сенатору 
Арашукову, а также земельный участок и три здания в 
КЧР, которыми владеет Арашуков-старший. У осталь-
ных пятерых фигурантов арестованы земельные 
участки, здания и автомобили. •

АРСЕНАЛ Уникальные комплексы ПВО способны поражать даже морские 
и сухопутные цели

Перехватит даже бомбу
Александр Степанов

В
ойска ПВО Центрального 
военного округа в 2020 
году получат новейшие 

зенитные ракетные комплексы 
средней дальности «Бук-М3». 
Этими уникальными комплек-

сами планируется перевоору-
жить одну из зенитно-ракет-
ных бригад округа.

О том, что комплексы на-
чнут поступать на вооружение 
округа, рассказал командую-
щий войсками ЦВО генерал-
полковник Александр Лапин на 

полигоне Капустин Яр, где про-
водился один из этапов мас-
штабных маневров по управле-
нию группировкой авиации и 
войск противовоздушной обо-
роны на Центрально-Азиат-
ском стратегическом направ-
лении. По его словам, для осво-

ения «Бук-М3» военнослужа-
щие бригады будут отправле-
ны в учебный центр боевого 
применения на полигоне Ка-
пустин Яр. «После переучива-
ния там же, на полигоне, воен-
нослужащие проведут учебно-
боевые пуски и примут их на 
вооружение», — отметил он. 

Этот комплекс считается 
лучшим в мире перехватчиком 
крылатых ракет. Он также спо-
собен эффективно бороться с 
боевыми самолетами, в том чи-
сле изготовленными по техно-
логии «стелс», вертолетами, 
беспилотниками, корректиру-
емыми авиабомбами и барра-
жирующими боеприпасами. 
На одной самоходной огневой 
установке размещаются 6 ра-
кет, а на пусковой установке их 
уже 12. Каждая пусковая уста-
новка может обстреливать 6 
объектов. Старт ракет проис-
ходит с промежутком в 2 се-
кунды. Минимальная высота 
поражения цели составляет 15 
метров, а максимальная — 35 
км. 

Батарея ракет «Бук-М3» мо-
жет одновременно отследить и 
поразить до 36 целей с почти 
стопроцентной точностью. За 
счет вертикального пуска ком-
плекс также способен бороть-
ся с морскими и сухопутными 

целями. «Это универсальный 
солдат, который может пора-
жать почти все, что может ле-
тать», — отмечают специали-
сты. Сейчас на мировой рынок 
вооружений выводится эк-
спортный вариант комплекса — 
ЗРК «Викинг».   

Говоря об итогах маневров, 
Александр Лапин подчеркнул, 
что по результатам проверки 
противовоздушная оборона 
округа оценена как «надеж-
ная». «В ходе боевых стрельб 
уничтожено 24 из 26 ракет-ми-
шеней, эффективность ПВО со-
ставила 92%», — сказал он.

Всего в тренировках прини-
мало участие около 3 тысяч во-
еннослужащих, более 700 еди-
ниц вооружения и военной тех-
ники, в том числе 60 самолетов 
и вертолетов, зенитные ракет-
ные комплексы «Бук», «Тор», 
системы С-300, переносные зе-
нитно-ракетные комплексы 
«Игла». Пять дивизионов по 
итогам проверки получили от-
личные оценки, остальные 
оценены на «хорошо». 

Основной целью этих ма-
невров являлось изучение эф-
фективности применения но-
вых способов противодейст-
вия групповому применению 
крылатых ракет и беспилотной 
авиации противника. •

КРИМИНАЛ 

Задержаны 
похитители, 
обчищавшие 
банковские 
счета россиян

КАРТЫ 
НЕЛЬЗЯ 
РАСКРЫВАТЬ 
Иван Петров

Столичные полицейские разо-
блачили банду, специализиро-
вавшуюся на краже средств с 
банковских карточек россиян. 
Успешная операция на счету 
оперативников угрозыска УВД 
по Юго-Западному округу Мо-
сквы. 
«Установлено, что злоумыш-
ленники осуществляли рассыл-
ку смс-уведомлений с текстом 
«Ваша карта заблокирована» и 
указывали телефонный номер, 
на который необходимо было 
перезвонить для ее разблоки-
ровки, — рассказала подробно-
сти официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк. — 
В дальнейшем в ходе телефон-
ного разговора участники груп-
пы узнавали у потерпевших их 
персональные данные и рекви-
зиты карт». 

Получив необходимые све-
дения, мошенники снимали де-
нежные средства с чужих сче-
тов через банкоматы либо по-
купали по банковским картам 
обманутых россиян дорогосто-
ящую технику в интернет-мага-
зинах. «По версии следствия, 
подозреваемые отправили гра-
жданам более 500 подобных со-
общений», — отметили в МВД. 

В Москве и Подмосковье за-
держаны пятеро членов орга-
низованного преступного сооб-
щества. Трое из них — урожен-
цы одной из стран ближнего за-
рубежья.

В отношении задержанных 
возбуждено уголовное дело по 
части 3 статьи 158 УК РФ «кра-
жа, совершенная с банковского 
счета». Злоумышленникам гро-
зит до 6 лет лишения свободы. 

Суд уже заключил всех пяте-
рых под стражу.

По словам Ирины Волк, при 
проведении обысков по месту 
жительства фигурантов и в 
двух торговых павильонах, где 
задержанные продавали прио-
бретенную за чужие средства 
технику, обнаружено более 80 
мобильных телефонов, 350 
сим-карт и 40 банковских карт. 
Также оперативники изъяли 9 
ноутбуков, 13 планшетов и 4 
диска с базами абонентских но-
меров. 

Полицейские проводят ме-
роприятия, направленные на 
установление возможных соу-
частников задержанных.

В МВД отмечают, что кражи 
с банковских счетов в настоя-
щее время совершаются чуть 
ли не чаще, чем уличные. Это 
преступление фигурирует в 
криминальных статистиках 
практически всех крупных рос-
сийских городов. 

Чтобы не стать жертвой мо-
шенников, в МВД призывают 
соблюдать несколько правил. 
«Как только пришло сообще-
ние о том, что ваша карта за-
блокирована и вас просят пере-
звонить по указанному телефо-
ну, немедленно обратитесь в 
банк — телефон клиентской 
службы указан на обороте кар-
ты. Не звоните и не отправляй-
те сообщения на номера, ука-
занные в смс-сообщении, за это 
может взиматься дополнитель-
ная плата, а также этим могут 
воспользоваться мошенники 
для получения ваших личных 
данных, необходимых им для 
совершения мошеннических 
действий», — рекомендуют по-
лицейские. 

Кроме того, никому и ни при 
каких обстоятельствах не сле-
дует сообщать трехзначный 
код, который расположен на 
оборотной стороне банковской 
карты (рядом с образцом под-
писи). Сотрудники служб без-
опасности банков никогда не 
станут его спрашивать. •

СВЯЗЬ К цифровому телевидению в России подключились
уже 50 миллионов человек

Есть прием

Юлия Кривошапко 

У
же около 50 миллио-
нов жителей России 
смотрят 20 феде-
ральных телекана-
лов в современном 
цифровом формате. 
Отключение анало-
гового вещания в 
рамках второй вол-

ны прошло без проблем и потря-
сений, сообщил на пресс-конфе-
ренции замминистра цифрово-
го развития, связи и массовых 
коммуникаций Алексей Волин.

До начала отключения ана-
логового вещания в 20 регионах 
второго этапа провели большую 
подготовительную работу. Во 
всех были созданы свои «горя-
чие линии». Работу федераль-
ной «горячей линии» усилили. В 
результате максимальное вре-
мя ожидания в самую пиковую 
загрузку сократилось до 7 се-
кунд. «Во время первого этапа 
оно доходило до 3—5 минут. Этот 
опыт проанализировали и ко 
второму этапу на федеральную 
«горячую линию» набрали до-
полнительный персонал», — ска-
зал замминистра.

У тех, кто не подготовился к 
приему цифрового сигнала, в 
первую неделю после отключе-
ния аналоговых передатчиков 
на экранах телевизоров помимо 
статичного изображения с ин-
формацией об отключении, как 
было в рамках первого этапа пе-

рехода, дополнительно демон-
стрировались ролики с подроб-
ной инструкцией, как перехо-
дить на «цифру». «Эта новация 
серьезно снизила количество 
звонков на «горячую линию», — 
констатировал Волин.

Тем не менее некоторые «го-
рячие линии» в регионах, как и 
на федеральном уровне, при-
шлось усиливать. В Ставропо-

лье и Калмыкии они в первый 
же день перешли на круглосу-
точный режим работы. «В Мо-
скве на «горячей линии» тру-
дился робот с приятным жен-
ским голосом. Он обработал 50 
тысяч звонков — это были преи-
мущественно типовые вопро-
сы», — пояснил Алексей Волин. 

В регионах второй волны от-
ключения аналога гражданам 
помогали 18 тысяч волонтеров. 
По словам Алексея Волина, в эту 
работу были вовлечены пожи-
лые люди, школьники и студен-
ты. «У нас даже есть свои «удар-
ники», — заметил замглавы мин-

комсвязи. — Рекорд по подклю-
чениям телевизоров к «цифре» 
установила школьница из 
Амурской области Анастасия 
Вострикова. Ее результат — 30 
подключений в день».

Помимо волонтеров гражда-
нам помогали 12 тысяч специ-
ально обученных соцработни-
ков. Помощь в настройке циф-
рового оборудования до 15 

апреля получили 60 тысяч чело-
век, было приобретено свыше 
200 тысяч цифровых приставок 
— такое оборудование заблагов-
ременно завезли во все почто-
вые отделения в сельской мест-
ности в регионах — участниках 
второй волны перехода на «циф-
ру». «Никакого ажиотажа и ро-
ста цен не наблюдалось», — 
уточнил Волин. 

Запасы оборудования со-
ставляют 650 тысяч штук. Это 
больше, чем в совокупности 
было продано, так что дефицита 
точно не будет, уверены в мин-
комсвязи. 

Вне зоны цифрового эфирно-
го покрытия в регионах второго 
этапа перехода на «цифру» на-
ходились 126 тысяч семей. Свы-
ше 100 тысяч из них приходи-
лось на четыре региона: Кеме-
ровскую, Амурскую, Тюмен-
скую области и Ставрополь-
ский край. «К 15 апреля 122 ты-
сячи семей уже могли прини-
мать цифровое телевидение с 
помощью комплекта цифрового 
оборудования», — сообщил 
Алексей Волин.

Впрочем, далеко не все люди 
хотят подключаться к «цифре» 
и вообще иметь в своем доме те-
левизор. «В регионах второй 
волны зафиксировано свыше 
полутора тысяч случаев отказа 
от телевидения. Причина — ре-
лигиозные соображения», — 
сказал Алексей Волин.

Переход на цифровое веща-
ние проходит в рамках феде-
ральной целевой программы 
«Развитие телерадиовещания в 
РФ на 2009—2018 годы». 

Пилотный проект стартовал 
3 декабря 2018 года в Тверской 
области. 11 февраля к ней при-
соединились еще семь регио-
нов: Магаданская, Пензенская, 
Рязанская, Тульская, Ульянов-
ская, Ярославская области и Че-
ченская Республика. 15 апреля 
состоялась вторая волна пере-
хода с аналогового эфирного ве-
щания на цифровое. Она охва-
тила 20 регионов страны: Амур-
скую, Ивановскую, Кемеров-

скую, Кировскую, Костром-
скую, Курганскую, Липецкую, 
Московскую, Новгородскую, 
Сахалинскую, Тюменскую об-
ласти, Москву, Кабардино-Бал-
карскую, Карачаево-Черкес-
скую, Удмуртскую, Чувашскую 
республики, Калмыкию и Мор-
довию, Ставропольский край, 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ — всего 40 миллионов че-
ловек. 

Сейчас ведется подготовка к 
третьему, завершающему этапу. 
Он состоится 3 июня и коснется 
57 регионов.

В списке 20 федеральных ка-
налов, которые граждане могут 
бесплатно смотреть в цифровом 
формате: Первый канал, «Рос-
сия 1», «Матч ТВ», НТВ, Пятый 
канал, «Россия К», «Россия 24», 
«Карусель», ОТР, «ТВ Центр», 
« Р е н  Т В » ,  « С п а с » ,  С Т С , 
«Домашний », ТВ-3, «Пятница», 
«Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз-
ТВ». Минкомсвязь прорабаты-
вает вопрос включения регио-
нальных каналов в мультиплек-
сы цифрового ТВ. Речь идет о 
предоставлении им двух вста-
вок по два часа на ОТР в рамках 
цифрового вещания. •

Третий, завершающий этап перехо-
да на цифровое вещание пройдет 
3 июня в 57 регионах.

Новейший комплекс ПВО не пропустит даже самолет-невидимку.

А К Ц Е Н Т

В регионах второй волны отключения 
аналога гражданам помогали 18 тысяч 
волонтеров и 12 тысяч специально 
обученных соцработников

В МВД настоятель-
но рекомендуют 
никому и ни при 
каких обстоятель-
ствах не сообщать 
трехзначный код, 
который располо-
жен на оборотной 
стороне банков-
ской карты — 
рядом с образцом 
подписи

Следствием сов-
местно с ФСБ 
и МВД в 18 городах 
проводится третья 
волна масштаб-
ных мероприятий

— Подробнее о переходе 
на цифровое телевидение 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6102
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
ФБР изучало документы 
о возможном бегстве 
Гитлера в Аргентину

Куда «уплыл» 
фюрер 

Максим Макарычев

Федеральное бюро расследований (ФБР) после войны 
активно проверяло агентурную информацию о том, что 
Гитлер не покончил жизнь самоубийством 30 апреля 
1945 года, а со своими приспешниками бежал в Аргенти-
ну на подводной лодке.

ФБР начало изучать эту информацию через пять ме-
сяцев после того, как было объявлено о том, что фюрер 
покончил с собой в берлинском бункере. Досье датиро-
вано 21 сентября 1945 года и открыто через две недели 
после капитуляции Японии, пишет британская «Дейли 
стар» со ссылкой на рассекреченные документы. В досье 
имеется агентурное донесение, где сообщалось, что две 
немецкие подводные лодки добрались до Аргентины.  
Лица, прибывшие на них в страну, были увезены верхом 
на лошадях в предгорья Анд. Утверждалось, что нацист-
ский лидер был сильно болен, страдал от астмы и язв, 
когда прибыл в Аргентину в окружении примерно 50 че-
ловек, которые, как полагают, были его приспешниками 
и членами семей высокопоставленных нацистов, бежав-
ших из побежденной 
Германии. Информа-
ция об этом посту-
пила от некоего 
источника. Он также 
назвал имена шести 
аргентинских чи-
новников, которые 
якобы помогали ор-
ганизовать пребы-
вание Гитлера на 
ранчо. Тем не менее 
ФБР в итоге сочло 
эти сведения недостоверными, характеризующимися 
«отсутствием достаточной информации, чтобы пове-
рить в эту историю». 

Предполагаемый побег Гитлера на подводной лодке 
вдохновил так много авторов псевдоисторических книг 
о его последних днях, что соперничающие писатели не-
редко обвиняют друг друга в плагиате. Гитлеровцы дей-
ствительно имели на вооружении современные субма-
рины и работали над созданием «тарелок», напоминав-
ших внешне мифические «корабли» инопланетян. Это 
породило многочисленные байки по поводу того, что 
Гитлер скрылся на субмарине в Антарктиде и даже уле-
тел на Луну на такой «тарелке».  Хотя рассказы о секрет-
ных нацистских базах и антарктических колониях по-
прежнему наполняют интернет, нет никаких доказа-
тельств того, что Гитлер серьезно интересовался «ледя-
ным континентом». В вышедшей в США книге «Смерть 
Гитлера» говорится о том, что президент Дуайт Эйзенха-
уэр в свое время даже развлекался, «коллекционируя» 
версии о «живучести» фюрера: якобы Гитлер служит 
крупье казино во Франции, или работает пастухом в 
Альпах, и даже живет отшельником в пещере. Согласно 
сообщению ЦРУ, в 1955 году «довольно надежный» 
источник в Венесуэле поделился фотографией двух муж-
чин, сделанной в Колумбии годом ранее. Согласно 
источнику, бритоголовый слева был бывшим солдатом 
СС. А человек справа должен был быть Гитлером, кото-
рый якобы изменил свое имя на «Адольф Шюттельмай-
ор» и сбрил усы.

Однако неоспоримым фактом является то, что эк-
спертиза обгоревших останков, найденных в бункере 
фюрера 30 апреля 1945 года, которую провели совет-
ские специалисты, установила, что они принадлежат 
Адольфу Гитлеру и его супруге Еве Браун. Их личности 
установили по фрагментам челюстей и зубов. А в 2017 
году, сообщает «Вашингтон пост», группа французских 
исследователей убедила российское правительство по-
зволить им осмотреть последние части Гитлера, о кото-
рых известно, что они существуют: пробитый пулей че-
реп и набор зубов. Они сравнили эти фрагменты с запи-
сями о вскрытии времен войны и также пришли к выво-
ду, что показанные им останки принадлежали Гитлеру •

РЕШЕНИЕ Япония 
запретила иностранцам 
привозить с собой 
продукты животноводства

Колбасам 
въезд запрещен

Константин Волков

Япония ввела тотальный запрет на ввоз мясной про-
дукции без декларирования импорта. Соответствую-
щую информацию распространило министерство 
сельского хозяйства, лесоводства и рыболовства 
(MAFF) Японии.

Согласно запрету Токио ужесточит контроль за вво-
зом мясных продуктов. Как сказано на сайте MAFF, это 
сделано для того, чтобы пресечь нелегальный импорт 
животноводческой продукции и таким образом не до-
пустить проникновения в страну заболеваний живот-
ных. Наказание за нелегальный ввоз — штраф до 570 
тысяч рублей, а в особых случаях — до трех лет тюрь-
мы. «Ввоз из России в Японию мяса парнокопытных 
животных, включая говядину, баранину, козлятину, а 
также свинины и мяса домашней птицы запрещен, — 
пояснил «РГ» советник посольства Японии в Москве 
Хироаки Сато, курирующий вопросы сельского хозяй-
ства. — То же самое касается и мясной продукции или 
птицы, приобретенных в магазинах беспошлинной 
торговли на территории России».

Такие продукты, если они имеются в багаже, надо 
оставить при прохождении таможни на въезде, поя-
снил Сато. Если же кто-то попытается ввезти запре-
щенную продукцию и таможенник это заметит, то на 
первый раз нарушитель получит письменное преду-
преждение. В случае повторных нарушений дело мо-
жет быть передано в органы правопорядка, а конфи-
скованная продукция станет доказательством в суде. 
Теперь всем, кто прибывает в Японию надо задеклари-
ровать имеющиеся в багаже продукты животноводст-
ва. На пунктах въезда в страну рядом с таможней нахо-
дится стойка карантинной службы, где следует предъ-
явить имеющиеся у пассажира продукты, включая ку-
пленные в магазинах беспошлинной торговли на гра-
нице. Немаловажное уточнение — продукт должен быть 
в фабричной упаковке. Если он распечатан, то ввезти 
его не позволят.  Под проверку попадают все виды мя-
сной продукции, включая ветчину, колбасу, пирожки с 
мясной начинкой и прочее. Сюда же включены яйца, 
молочные продукты и  продукты пчеловодства. •

КОНФЛИКТ Лондонская полиция сообщила о рекордных арестах 
защитников природы

«Зеленые» теснят «брекзит»
Игорь Дунаевский

П
ока британские полити-
ки продолжают изнури-
тельную борьбу вокруг 

условий выхода страны из Ев-
росоюза, центр Лондона вот 
уже более недели становится 
ареной для многотысячных ак-
ций протеста совсем по иному 
поводу. С 15 апреля лондонская 
полиция арестовала свыше ты-
сячи сторонников «зеленой» 

о р г а н и з а ц и и  E x t i n c t i o n 
Rebellion (также известна под 
аббревиатурой XR), которая 
добивается от властей актив-
ной борьбы с изменением кли-
мата.

В пресс-службе Скотленд-
Ярда уточнили, что против 53 
задержанных уже выдвинуты 
обвинения. Глава столичной по-
лиции Крессида Дик обескура-
женно заявила, что операции с 
таким числом арестов не при-

поминает за все 36 лет своей 
службы в правоохранительных 
органах. А мэр города Садик 
Хан посетовал, что протесты 
выливаются в «ощутимые по-
следствия для полиции и част-
ного сектора».

За последнюю неделю акти-
висты XR устроили изрядный 
переполох, блокируя ключевые 
транспортные артерии. Теку-
щая неделя началась с акции в 
Музее естественной истории, 

где «зеленые» заполонили один 
из залов, изображая мертвецов 
под огромным скелетом синего 
кита, подвешенным под потол-
ком. Впрочем, правоохраните-
ли тоже не сидели сложа руки. 
Им  удалось расчистить от акти-
вистов пересечение Оксфорд-
стрит и Риджент-стрит, где те 
выступали с большой розовой 
лодки, служившей трибуной. 
Затем полицейские разобрали 
сооруженные митингующими 
баррикады на Парламентской 
площади, оттеснив их к пала-
точному лагерю у Мраморной 
арки. Власти города разрешили 
проводить там акции при усло-
вии, что они не помешают до-
рожному движению.

В любом случае, свою пер-
вую задачу активисты выпол-
нили, заметно потеснив «брек-
зит» на первых полосах мест-
ных газет. Представители XR за-
явили, что неделя протестов 
была призвана «привлечь вни-
мание к проблемам экологии», 
а теперь настало время сменить 
тактику и пожинать плоды это-
го внимания. Активистка Фар-
хана Ямин, которая известна 
комментариями по экологиче-
ской тематике, рассказала те-
леканалу BBC, что с блокирова-
нием дорог пока покончено, ак-
тивисты ждут переговоров с 
властями: «Вторая неделя — пе-
реход к следующей фазе восста-
ния».  Если политики не пойдут 
навстречу их требованиям, «зе-
леные» грозят еще более мас-
штабными акциями неповино-
вения.

Впрочем, если говорить о 
требованиях, то детальной 
программы по борьбе с измене-
нием климата у активистов нет. 
Их план скорее  состоит в том, 
чтобы заставить политиков и 
общественность задуматься об 
этой проблеме и начать дейст-
вовать. В XR считают, что на са-
мом деле многие готовы делать 
больше для решения экологи-
ческих проблем, но сидят сло-
жа руки, поскольку эти темы 
редко  являются  наиболее 
острыми.

Протестующие требуют от 
британских властей выполнить 
три «реальных» на их взгляд 
условия. Во-первых, расска-
зать правду об изменении кли-
мата. Во-вторых, принять зако-
ны, которые обяжут страну со-
кратить выбросы углекислого 
газа в атмосферу до нуля к 2025 
году. И, наконец, созвать некую 
гражданскую ассамблею, кото-
рая контролировала бы работу 
правительства на этом направ-
лении.

За несколько месяцев акти-
висты XR «примелькались» в 
целом мирными протестами в 
столице Великобритании и 
других городах страны. По ис-
следованиям социологов, эта 
организация вызывает симпа-
тии у большей части британ-
цев. Но хватает и критиков, от-
мечающих, что активисты XR, 
несмотря на ненасильствен-
ный характер акций, уж слиш-
ком сосредоточены на том, что-
бы любой ценой произвести 
максимум шума. •

ВЫБОРЫ   
Токаев станет 
кандидатом 
в президенты 
Казахстана

ПО РЕШЕНИЮ 
ПАРТИИ 
Сергей Новиков

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев заявил о готов-
ности принять участие в до-
срочных выборах главы госу-
дарства от партии «Нур Отан». 
Об этом Токаев заявил в ходе 
проходящего в столице страны 
съезда правящей партии. Голо-
сование состоится 9 июня.

 «Я пойду на выборы, чтобы 
продолжить стратегический 
курс первого президента на 
всестороннее развитие наше 
страны. Свою задачу вижу в 
обеспечении преемственности 
политики нашего лидера», — за-
явил действующий глава Казах-
стана, чьи слова приводит 
агентство РИА Новости. 

Ранее в ходе проходящего в 
Нур-Султане съезда правящей 
партии ее председатель Нур-
султан Назарбаев предложил 
выдвинуть кандидатуру Токае-
ва на пост национального лиде-
ра.

 «Клянусь, что приложу все 
усилия, чтобы оправдать дове-
рие», — поблагодарил Токаев 
экс-президента страны.

Напомним, что в марте Нур-
султан Назарбаев сложил пол-
номочия президента Казахста-
на. После этого главой респу-
блики стал председатель сената 
парламента Казахстана Касым-
Жомарт Токаев. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Украинская власть подстраивается 
под новоизбранного президента

Месячник свободы
Павел Дульман

В
чера избранный пре-
зидент Украины Вла-
димир Зеленский взял 
паузу и не выступал с 
публичными заявле-
ниями, вероятно, что-
бы отдохнуть и прий-
ти в себя после слож-
ной избирательной 

кампании. Ему следует гото-
виться к инаугурации, которая 
может состояться в любой день 
в течение месяца после публи-
кации официальных результа-
тов голосования — газета «Уря-
довый курьер» должна опубли-
ковать их до 3 мая. Советники 
Зеленского говорят о том, что 
присяга может состояться 28 
мая. Пока же почувствовавшие 
свободу от Порошенко чинов-
ники и депутаты проводят рабо-
ту над ошибками и ищут подхо-
ды к новому лидеру.

Ярчайшим примером дрейфа 
в сторону Зеленского следует 
считать решение кабинета ми-
нистров и компании «Нафто-
газ» о снижении стоимости газа 
для населения и предприятий 
тепловой генерации с 1 мая: 
правда, всего на 3,5 процента — с 
8550 гривен до 8247 за тысячу 
кубометров, или примерно на 
12 долларов. Однако такое ре-
шение уже идет вразрез с делав-
шимися ранее заявлениями и 
обязательствами перед Между-
народным валютным фондом 
(МВФ). 

Так, еще 17 апреля «Нафто-
газ» обращался к премьеру 
Гройсману за разрешением под-
нять стоимость газа для всех по-
требителей на 15 процентов — в 
полном соответствии с мемо-
рандумом между правительст-
вом Украины и МВФ от октября 
прошлого года. Более того, еще 
за две недели до второго тура 
руководство «Нафтогаза» заяв-
ляло об отсутствии каких-либо 
возможностей для снижения 
цены топлива. Не исключено, 
что такой жест объясняется на-
мерением премьера Владимира 
Гройсмана создать собствен-
ную партию и идти с нею на 
предстоящие парламентские 
выборы, о чем он сообщил нака-
нуне. Он также не исключил 
возможного сотрудничества с 
Владимиром Зеленским, реши-
тельно повернувшись спиной к 
земляку и бывшему политиче-
скому патрону Порошенко.

Одновременно в команде Зе-
ленского сделали резонансное 
заявление, касающееся ЖКХ и 
коррупции. Ближайший совет-
ник Дмитрий Разумков сказал, 
что «снижение тарифов и при-
влечение к ответственности 
коррумпированных чиновни-
ков не входит в компетенцию 
главы государства, но прези-
дент будет интересоваться тем, 
насколько тарифы обоснован-
ны, а также обеспечивать усло-
вия для качественной работы 
правоохранительных органов и 

судов». Иными словами, он дал 
понять, что у президента нет ин-
струментов для непосредствен-
ного выполнения предвыбор-
ных обещаний. 

Владимир Гройсман не един-
ственный, кто бежит с «тонуще-
го корабля»: вчера заявление об 
отставке на имя Порошенко на-
писал глава Закарпатской обла-
сти, знаковая для украинской 
политики фигура — Геннадий 

Москаль. Немногим ранее в от-
ставку запросились руководи-
тели Львовской и Николаевской 
областей. Причины для отстав-
ки у каждого главы региона 
были свои, но роднит их бли-
зость к уходящему президенту. 
Возможно, они попросту реши-
ли не откладывать худшее в дол-
гий ящик.

Зато прибыло пополнение в 
Верховную раду: вчера на пер-
вое заседание после годового 
отсутствия пришла Надежда 
Савченко. Она тут же заявила, 
что не будет в оппозиции к Зе-
ленскому: «Я увидела, что все 
старые политические силы уме-
ют работать только так: или до-
говорились — и в коалиции, или 
не договорились — и в оппози-
ции. Без договоренностей. Я не 

буду становиться в оппозицию. 
Мне достаточно было прочи-
тать программу кандидата. 
Многие пункты — это те, о кото-
рых я заявляла три года тому на-
зад», — сделала избранному пре-
зиденту понятный намек Сав-
ченко.

Остальные депутаты пока 
сторонятся героя Украины по 
прозвищу Пуля, обвиняемой в 
попытке их всех взорвать. 

Еще одной неприятной ново-
стью для них стало сообщение о 
телефонном минировании аэ-
ропорта Жуляны — этот находя-
щийся в черте города неболь-
шой аэропорт принимает преи-
мущественно частные джеты и 
чартеры и считается воздушны-
ми воротами украинской эли-
ты. Причем ранее его ни разу не 
«минировали» по телефону. 

Именно этот небольшой аэ-
ропорт, а не Борисполь предла-
гали блокировать сразу после 
выборов наиболее радикальные 
сторонники Зеленского в целях 
недопущения побега «корруп-
ционеров» из страны. •

Британские стражи порядка действовали в отношении участников экологических протестов весьма решительно. 

А К Ц Е Н Т

Премьер Украины не единственный, 
кто бежит с «тонущего корабля»

СУДЬИ ПРОТИВ ПОРОШЕНКО

На действующего президента Порошенко ополчился 

судейский корпус, переживший под его руководством 

«реформу правосудия», имевшую целью подчинение 

судебной власти главе государства. Так, трое судей 

Окружного суда Киева, которые ранее приняли реше-

ние о незаконности национализации ПриватБанка и о 

запрете переименования Украинской православной 

церкви, просят Генпрокуратуру и Государственное 

бюро расследований (ГБР) — еще одну, недавно со-

зданную правоохранительную структуру, начать досу-

дебное расследование против Порошенко, министра 

юстиции Павла Петренко и главы Нацбанка Якова 

Смолия. Поводом для обращения стало требование 

Порошенко к той же Генпрокуратуре и Cлужбе безопа-

сности Украины начать против них расследование «за 

неправосудное решение, которое было сделано су-

дьями, которые вынесли эти позиции, не вмешиваясь в 

анализ решения по сути». Такие слова президента су-

дьи, вполне объяснимо, сочли вмешательством в свою 

работу.

Также иск к действующему президенту подал вчера су-

дья Окружного административного суда Киева, обви-

нивший Порошенко в бездействии, — тот не издал указ 

о его назначении и тем самым лишил права на труд. Так-

же, лишенный из-за этого доплат за выслугу лет, судья 

намерен взыскать с президента Украины материаль-

ный ущерб. Скорее всего, это не последний иск против 

Порошенко со стороны судейского корпуса Украины.

Подготовил Петр Лихоманов    

Ходили слухи, 
что Гитлер скрыл-
ся в Антарктиде 
и даже улетел 
на Луну

— За ситуацией на Украине 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6125

Что обещал Зеленский 

В день второго тура президентских выборов Вла-

димир Зеленский пообещал украинцам «новую 

нормальную жизнь без коррупции и взяток». В 

его программе — политическая, налоговая, пенси-

онная и другие реформы. Предполагается, что с 

президента, депутатов и судей снимут неприкос-

новенность, народных избранников можно будет 

отзывать, а в отношении главы государства — объ-

являть процедуру импичмента. Осужденные по 

коррупционным статьям не смогут до конца жиз-

ни занимать государственные должности, нака-

зания за экономические преступления подлежат 

ужесточению — вплоть до конфискации имущест-

ва. «Обличителям коррупции» Зеленский обеща-

ет некие «материальные стимулы» и защиту.

Все важные вопросы подлежат обсуждению на 

всенародных референдумах, посредством кото-

рых народ будет управлять властью в формате 

«прямой демократии». Так, Зеленский считает не-

обходимым провести плебисцит по поводу воз-

можного членства Украины в ЕС и НАТО. К слову, 

зарплаты украинских военных преемник Поро-

шенко обещает поднять «до уровня натовских». 

Он намерен сделать украинский язык единствен-

ным государственным, уверяя при этом, что «язы-

ки меньшинств» не будут подвергаться дискри-

минации. В сфере экономики Украина должна от-

казаться от импорта углеводородов, а впоследст-

вии даже наладить каким-то образом экспорт в 

Европу собственных энергоносителей.  Новый 

президент собирается объявить разовую амни-

стию для бизнеса — так называемую «нулевую де-

кларацию». Те 5 процентов, которые выплатят 

предприниматели при легализации скрытых до-

ходов, пойдут на социальные расходы. Взамен 

налога на прибыль Зеленский обещает учредить 

налог на выведенный капитал. А еще, по мысли 

Зеленского, отныне на каждого украинца с ро-

ждения будут заводить «экономический па-

спорт», то есть счет, на который государство 

должно отчислять средства от эксплуатации при-

родных ресурсов — земли, недр и так далее. 

Подготовила Марина Алешина
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Владимир Зеленский уверял избирателей, что у них начнется новая жизнь «по европейским стандартам», но пока не объяснил, как собирается выполнять свою программу.
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КУЛИСЫ Что у 
театра общего 
с футболом

ВРАТАРЬ 
БЕЗРУКОВ
Дарья Крутоголова

В Московском Губернском теа-
тре прошло открытие 13-го 
Международного фестиваля 
детского футбола «Локобол — 
2019 — РЖД». Место проведе-
ния было выбрано не случайно: 
во-первых, в России — Год теа-
тра, во-вторых, у художествен-
ного руководителя Губернского 
театра Сергея Безрукова за пле-
чами — футбольное прошлое. И 
он рассказал детям о том, как 
тренировался, об отношении к 
российскому футболу сейчас и 
о том, как много общего у теа-
тра и самой известной спортив-
ной игры. 

Футбольная позиция Безру-
кова на поле — вратарь. Его тре-
нировал Сергей Овчинников, 
именитый вратарь. Артист ут-
верждает, что с возрастом фор-
му не потерял: «Играл недавно 
с детьми в футбол — ручки пом-
нят все, не пропустил ни одного 
мяча». Маленькие футболисты, 
знакомые с образом Николая 
Ганевича в исполнении Безру-
кова в фильме «Матч», не по-
стеснялись задать вопрос: по-
чему играли не за «Локомо-
тив», а за «Динамо»? На это ак-
тер прочитал целую лекцию о 
Николае Трусевиче, ставшем 
прототипом для героя, и о том, 
как «динамовцы и локомотив-
цы объединились в один клуб, 
сыгравший против немцев». На 
вопрос о любимом игроке Без-
руков заметил, что нельзя вы-
делить одного — за всех членов 
российской сборной, высту-
пивших на ЧМ-2018, он испы-
тывает гордость. 

«РГ» поинтересовалась, ка-
кие еще есть связи между теа-
тром и футболом. Оказалось — 
немало. И то и другое — коман-
дные игры. Главные роли что на 
поле, что на сцене исполняют 
артисты популярные. Есть и 
эпизодические роли, и важно, 
чтобы они были сыграны хоро-
шо. Пример — Фирс из «Вишне-
вого сада»: его финальная сце-
на едва ли не перекрывает весь 
спектакль. «В моей постановке 
очень важно, чтобы именно 
Фирс забил свой мяч», — подвел 
итог худрук театра. 

Безруков обменялся перчат-
ками с вратарями детских фут-
больных команд и получил в 
подарок мини-форму ФК «Ло-
комотив» для сына, которому 
исполняется пять месяцев. Гу-
бернский театр сыграет и еще 
одну роль для «Локобола»: по-
бедители суперфинала получат 
не только шанс попасть в боль-
шой футбол, но и сертификаты 
на посещение спектакля 
«Остров сокровищ». 

ТЕАТР Стартовала международная программа юбилейной 
«Золотой маски»

Канон Марталера

Алена Карась 

З
накомые чувства, сме-
шанные лица — так на-
зывается спектакль 
выдающегося мастера 
театральных провока-
ций, издевательских 
пародий, полных ме-
ланхолии зависаний 
во  времени и  про-

странстве. А еще — знаменитого 
автора нетривиальных назва-
ний. Спектакль, с которым пря-
мо связан этот, нынешний, был 
поставлен на сцене берлинского 
«Фольксбюне» в 1995 году и на-
зывался «Убей европейца, при-
хлопни, пристукни его!». С ним 
швейцарский композитор и ре-
жиссер Кристоф Марталер вор-
вался на европейский театраль-
ный Олимп.

В огромном, похожем на зал 
ожидания, павильоне (сценог-
раф Анна Фиброк), зашитом 
массивными панелями, тяже-
лыми раздвижными дверьми с 
выходом к умывальникам, рас-
полагались его диковинные ге-
рои — персонажи дома для пре-
старелых. Затихая и нервно 
взбадриваясь, совершая неле-

пые и смешные действия, они 
автоматически воспроизводили 
«немецкий канон», в котором 
Шуберт, Шуман и церковные 
песнопения, смешиваясь с 
анекдотами и обрывками по-
словиц, превращались в мараз-
матический шум. 

Убийственный юмор застав-
лял зрителей «Фольксбюне» 
плакать и хохотать: Марталер 
словно влезал в саму ткань, из 
который был соткан нацизм, 
представив это не как интеллек-
туальную драму, но как набор 
речевых, интонационных, пла-
стических привычек и жестов. 
Его актеры — великолепные му-
зыканты — пели шлягеры, то за-
висая в старческом забытьи, то 
впадая в ностальгический энту-
зиазм. Церковный гимн «Дан-
ке!», обрывавшийся немысли-
мым фальцетом, стал музыкаль-
ным символом не только спек-

такля,  но  и  золотого века 
«Фольксбюне» под руководст-
вом Франка Касторфа. В 2017 
году он вместе со всей командой 
покинул стены своего легендар-
ного театра, ставшего за 25 лет 
неотъемлемой частью Берлина. 
С ними исчез и весь репертуар. 
Но спектакль Марталера смогли 
сохранить, чтобы играть его на 
гастролях.

Собственно, это и есть кон-
текст, о котором стоило бы 
знать тем, кто пришел посмо-
треть спектакль 2017 года, по-
казы которого в Москве откры-
ли международную программу 
«Золотой маски». Но спектакль 
сработал и без контекста. Не-
мыслимый музыкантский уро-
вень, на котором уникальные 
актеры Марталера исполняют 
музыку от барокко и Шуберта 
до Шенберга и Аллы Пугачевой, 
соединяется с не меньшей теле-

сной выразительностью. Подав-
ленное и отрешенное смирение, 
забвение, забытье, жертвенная 
готовность принять любое пе-
ремещение в пространстве 
вдруг сменяются бунтом, ярост-
ным порывом. 

То одиноко сидящие у стен 
спинами друг к другу, то вдруг 
сбивающиеся в смятенную тол-
пу, — кто они, эти утомленные 
экспонаты человеческого му-
зея? Смотритель медленно сво-
зит их на гигантских фурах, од-
ного за другим, в большой зал, 
где, кажется, вот-вот начнется 
монтаж какой-то новой экспо-
зиции. Освобождая из ящиков и 
коробок их человеческое содер-
жимое, смотритель и сам посте-
пенно становится таким же эк-
спонатом, разделяя общую 
участь. 

Новые лица, добавленные к 
старым, мало что меняют в этой 
безнадежно печальной и гоме-
рически смешной картине 
мира. Разве что молодая девуш-
ка запоет не старую немецкую 
песенку, а шлягер про миллион 
алых роз, или, внезапно собрав-
шись в группу, люди исполнят 
не церковный гимн Danke, а 

«Смело, товарищи, в ногу!» — 
революционная песня прозву-
чит и затихнет до полной немо-
ты, когда шевелятся одни толь-
ко губы. 

Марионетки, почти куклы из 
«Умершего класса» Тадеуша 
Кантора, эти экспонаты застря-
ли в павильоне Анны Фиброк — 
между времен, не различая 
прошлого и настоящего и уж ко-
нечно не мечтая о будущем. 
Виртуозно исполняя музыку, 
которая, возможно, им никогда 
не принадлежала, они испыты-
вают не смешанные, но знако-
мые чувства давних утрат и не-
сбывшихся надежд. Меланхоли-
ческий сарказм заливает это на-
смешливое чистилище. И фи-
нальное «Данке!» — напомина-
ние о том, что в человеческой 
участи так ничто и не измени-
лось.

Вслед за этим спектаклем 
Марталера 1 и 2 мая «Золотая 
маска» покажет «Три сестры» в 
постановке новой звезды не-
мецкоязычного театра Саймона 
Стоуна.  

Уникальные актеры Марталера 
исполняют музыку от барокко до 
Шенберга и Аллы Пугачевой.

А К Ц Е Н Т

Кто они, эти утомленные экспонаты 
человеческого музея?

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

«НАМ ВНЯТНО ВСЕ...»
   В конце минувшей недели парижская прокуратура 
начала расследование в связи с предполагаемым мо-
шенничеством при сборе средств на восстановление 
пострадавшего от пожара Собора Парижской Богома-
тери. Его инициировал Фонд Франции, который в чи-
сле  трех других официальных организаций (Центр на-
циональных памятников, Фонд наследия, Фонд Нотр-
Дам) принимает пожертвования на работы по рестав-
рации этого средневекового шедевра, украшающего 
список Всемирного наследия ЮНЕСКО. 

Обращение в прокуратуру было вызвано появлени-
ем сайта-дублера, которым пользуются для обмана 
граждан из разных стран мира, искренне желающих 
помочь французам в общей беде. Поскольку уже сегод-
ня  официально озвученная сумма пожертвований пе-
ревалила за миллиард евро, понятно, что у мошенни-
ков разыгрались воображение и аппетиты. 

     И это, без сом-
нения, даст еще 
один повод отечест-
венным мизантро-
пам выступить с 
резкой критикой в 
адрес тех, кто счи-
тает пожар в Пари-
же нашей общей 
«Нотр-драмой». 
Мол, мало того, что 
французы сожгли 
Москву в 1812 году, 
они еще ухитрятся 
своровать наши 
кровные денежки, которых нам самим не хватает на 
восстановление собственных святынь. Судя по реак-
ции в социальных сетях на предложение коллег из Ми-
нистерства культуры РФ  о сборе пожертвований на 
восстановление парижского собора, таких мизантро-
пов — самого разного социального статуса —  в нашей 
стране немало.  Предложение сотрудников минкульту-
ры было высказано  спонтанно, и понапрасну было 
раскритиковано. Здесь уместно вспомнить Талейрана: 
«Не доверяйте первому побуждению — оно почти всег-
да благородно». Их критиковали за то, что они довери-
лись первому побуждению.  Искреннее  и благородное 
желание помочь было естественно,  но  даже сочувст-
венная телеграмма В.В. Путина Э. Макрону, в которой 
президент Российской Федерации выразил готовность 
направить во Францию  самых опытных реставраторов 
архитектурных памятников, не остановила пламен-
ных публицистов, уверенных, что незачем помогать 
«супостатам», когда самим не хватает на первейшие 
нужды. И это при том, что уже поздним вечером, когда 
только узнали о пожаре, и ранним утром следующего 
дня к дипломатическим представительствам Франции 
в Москве и других городах России приходили люди с 
цветами и зажженными свечами, чтобы выразить свое 
сочувствие парижанам и всем жителям Франции. И в 
этом они были солидарны со всеми альтруистами 
мира, готовыми отдать последнее, если с соседом слу-
чилась беда. 

    Разумеется, сохранение национальных святынь — 
первейшая забота любого народа, который не хочет 
становится толпой. В этом смысле нам, действительно,  
есть чем заняться, — не только ХХ век был безжалостен 
к нашему наследию. В войнах всех веков на Руси гибли 
кремли, храмы, терема, городские постройки. Сноси-
ли, как казалось, обветшавшее, чтобы построить но-
вое, но и это новое становилось непригодным для жи-
лья. Горели деревянные здания, разрушались камен-
ные. Войны и революционные преобразования послед-
него столетия нанесли непоправимый урон той архи-
тектурной летописи страны, которая из-за исчезнове-
ния множества великих страниц навсегда будет непол-
ной из-за насильственных изъятий. За минувшие деся-
тилетия было сделано немало для реставрации и воссо-
здания религиозных и светских памятников нашего 
Отечества. Но все равно не составит труда развернуть 
перед читателем список российских святынь,  остро 
нуждающихся в сохранении и возрождении, — и драма-
тическая картина эта должна  растопить сердца даже 
закоренелых скупцов. На недавнем заседании Органи-
зационного комите-
та, созданного для 
того, чтобы отме-
тить 150-летие Го-
сударственного 
исторического му-
зея, среди прочих 
нужд речь шла о ре-
ставрации памят-
ника Минину и По-
жарскому, который 
находится в музей-
ном ведении. Не без 
дискуссии, но все 
же,  было принято 
разумное решение 
собрать для этого 
народные деньги, — 
уверен, что найдет-
ся немало желающих помочь в этом важном общем 
деле. И в России, и за ее пределами.  И их не остановят 
скептические замечания по поводу того, что государ-
ство собирает налоги и должно находить деньги на по-
добные нужды. И тем более суждения о том, что кто-то 
наживется на этих народных деньгах. Не надо слушать 
людей, которые ищут в других собственные пороки.

     Какой бы сложной ни была экономическая ситуа-
ция последних лет,  в России множится число граждан, 
готовых жертвовать на благотворительные цели, — 
будь то помощь больным детям  или восстановление 
памятников культуры. Не только в нашей стране. Рос-
сия и россияне помогают восстановлению культурно-
го наследия в Сирии, Камбодже, Италии… Слова До-
стоевского из его «Речи о Пушкине»  вовсе не пустой 
звук, не плод воспаленного сознания русского гения, а 
глубоко продуманная и выстраданная мысль, которую 
не должен забывать ни один русский человек: «Стать 
настоящим русским, может быть, и значит стать бра-
том всех людей, всечеловеком, если хотите. (…) Для на-
стоящего русского Европа и удел всего великого арий-
ского племени так же дороги, как и сама Россия, как и 
удел своей родной земли, потому что наш удел и есть 
всемирность, и не мечом приобретенная, а силой брат-
ства и братского стремления нашего к воссоединению 
людей». Это послание современникам и потомкам не 
то чтобы стараются забыть из-за ненадобности. 
Просто оно кому-то кажется политически несвоевре-
менным. Но жизнь России не исчерпывается сиюми-
нутной конъюнктурой. Ее историческое бытие столь 
богато и глубоко, что не может быть исчерпано повер-
хностной публицистикой. Уж кто-кто, а русский — в 
высшем и широком смысле этого понятия — человек 
никогда не спрашивает, по ком звонит колокол. Вся 
наша история подсказывает нам верный  ответ. 

Мизантропов — 
самого разного 
социального ста-
туса — в нашей 
стране оказалось 
немало

«Наш удел и есть 
всемирность, и не 
мечом приобре-
тенная, а силой 
братства и брат-
ского стремления 
нашего к воссое-
динению людей»

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

КНИГИ В ГМИИ имени Пушкина представили 
уникальное издание Анатоля Франса 

Мост во Франс
Дарья Крутоголова

В 
Музее изобразительных 
искусств имени А.С. Пуш-
кина прошла презентация 

сборника произведений Анато-
ля Франса, приуроченная к его 
175-летию. Инициировал пере-
издание романов Франса «Хар-
чевня Королевы Гусиные Лапы» 
и «Восстание ангелов» с ранее 
неизвестными иллюстрациями 
Татьяны Мавриной и Антонины 
Софроновой руководитель Фе-
дерального агентства по печати 
и массовым коммуникациям 
Михаил Сеславинский. Он и 
представил сборник. 

Предисловие к книге написа-
ла уполномоченный посол 
Франции в России Сильви Бер-
манн. Она призналась в давней 
любви к писателю: «Увы, у 
Франции плохая память — уже 
наши дети не помнят о нашем 
обелевском лауреате. Кроме 

того, он участник многих поли-
тических боев, близкий по духу 
Эмилю Золя.  А какой любовью к 
языку пронизаны его произве-
дения!» — добавила Сильви Бер-
манн после благодарственных 
слов в адрес Сеславинского, ко-
торый помог «навести литера-
турный мост между Францией и 
Россией».

Руководитель Роспечати на-
помнил, что Анатоль Франс был 
близок России — известен факт 
его пожертвования призовых 
денег Нобелевской премии в 
пользу голодающих русских 
крестьян; в 1905 году он возгла-
вил Союз друзей России.

Михаил Сеславинский рас-
сказал о творческом пути Фран-
са и о трагической истории 
группы художников «Тринад-
цать», попавших под гнет цен-
зуры, «лишившихся возможно-
сти выставляться и нашедших 
себя в иллюстрировании книг». 

Татьяна Маврина — одна из 
любимых художниц Михаила 
Сеславинского. Немалую часть 
ее работ для этого издания пре-
доставил именно он, наряду с 
наследниками. Стиль у Маври-
ной легкий, юмористический — 
«но за этим стоит огромная ра-
бота», — заметил Сеславинский.

Этой кажущейся легкостью с 
Мавриной схожа Антонина Со-
фронова. В давнем издании от 
множества иллюстраций Со-
фроновой оставили только об-
ложку с видом Парижа, а все 
другие заменили работами дру-
гого художника. Сейчас спра-
ведливость восстановлена: вы-
дающиеся иллюстрации двух 
художниц обрели выдающуюся 
художественную оболочку — в 
сущности, вторую жизнь. 

Михаил Сеславинский и уполномоченный посол Франции Сильви Берманн на выставке группы «Тринадцать».

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте 
rg.ru/sujet/1560  

КИНО Грипп-мутант атакует человечество

Где свету конец
Алексей Литовченко

Н
а ММКФ показали фильм 
«Эпидемия. Вонгозеро», 
апокалиптическую фан-

тастику по роману Яны Вагнер, 
выросшему из постов в «Живом 
Журнале». Фильм, по словам со-
здателя Павла Костомарова, яв-
ляется приквелом к сериалу, ко-
торый выйдет в конце года. 

Конец света. Население — от 
Токио до Нью-Йорка — стреми-
тельно сокращается. Из-за ба-
нального и оттого более страш-
ного мутировавшего гриппа, ко-
торый съедает человека за не-
сколько дней и очень быстро 
распространяется. Москва оце-
плена, всюду паника, мародер-
ство, смерть и кромешный хаос.

Тем временем недалеко от 
Москвы в домике, обставлен-
ном на европейский манер, про-
живают Анна, ее муж и сын-ау-
тист. По соседству в домике по-
богаче обитают жлоб-весельчак 
с атрофированным чувством 
такта, его беременная жена и 
дочка, трудный подросток с ал-
когольной зависимостью. У 
мужа Анны имеется отец, уче-
ный-математик, который заяв-
ляется среди ночи: «Вы чего тут 
спите? Валить пора!». А также 
бывшая супруга и маленький 
сын, которых тот бросается вы-
ручать из агонизирующей сто-
лицы. И вот эта компания намы-
ливает лыжи куда подальше, по-
путно выясняя отношения. 

Александр Робак  играет того 
же Самсонова из «Домашнего 
ареста», только дорвавшегося 
до больших денег. Марианна 
Спивак так же, как и в «Нелюб-
ви», органично смотрится в 
роли стервозной дамы. Героиня, 
сыгранная Викторией Исако-
вой, образованная представи-
тельница среднего класса, нена-
видит первого за его воинствен-
ное невежество и ревнует мужа 
ко второй, а та в свою очередь 

ненавидит ее. Этот тугой змеи-
ный клубок драматургии изви-
вается, громко шипя, классовая 
вражда и личная неприязнь на-
каляются, что уже само по себе 
увлекательно, так еще и апока-
липсис дышит в затылок.

Экранизация от книги отли-
чается: фильм заканчивается 
там, где книга только начинает-
ся. События развиваются более 
динамично, если не сказать — 
сумбурно, в ущерб реалистич-
ности, которая была одним из 
главных достоинств романа. 
Текст Яны Вагнер подробно 
описывает, как под воздействи-
ем чудовищных обстоятельств 
люди постепенно теряют чело-
веческий облик. Звереют, но не 
оскотиниваются. Стараются 
выжить, но не пересекают мо-
ральной границы. У Костомаро-
ва сразу возникает отряд мили-
таризированных бандитов, го-
товых стрелять, насиловать и 
грабить. Что добавляет остро-
ты, подливает литр масла в ко-
стер драматургии, но делает 
картину похожей на русскую 
версию «Безумного Макса».

Серьезных проблем у филь-
ма не наблюдается. «Эпидемия. 
Вонгозеро» — проект мирового 

уровня, отлично написанный и 
исполненный, ни в чем не усту-
пающий любым аналогам и до-
статочно самобытный. Мы ведь 
благодаря западному кинопро-
му привыкли, что апокалипсис  
— это в основном весело. Либо 
ходячие трупы, которым можно 
без угрызений совести крошить 
головы, либо антиутопия, и все 
происходит не здесь и не с нами. 
В данном случае речь идет о 
вполне вероятной угрозе, на-
висшей над родной нам землей. 
Над такими же, как мы, россия-
нами. 

Ну а во-вторых, это только 
затравка для сериала, и если он 
будет таким, его стоит ждать с 
нетерпением. И радоваться оче-
редному свидетельству того, 
что отечественная киноинду-
стрия крепчает. По крайней 
мере такой масштабной и бо-
дрой, а главное, продуманной 
фантастики, за которую не то 
что не стыдно — гордость берет, 
мы еще не видели. И есть осно-
вания полагать, что это не еди-
ничная удача, а часть общей 
тенденции.  

В романе люди звереют, но не оско-
тиниваются. В фильме сразу возни-
кают бандиты, готовые убивать.
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ФЕСТИВАЛЬ

«Пасхальный 
дар» стартует 
на Тверском 
бульваре

НАЙДИ ДРУГА

Александр Мелешенко

Завтра сразу на 14 площадках 
по всему городу откроется са-
мый добрый столичный фести-
валь «Пасхальный дар». При-
нять участие в мастер-классах, 
послушать лекции и семинары, 
попробовать блюда от 30 ресто-
ранов, забрать собаку из прию-
та и даже проверить свое здоро-
вье москвичи смогут до 5 мая. 

Напомню, «Пасхальный 
дар» в Москве проходит уже 
шестой год подряд — его отли-
чие от других фестивалей в том, 
что он благотворительный. Не 
изменится эта традиция и сей-
час — свои программы предста-
вят 32 крупнейших российских 
благотворительных фонда, ко-
торые устроят мастер-классы, 
прочтут лекции и дадут воз-
можность посетителям при-
нять участие во многих других 
активностях. В частности, все 
желающие смогут сдать средст-
ва и вещи для помощи малообе-
спеченным людям, пообщаться 
с волонтерами и сотрудниками 
благотворительных организа-
ций. 

Например, в первый день 
фестиваля на площади Револю-
ции представители Националь-
ного мониторингового центра 
помощи пропавшим и постра-
давшим детям прочитают лек-
цию об основах безопасного 
поведения в интернете. Цель ее 
— помочь родителям узнать, как 
оградить детей от сетевых опа-
сностей, не прибегая к строгим 
запретам. Здесь же можно нау-
читься украшать пасхальные 
яйца, делать необычные суве-
ниры из бумаги и вырезать по 
дереву — все эти мастер-классы 
уже стоят в расписании. 

А 27 апреля на этой же пло-
щадке исполнительный дирек-
тор фонда «ОРБИ», врач-невро-
лог Александр Комаров расска-
жет, как уберечься от инсульта 
при помощи правильного пита-
ния. Сотрудники фонда прове-

дут всем желающим экспресс-
диагностику: сделают УЗИ со-
судов шеи, измерят артериаль-
ное давление, определят индекс 
массы тела и дадут рекоменда-
ции. О тех, кто не хочет ехать за 
активностями в центр, органи-
заторы на этот раз подумали 
особо — большинство площадок 
устроили за пределами центра 
города. Причем они ничем не 
будут уступать центральным. 
Взять, к примеру, Городецкую 
улицу, расположенную за 
МКАД, возле станции метро 
«Новокосино». Упор тут будет 
сделан на спорте — все желаю-
щие смогут бесплатно позани-
маться аэробикой, освоить 
зумбу и просто потанцевать. 
Любителей селфи наверняка 
обрадуют арт-объекты из жи-
вых растений. Сделать эффек-
тное фото можно с вересковой 
пирамидой высотой 2,5 метра 
или одной из цветочных кар-
тин. 

Особенно много развлече-
ний ждет детей — подвижные 
игры, тир и даже «Студия вку-
са». На кулинарных мастер-
классах юные повара узнают 
рецепт творожной пасхи и 
праздничного пудинга. Взро-
слые, не желающие готовить са-
мостоятельно, смогут попробо-
вать пасхальные угощения в ре-
сторанных шале. Причем его 
разделят — до 27 апреля будут 
угощать постными блюдами, а с 
28-го — пасхальными. Одних ку-
личей испекут больше 40 ви-
дов!

Большинство развлечений и 
активностей на площадках бу-
дут бесплатными, а там, где 
придется платить, пять процен-
тов будут перечислены в бла-
готворительные фонды. Помочь 
нуждающимся в помощи мож-
но и отдельно, причем не толь-
ко людям, но и бездомным жи-
вотным. По традиции на трех 
площадках, расположенных на 
Тверском бульваре, устроят 
выставки кошек и собак.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

«Московский стандарт+» 
в поликлиниках начнут 
внедрять в этом году

К врачу 
с комфортом 

Любовь Проценко 

Уже в текущем году столица начнет внедрять проект 
создания поликлиник нового поколения «Московский 
стандарт +». Об этом сообщил в блоге на своем персо-
нальном сайте мэр Москвы Сергей Собянин. 

Он напомнил, что несколько лет назад в городе был 
внедрен московский стандарт комфорта поликлиник: 
«Вместо очередей и толчеи появилась электронная за-
пись. Вместо глухих окошек регистратуры — помощни-
ки-администраторы. Вместо бумажных карт — элек-
тронные истории болезни. Вместо допотопных прибо-
ров — современные УЗИ, КТ и МРТ. Созданы специаль-
ные отделения патронажной и паллиативной помо-
щи».Но это был лишь первый шаг к современной поли-
клинике: «Нельзя стоять, надо двигаться дальше, ре-
шать новые задачи. Не потому, что все плохо, а потому, 
что здоровье — самое ценное, что есть у человека». 
Именно потому и в России, и за рубежом требования к 
здравоохранению растут с каждым днем. Соответство-
вать им и должен помочь проект поликлиник нового 
поколения «Московский стандарт +». 

Новшеств в нем 
предусмотрено 
много. Например, у 
врачей появится си-
стема клинических 
подсказок для точ-
ной постановки ди-
агноза: «Без инфор-
матизации гово-
рить о каком-то 
улучшении работы 
поликлиник просто 
невозможно. Пла-
нируется дорабо-
тать систему ЕМИ-
АС, чтобы пациенты могли открыть личные кабинеты 
и самостоятельно получить результаты своих анали-
зов и исследований. Для врачей планируем сделать си-
стему клинических подсказок — электронного совет-
ника, который поможет поставить точный диагноз и 
назначить оптимальное лечение. Но решение по-преж-
нему будет принимать врач», — пишет об этом мэр. 
Среди первоочередных задач он назвал подключение 
стационаров к общей электронной системе. Благодаря 
этому в поликлиниках будут иметь всю информацию о 
том, как пациентов лечили в больницах, какие иссле-
дования провели, как прошла операция и т.д. 

Не придется больше пациентам и бегать по разным 
поликлиникам в поисках специалистов. Врачи восьми 
специальностей, включая кардиологов, на которых 
спрос особенно велик, будут работать во всех филиа-
лах поликлиник, а в головном учреждении прием бу-
дут вести еще пять узких специалистов. Сделать это 
непросто, признал мэр, придется пополнить штаты 
еще 500—600 врачами или переподготовить своих вра-
чей. Потребуется и переоснащение оборудованием. Ра-
нее закупленная техника морально устарела. И теперь 
предстоит ее заменить на самую современную: мам-
мограф, рентген или флюорограф, аппараты УЗИ и т.д. 
Каждую головную поликлинику по возможности осна-
стят МРТ, КТ, денситометром (аппарат для исследова-
ния костной ткани), УЗИ экспертного класса, тренаже-
ром тредмил (оборудование для контроля состояния 
сердца и сосудов), эндоскопическим оборудованием. 
Благодаря этому наиболее распространенные обсле-
дования москвичи смогут проходить поблизости от 
дома. 

Постараются проектировщики сделать поликлини-
ки и более удобными. Чтобы пациентам не приходи-
лось преодолевать лестницы, наиболее востребован-
ные врачи разместятся на нижних этажах, а  менее во-
стребованные  и административный персонал  - перее-
дут на верхних. Что еще важно, по мнению главы горо-
да?  Максимально открытое и дружелюбное простран-
ство, побольше кулеров с водой и там, где есть место, 
нужны полноценные буфеты. Для самих врачей в поли-
клиниках появятся комнаты отдыха, в кабинетах — ка-
чественная мебель, а работать они будут в стильной 
форме.И все это — не отдаленное будущее, а дело трех-
пяти лет, пообещал Собянин. Новые поликлиники бу-
дут открываться уже по«Московским стандартом +», а 
135 зданий старых капитально отремонтируют. 

Все наиболее 
популярные виды 
обследований 
москвичи будут 
проходить побли-
зости от дома 

По новым стандартам зона ожидания обычной городской 
поликлиники больше похожа на частную с суперценами. 

АКЦЕНТ Завтра открываются все станции проката велосипедов

Байки нашего двора
Иван Пышечкин

П
рокат велосипедов в Мо-
скве уже работает в те-
стовом режиме. В пол-

ную силу он начнет функциони-
ровать завтра, когда откроются 
все станции.

В прошлом году сервис ока-
зался настолько популярным 
(число поездок перевалило за 
4,25 млн), что в этом сезоне ре-
шено добавить сразу тысячу ве-
лосипедов и 100 новых станций. 
Динамика роста велопарка и 
инфраструктурной сети выро-
сла вдвое. Московские власти 
уверены, что в этом году вело-
сипеды будут еще более востре-
бованы. «По нашим прогнозам, 
будет совершено более 5,5 мил-
лиона поездок на прокатных ве-

лосипедах», — рассказал журна-
листам заммэра Москвы, руко-
водитель департамента тран-
спорта Максим Ликсутов. 

Так, если в 2018-м для жите-
лей работало 430 станций, а ве-
лопарк был чуть больше 4,1 ты-
сячи велосипедов, то в 2019-м 
откроется 530 прокатных пун-
ктов и будет доступно свыше 5,1 
тысячи байков. Причем прокат-
ные станции появляются в ша-

говой доступности у жителей 
районов, где еще год назад этого 
сервиса не было вообще. Напри-
мер, уже завтра взять напрокат 
велосипед можно в Капотне, 
Братееве, Очаково-Матвеев-
ском, Лефортове, Марьине, Щу-
кине, Нагатино-Садовниках, 
Нагатинском затоне, Западном 
Дегунине, Москворечье-Сабу-
рове, а также в Алтуфьевском и 
Дмитровском районах. 

Для тех, кто крутить педали 
не очень любит, есть масса про-
катных вариантов на электро-
тяге. Во-первых, электрические 
велосипеды — их сейчас 390, или 
в 1,5 раза больше. А количество 
электросамокатов, за арендой 
которых прошлым летом в Мо-
скве выстраивались очереди, 
должно превысить 10 тысяч. Так 
что москвичей, рассекающих на 
самокатах, будет еще больше, 
чем велосипедистов. Ну а те, у 
кого есть водительское удосто-
верение, смогут взять напрокат 
технику посерьезнее — вместо 
прошлогодних 10 сдаваться в 
аренду будет 100 электроскуте-
ров.

Не сможет не обрадовать жи-
телей столицы и отсутствие «ве-
лоинфляции» — цены на прокат 
останутся теми же, что и в 
прошлом сезоне. Суточный до-
ступ обойдется в 150 рублей, 
месячный — 600, а сезонный — 
1200 рублей. В стоимость досту-
па включены поездки длитель-
ностью до 30 минут. Это значит, 
что, покатавшись полчаса, до-
плачивать дополнительно не 
придется. А если докупить рас-
ширенный доступ за 50, 100 или 
450 рублей в зависимости от 
срока доступа, то можно будет 
кататься уже 45 минут. 

Многих москвичей интере-
сует, появится ли в столице бес-
станционный прокат велосипе-
дов - он не привязывает  пользо-
вателя к велопарковкам, кото-
рый  может оставить байк где 
заблагорассудится. Такой фор-
мат существует, например, в Да-
нии и Швеции. Как написал на 
своем сайте мэр Сергей Собя-
нин, Москва этот опыт перени-
мать не намерена — байки на-
чнут просто захламлять пеше-
ходное пространство. Для ряда 
европейских стран бесстанци-
онный прокат уже стал пробле-
мой. Более перспективной по 
мнению главы города выглядит 
компромиссная модель вело-
проката, когда велосипед мож-
но оставить, прикрепив замком 
к специальной городской вело-
парковке. 

А К Ц Е Н Т

Цены на велопрокат останутся прежни-
ми. Сутки — 150 рублей, месяц — 600, 
весь сезон — 1200

ЖКХ Горячую 
воду начнут 
отключать 
с 13 мая

ТЕПЛЕНЬКАЯ 
НЕ ПОЙДЕТ
Ирина Огилько

Плановые отключения горяче-
го водоснабжения начнутся в 
столице в этом сезоне с 13 мая 
и завершатся в конце августа. 
Максимальное время, которое 
москвичи вынуждены будут 
прожить без горячей воды из 
крана, — 10 дней. Об этом сооб-
щили вчера в пресс-службе де-
партамента жилищно-комму-
нального хозяйства.

Напомню, прежде, напри-
мер в 2011 году, воду отключа-
ли на 14 дней, а еще раньше — 
даже на 21. Узнать, когда оста-
нется без горячей воды именно 
ваш дом, проще всего на сайте 
ПАО «МОЭК», где для удобства 
жителей запущен информаци-
онный сервис «Изменения в 
графиках подачи горячей 
воды». 

Итак, набираем адрес www.
moek.ru, в адресной строке впи-
сываем адрес «РГ», например, 
улица Правды, 24, и получаем 
ответ: горячего водоснабжения 
в здании  не будет с 31 июля по 
10 августа. 

СЕЗОН На Москве-реке открылась летняя навигация

Судный день

Сергей Бабкин

С
егодня на Москве-
реке открылась лет-
няя навигация. На 
воде установили буи 
и знаки, по которым 
ориентируются ка-
питаны. Пока мимо 
Кремля, Воробьевых 
гор и Парка Горько-

го идут всесезонные теплоходы, 
но уже совсем скоро компанию 
им составят сотни «летних» су-
дов и яхт.   

На открытие пассажирской 
навигации не повлияет январ-
ская авария на дамбе в Тушине, 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
ФГБУ «Канал имени Москвы». 
Все гидротехнические сооруже-
ния, как и предписывают регла-
менты, были проведены зимой. 
Лишь участок между шлюзами 
№ 7 и 8 откроется не сегодня, а к 

июню. Здесь проходят в основ-
ном транзитные грузовые суда, 
примерно 2,6 процента от всего 
водного трафика Центральной 
России. 

В черте Москвы «летние» 
прогулочные теплоходы могут 
пойти хоть сегодня. Будут рабо-
тать около 130 прогулочных те-
плоходов, поделился с «РГ» пре-
зидент столичной ассоциации 
судовладельцев пассажирского 
флота Кирилл Евдокимов. «Дви-

жение будет примерно таким же 
плотным, как на  столичных до-
рогах, — рассказал «РГ» капитан 
всесезонного теплохода «Бью-
ти» Антон Фомин. — Даже воз-
можны пробки». Туристы с фо-
тоаппаратами на палубах этого 
абсолютно не ощутят. Водные 
заторы — проблема капитанов. 
На реке действуют примерно 
такие же правила, как на авто-
страдах. Например, под моста-
ми расходиться запрещено. 

Приоритет у судна, идущего по 
течению. Но бывает так, что 
встречный поток идет беспре-
рывно. А туристический тепло-
ход идет по графику! Неужели 
стоять до бесконечности? «Для 
таких случаев у нас — УКВ-ради-
освязь, — демонстрирует капи-
тан Фомин свою рацию. — Свя-
зываюсь со встречным капита-
ном и прошу — график, мол, про-
пустите!». Дают дорогу в основ-
ном банкетные теплоходы. А 
бывает, что «Бьюти» и сам про-
пускает суда снизу. Например, 
огромные баржи. Такое судно 
будет долго останавливаться пе-

ред мостом, поэтому его капи-
тан сам выходит в эфир с прось-
бой пропустить. Коллеги идут 
навстречу. «На Москве-реке — 
свои особенности из-за узкого 
пространства, — объясняет ка-
питан «Бьюти». — Нужно посто-
янно оценивать ситуацию на 
реке, предупреждать о каждом 
своем маневре». Один из самых 
сложных — разворот. 

В этом сезоне по Москве-реке будут 
ходить около 130 комфортабельных 
теплоходов.

А К Ц Е Н Т

Движение будет плотным, но туристы с 
фотоаппаратами на палубах этого абсо-
лютно не ощутят. Водные пробки — про-
блема капитанов
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Кстати

Посмотреть адреса площадок, 

точное расписание активно-

стей и другие подробности 

«Пасхального дара» можно на 

сайте moscowseasons.com. Там 

же есть вся информация и о 

другом фестивале — «Москов-

ская весна A Cappella», он на-

чнется уже 1 мая и продлится 

до 12 мая. 

Справка «РГ»

При внеплановом отключении 

горячего водоснабжения мож-

но взыскать моральный ущерб 

и выплату неустойки, предус-

мотренной Законом «О защите 

прав потребителей». Это 3% от 

месячного тарифа за каждый 

день неисполнения обяза-

тельств управляющей компа-

нией или организацией-по-

ставщиком. Получить ее мож-

но при отключении воды боль-

ше чем на 10 суток. Есть еще 

вопросы: звоните по телефону 

горячей линии: 8 (495) 539-59-

59 или пишите в приемную 

Мосжилинспекции /www.mos.

ru/mgi/

Кстати

В Подмосковье летняя навигация начнется 1 мая, сообщили в реги-

ональном министерстве транспорта. Теплоходы будут ходить по 

трем маршрутам в Лыткарине, Коломне и Серпухове. 
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Мастер-классы 
и лекции подгото-
вили 32 благотво-
рительных фонда 

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Евгений Владимирович 
Шушкевич 
Заместитель генерального директора 

АО «Мосводоканал», начальник 

управления водоснабжения 

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 26 АПРЕЛЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, 

ИЛИ УЖ Е СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ:  ZAVTRAK@RG.RU,  А  ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92

Прямая речь 
Юлия Сергеева, главный врач поликлиники № 180:

— Очень рада, что в число 135 поликлиник, которые ждет 

капитальный ремонт, попали и три наших филиала. А для 

жителей района Строгино, будет построена уже новая по-

ликлиника, отвечающая самым высоким стандартам. По-

строят ее на улице Твардовского, 10, — в настоящее время 

уже идет разработка проектно-сметной документации. От-

крытия этой поликлиники с нетерпением ждут и жители 

района, и наши врачи.
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КЛИМАТ Как за 50 лет 
изменился характер 
осадков в России

Ливни атакуют

Сергей Деменко 

Уже для всех очевидно: климат меняется. Причем не в 
лучшую сторону. Ученые говорят, что он становится 
более капризным. Его бросает то в одну, то в почти сра-
зу в другую сторону, делая даже краткосрочный про-
гноз очень непростой задачей. Более благодатное 
дело —  оглянуться назад, что и сделали российские 
климатологи, которые изучали, как менялась картина 
осадков России за последние 50 лет. 

Они оценивали ситуацию по пяти регионам: север-
ная и южная части европейской территории России, 
юг Сибири, северная часть Сибири, Чукотка, Даль-
ний Восток с Камчаткой и Сахалин. Общий вывод: об-
щее количество осадков в течение 50 лет выросло 
здесь незначительно, но что показательно — они пере-
распределяются. А конкретно ливневые дожди интен-
сивно теснят обложные. За каждое десятилетие вклад 
ливней в общее количество осадков растет на 1–2 
процента, но в ряде районов Дальнего Востока и юга 
европейской части страны рост ливней составил 5 
процентов.  

Это изменение характера дождей необходимо учи-
тывать в разных отраслях, особенно в сельском хозяй-
стве, ведь обложные и ливневые дожди по-разному 
пропитывают почву. Первые могут промочить ее более 
глубокие слои, в то время как ливни быстро стекают по 
поверхности в реки. Знание об изменениях характера 
осадков необходимо также в городском планировании. 
С учетом более интенсивных ливневых дождей потре-
буется пересмотреть нормы для дождевых канализа-
ций. И, конечно, частые ливни вызывают более частые 
паводковые наводнения.  

Академик 
ответит за все 

Открывая дискуссию, 
вице-премьер Татьяна 
Голикова отметила, 

что обсуждаемая тема имеет 
для страны чрезвычайное зна-
чение, должна ответить на те 
вызовы, которые стоят перед 
страной. Она обратила внима-
ние на несколько важнейших 
документов, в подготовке кото-
рых РАН принимает участие, 
например, в оценке эффектив-
ности расходов бюджета в 2019 
году на НИОРК и НИР. Также 
она подчеркнула важнейшую 
роль академии в реализации 
только что подписанной прави-
тельством федеральной про-
граммы по генетическим ис-
следованиям,  создании и рабо-
те 15 национальных образова-
тельных центров и 16 междуна-
родных научных центров миро-
вого уровня. 

— Что касается подготовлен-
ной РАН новой программы 
фундаментальных исследова-
ний, то хочу напомнить  пору-
чение президента страны 2018 
года, проанализировать выпол-
нение фундаментальных иссле-
дований, заложенных в про-
грамме 2013—2020 годов, — ска-
зала Голикова. — Но такая рабо-
та академией еще не начата. 
Также президентом было пору-
чено провести экспертизу фун-
даментальных, прикладных и 
поисковых исследований, вы-
полненных в 2013—2018 годах 
за счет бюджета, оценить их ре-
ализацию. Пока такой анализ 
по разным причинам не пред-
ставлен. 

Голикова отметила, что в не-
которых предыдущих отчетах 

РАН ссылается на то, что она 
недостаточно вовлекается в ра-
боту по тем или иным направ-
лениям государственных прио-
ритетов. «Мы приветствуем 
вашу готовность участвовать в 
такой работе, — сказала Голико-
ва. — Но не всегда власти долж-
ны идти к вам. Инициатива 
должна выходить и от вас».  
Она, к примеру, напомнила, 
что академией был поставлен 
вопрос о создании Санкт-Пе-
тербургского научного центра. 
Но РАН до сих не представила в 
правительство концепцию со-
здания таких центров. « Мы го-
товы помогать, но если концеп-
туально вы не определились, 
что такое региональные науч-
ные центры, мы вам помочь не 
сможем». 

Кроме того, вице-премьер 
заявила, что в стране будет сно-
ва введена обязательная защи-
та диссертаций в аспирантуре.  
По ее словам, законопроект 
также предусмотрит механиз-
мы поощрения молодых людей, 
которые занимаются наукой. 

Среди основных вызовов, на 
которые предстоит отвечать 
России, президент РАН Алек-
сандр Сергеев особо выделил 
технологическое отставание. 
Его причина, это нарушение 
целостного механизма функци-
онирования научно-техниче-
ского комплекса страны. «В 
СССР все брало на себя госу-
дарство, — сказал Сергеев. — 
Сейчас сферы поделены между 
государством и бизнесом, их 
интересы нередко не совпада-
ют. Поэтому у нас разорваны 
научно-технологические це-

почки, связывающие научные 
разработки и их внедрение. Их 
надо срочно восстанавливать». 

Что касается низкой эффек-
тивности нашей науки, то здесь 
прежде всего бросается в глаза 
перекос в финансировании по 
сравнению с ведущими страна-
ми. Там соотношение вклада го-

сударства и бизнеса составляет 
примерно 30:70, у нас ровно 
наоборот. «В принципе бизнес 
не обязан вкладываться в нау-
ку, поэтому надо искать спосо-
бы его сюда заманить», — счита-
ет Сергеев. 

Напомним, что с 2015 года 
доля финансирования науки в 
ВВП держится на уровне 1,1 
процента, хотя в указе прези-
дента от 2012 года записано, 
что к 2015 году должна выра-
сти до 1,77 процента. Кстати, в 
ведущих странах доля науки в 
ВВП составляет 2—4 процента. 
В указе прошлого года сказано, 
к 2024 году надо обеспечить 
опережающее увеличение вну-
тренних затрат на исследова-
ния и разработки из всех источ-
ников по сравнению с ростом 
ВВП. 

Оценки, сделанные в РАН, 
показали, что, если сохранять 
финансирование науки на сов-
ременном уровне, то этого до-
статочно, чтобы поддерживать 
ее в нынешнем состоянии. Но 
качественного прорыва к но-
вым знаниям она не обеспечит. 
То есть мы останемся на тех же 
позициях по основным показа-
телям, где находимся сейчас, а 
вот прорваться в пятерку веду-
щих стран, что требуют указы 
президента, вряд ли удастся. 
Для этого надо увеличить вло-
жения в фундаментальную нау-
ку минимум в два раза. 

Особо президент РАН оста-
новился на одном из самых 
больных вопросов — оценке ра-
боты ученых по числу публика-
ций. Именно этот параметр се-
годня является основным при 

отчетности по госзаданиям. 
Кстати, неоднократно в самых 
разных кабинетах заявлялось, 
что в последнее время наша на-
ука дала резкий рост публика-
ций.

— Но давайте посмотрим,  
что скрывается за этими благо-
получными цифрами, каково 

качество статей, — говорит Сер-
геев. — Так вот среди десятков 
тысяч наших статей в междуна-
родных базах данных большин-
ство находятся в самом низко-
качественном сегменте. Факти-
чески по проценту «мусорных» 
публикаций Россия лидирует в 
мире, что, конечно, крайне 
прискорбно. 

Другим отражением качест-
ва результатов научной дея-
тельности является ситуация с 
научными журналами, пред-
ставленными в международ-
ных базах данных. По 2018 году 
из 350 наших журналов, только 
три входят в самую элитную 
«лигу» базы Web of Science и 
еще семь в менее престижную, 
остальные оказались в аутсай-
дерах. «Таким образом, наша 
научная периодика, по сути, 
исчезла из перечня престиж-
ных изданий, — заключил Сер-
геев. — Имитация подъема ре-
зультативности наших науч-
ных исследований через публи-
кации требует кардинального 
пересмотра критериев оценки. 
Нужно оценивать качество ра-
бот, постепенно возвращаться 
к экспертной оценке». 

Что касается кадрового по-
тенциала, то, по словам главы 
академии, он характеризуется 
медленным сокращением. Если 
сравнивать с количеством уче-
ных, которые работали в 1991 
году, это сокращение большое 
— в 2,5 раза. У нас сейчас около 
700 тысяч сотрудников в сфере 
научных разработок, из них по-
ловина — исследователи. По об-
щему параметру Россия зани-
мает неплохие позиции: страна 

находится на 4—5-м месте, на-
равне с Германией. «Но если 
посмотреть на число исследо-
вателей, занятых в экономике, 
цифры будут не такими радуж-
ными: 50 человек на 10 тысяч 
человек в России. Для сравне-
ния: в Израиле 174 исследова-
теля на 10 тысяч человек», — за-
метил Сергеев. 

Еще одна проблема «дву-
горбое» распределение иссле-
дователей по возрастам. Боль-
шое количество совсем моло-
дых и пожилых ученых, а меж-
ду ними провал, а ведь это са-
мый продуктивный возраст 
для ученого. «Золотой запас» 
ученых, которые получили об-
разование еще в СССР, посте-
пенно выбывает из науки, мо-
лодежь не заинтересована 
идти в науку, — это часть тех 
проблем, которые связаны с 
дефицитом кадров, считает 
Александр Сергеев. 

Экспертные советы РАН уже 
обобщили все предложения 
участников программы фунда-
ментальных исследований и 
сформировали общий план ис-
следований. Это, по сути, век-
торы, основные перспектив-
ные направления на несколько 
лет вперед. Конечно, это ни в 
коем случае не догма. Здесь 
нельзя все до буквы расписать 
на 15 лет вперед, поэтому пла-
ны заданы только в виде совре-
менных тенденций развития 
науки. Но сама жизнь может 
внести изменения, и тогда в 
программу придется вносить 
корректировки. Поэтому раз в 
пять лет Координационный со-
вет будет анализировать, что 
сделано, и в зависимости от ре-
зультата менять планы иссле-
дований, например, с учетом 
необходимости развития но-
вых технологий, так и принци-
пы организации самой про-
граммы.

Для контроля за выполнени-
ем программы введены не-
сколько показателей, в частно-
сти, ее финансирование, и доля 
в ВВП, динамика численности 
научных сотрудников в возра-
сте до 39 лет, внутренние затра-
ты на исследования и разработ-
ки на одного ученого, число пу-
бликаций в международных ба-
зах данных и число цитирова-
ний. 

Александр Сергеев: Преодоление технологического отставания — важнейший вызов, стоящий перед страной. 

А К Ц Е Н Т

В ведущих странах соотношение 
вклада государства и бизнеса в науку 
составляет примерно 30:70, 
у нас ровно наоборот

ПОИСК  
Новая версия 
появления 
жизни

ВЫШЛИ 
ИЗ ЛУЖИ 
Сергей Деменко

До сих пор наука была уверена, 
что жизнь несколько миллиар-
дов лет назад возникла в океа-
не. Новую версию предлагают 
ученые знаменитого Массачу-
сетского технологического ин-
ститута. Они утверждают, что 
колыбелью жизни был вовсе не 
океан, а большие лужи глуби-
ной около 10 сантиметров. Эта 
сенсационная гипотеза основа-
на на одном аргументе — азоте.  
Дело в том, что именно он, со-
гласно современным представ-
лениям, считается ключевым 
ингредиентом для появления 
жизни на Земле. Это могло про-
изойти двумя способами. Во-
первых, в океане азот в форме 
азотистых оксидов мог реаги-
ровать с углекислым газом, вы-
деляющимся из гидротермаль-
ных источников, образуя пер-
вые строительные блоки жиз-
ни. По второй гипотезе РНК, ко-
торая помогает кодировать 
нашу генетическую информа-
цию, при контакте с азотисты-
ми оксидами способна сформи-
ровать первую молекулярную 
цепочку жизни. Этот процесс 
мог произойти либо в океанах, 
либо в мелких озерах и прудах.

Итак, без азотных оксидов в 
любом случае не обойтись. Но 
беда в том, что они могут разру-
шаться при взаимодействии с 
ультрафиолетом Солнца, а так-
же с растворенным железом из 
океанических пород. По оцен-
кам автора исследования 
Сукрита Ранджана, эти два вра-
га азота снижают его концен-
трацию в океане в 1000 раз по 
сравнению с тем, как считалось 
ранее. А вот в мелких водоемах 
у жизни был бы лучший шанс 
удержаться «на плаву». Отча-
сти потому, что у прудов гора-
здо меньший объем, и азотные 
оксиды в прудах должны нака-
пливаться до  высоких концен-
траций, взаимодействовать с 
другими молекулами для ката-
лиза первых живых организ-
мов.

Работа опубликована в жур-
нале Geochemistry, Geophysics, 
Geosystems. 

ИСТОРИЯ 
Генетики ищут 
родственников

АЛТАЙ — 
РОДИНА 
ИНДЕЙЦЕВ
Андрей Меркулов 

Последние открытия генетиков 
столь неожиданны, что впору 
переписывать историю проис-
хождения и расселения целых 
народов. К примеру, междуна-
родная группа палеогенетиков, 
изучая останки людей, живших 
от трех до шести тысяч лет на-
зад на Северном Кавказе, срав-
нали их гены с ДНК представи-
телей других народов. Так вот, у 
кавказцев отыскались много-
численные родственники среди 
американских индейцев, ко-
ренных народностей Сибири и 
обитателей юга Европы. Геном 
представителей майкопской 
культуры, занимавшей терри-
торию от Таманского полуо-
строва до Чечни, выявил их 
родство с индейцами и совре-
менными сибирскими этноса-
ми. А носители ямной культу-
ры, жившие на востоке Кавка-
за, оказались генетически свя-
заны с древними народами 
Южной и Юго-Восточной Евро-
пы и их современными потом-
ками. 

Другим источником сенса-
ций стал Алтай. В исследовании 
ученых из Института цитоло-
гии и генетики СО РАН и Уни-
верситета Пенсильвании 
(США) показано, что североа-
мериканские индейцы и южно-
алтайские народы — родствен-
ники. Их общий предок жил на 
Алтае 15—20 тысяч лет назад.  
Но этого мало. Оказалось, что 
южные алтайцы генетически 
ближе к тюркским народам 
Южной Сибири и Центральной 
Азии, а северные алтайцы — к 
финно-угорским, енисейским и 
самодийским народам. 

Ну и, конечно, свое слово в 
генетической картине мира 
продолжает говорить уже став-
ший знаменитым денисовский 
человек, найденный на Алтае. 
Его единственными ныне живу-
щими потомками считаются 
жители Меланезии, в чьих  ге-
нах примесь денисовца состав-
ляет 1,9—3,4 процента. Кроме 
того, ученые обнаружили гене-
тическое сходство меланезий-
цев и неандертальцев. 

Россиянам придется привыкать, что ливни станут обычным 
явлением. 
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Татьяна Голикова: Инициатива по 
реализации государственных прио-
ритетов должна исходить и от РАН. 

ПРОЕКТ В российских 
школах появятся две 
новые должности

Наставник 
для учителя

Ксения Колесникова

В российских школах начнут работать «старшие» и 
«ведущие» учителя». Предполагается дополнить сло-
жившуюся систему горизонтального карьерного роста 
педагогов (от учителя к учителю первой и высшей ка-
тегории) системой вертикального роста, сообщается в 
пояснительной записке к проекту постановления пра-
вительства РФ. Так, старший учитель будет проектиро-
вать и координировать участие других педагогов в раз-
работке образовательных программ, учитывающих 
особенности учеников, методически сопровождать ра-
боту педагогов. 

Ведущий учи-
тель  займется ин-
теграцией профес-
сиональной дея-
тельности других 
педагогов (учите-
лей, психологов, де-
фектологов, соци-
альных педагогов), 
педагогическому 
наставничеству. За-
чем это нужно? Как 
ранее рассказала 
«РГ» министр про-
свещения Ольга Ва-
сильева, важно возвращать методические объедине-
ния внутри школ, восстанавливать связи между стар-
шим и молодым поколением учителей. Необходимо 
вернуть потерянное наставничество.

Каковы требования к этим педагогам? Старший 
учитель: высшее или среднее профобразование по 
группе направлений подготовки или специальностей 
«Образование и педагогические науки» и профилю 
преподаваемого предмета, дополнительное профобра-
зование по профилю деятельности в образовательной 
организации. Стаж работы учителем не менее 5 лет, а 
также первая или высшая квалификационная катего-
рия по должности «учитель».

Ведущий учитель: высшее образование по направ-
лений подготовки «Образование и педагогические на-
уки» и профилю преподаваемого предмета, дополни-
тельное профобразование по профилю деятельности в 
образовательной организации. Стаж работы учителем 
или старшим учителем не менее 10 лет. Высшая квали-
фикационная категория по должности «учитель». 

Цель нововведе-
ния — восстано-
вить связи между 
старшим и моло-
дым поколением 
учителей 

Кстати 

Выпускники школ в этом году получат аттестаты, где по-

явятся данные, какой изучался родной и какой ино-

странный язык. Как рассказали «РГ» в министерстве 

просвещения, этот документ, регламентирующий изме-

нения, уже подписан и действует с начала года. О чем 

идет речь? О «Порядке заполнения, учета и выдачи ат-

тестатов об основном общем и среднем общем образо-

вании». В нем, в частности, уточняется запись названий 

предметов «Родной язык» и «Родная литература». По 

данным ведомства, в прошлом году в школах изучался 

81 язык из числа языков народов России. 

Кроме того, с этого года получить аттестат о среднем 

общем образовании с отличием смогут отличники по 

всем предметам. Но обязательным требованием также 

стала сдача ЕГЭ по математике и русскому языку с ре-

зультатом не менее 70 баллов по каждому из них.
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П
редстоящий 2-й Фо-
рум высокого уров-
ня по международ-
ному сотрудничест-
ву в рамках «Одно-
го пояса,  одного 
пути» уже обратил 
на себя внимание 
всего мира. 

Для углубления междуна-
родного сотрудничества в рам-
ках «Одного пояса, одного 
пути», достижения практиче-
ских результатов, устойчивого 
и долгосрочного развития раз-
ным сторонам в дальнейшем не-
обходимо формировать общее 
понимание, состыковать стра-
тегии и определять ключевые 
пункты развития. Для претво-
рения в жизнь этих целей 2-й 
Форум высокого уровня по 
международному сотрудниче-
ству в рамках «Одного пояса, 
одного пути» послужит лучшей 
площадкой.

«Строительство «Пояса и 
пути» докажет скептикам, что 
глобализация между странами 
может проходить организован-
но и правильно», — заявил пре-
зидент Фонда Шарля де Голля 
Жак Годфрен, мнение которого 
отразило новое понимание ми-
рового сообщества в отноше-
нии роли «Пояса и пути» в сов-
ременную эпоху.

В будущем совместное стро-
ительство «Пояса и пути» пе-
рейдет к высококачественному 
развитию, в связи с этим будет 
продолжаться пропаганда кон-
цепции открытости, толеран-
тности и прозрачности, продол-
жит придаваться значение кон-
структивным советам разных 
сторон, а также стимулировать-
ся развитие экономической 
глобализации в таких направле-
ниях, как открытость, толеран-
тность, всеобщее благо, равно-
весие и обоюдную выгоду. По 
словам президента Сербии 
Александра Вучича, инициати-
ва «Один пояс, один путь» со-
действует миру и стабильности 
на планете, соединяет разные 
страны, культуры и народы на 
духовном и материальном 
уровнях.

Необходимо содействовать 
переходу совместного строи-
тельства «Одного пояса, одного 
пути» к высококачественному 
развитию и создавать новое 
пространство для строительст-
ва «Пояса и пути». Состояв-
шийся в марте нынешнего года 
в и з и т  п р е д с е д а т е л я  К Н Р 
Си Цзиньпина в Европу при-
влек мировое внимание. В ходе 

этого визита Китай и Италия 
подписали меморандум о взаи-
мопонимании в области разви-
тия «Пояса и пути», Монако вы-
разило желание принять актив-
ное участие в международном 
сотрудничестве в сфере сов-
местного строительства «Пояса 
и пути», Китай и Франция зави-
зировали третий список пока-
зательных проектов в рамках 
сотрудничества и дали старт ра-
боте фонда сотрудничества на 
рынках третьих стран. 

Лидеры Китая, Франции, 
Германии и Европейского сою-
за встретились в Париже и про-
вели конструктивные перегово-
ры по вопросам совместного 
строительства «Пояса и пути». 
Канцлер Германии Ангела Мер-
кель заявила, что Евросоюз дол-
жен активизировать перегово-
ры с Китаем о соглашениях в 
сфере инвестиций, активно об-
суждать инициативу участия в 
строительстве «Пояса и пути». 
Президент Франции Эмману-
эль Макрон сказал, что Европа 
может инновационным обра-
зом состыковать стратегию 
развития Евросоюза с инициа-
тивой «Пояс и путь», совместно 
с Китаем способствовать взаи-
мосвязи Китая и Европы.

В будущем предприятия мно-
гих стран будут создаваться 
вдоль «Пояса и пути», что станет 
«вотумом доверия» на пути пе-
рехода совместного строитель-
ства «Одного пояса, одного 
пути» к высококачественному 
развитию. По данным отчета, 
обнародованного Федеральной 
канцелярией по внешней тор-
говле и инвестициям Германии, 
в краткосрочной перспективе в 
связи с реализацией многочи-
сленных проектов в рамках «По-
яса и пути» немецкие компании 

будут сотрудничать с рынками 
третьих стран в качестве под-
рядчика, поставщика и партне-
ра. А в долгосрочной перспекти-
ве инициатива «Пояс и путь» 
для немецких предприятий ста-
нет «крупной возможностью», 
поскольку именно она создает 
большой рынок для сбыта това-
ров, производимых Германией.

Вывод инициативы «Один 
пояс, один путь» на более каче-
ственный уровень развития 

принесет реальные выгоды раз-
витию всех стран. В будущем в 
центре внимания сотрудниче-
ства в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь» появят-
ся проекты по повышению бла-
госостояния народа и «озелене-
нию» стран, которые будут слу-
жить на благо местному населе-
нию в самую трудную минуту. 

Китай готов продолжать со-
стыковать свою стратегию раз-
вития с другими странами, со-
здать новый ряд ключевых про-
ектов сотрудничества, содейст-
вовать реализации «Повестки 
дня ООН в области устойчивого 
развития на период до 2030 
года» и уделять большее внима-
ние улучшению жизненного 
уровня народа, а также защите 
окружающей среды в процессе 
углубления сотрудничества.

2019 год — 70-я годовщина 
основания Китайской Народ-
ной Республики. 2-й междуна-
родный форум «Один пояс, 
один путь» проводится в таком 
важном году и, безусловно, при-
влекает еще большее внимание 
всего мира.

Совместное создание «Од-
ного пояса, одного пути» отра-
жается в том, что открытая дер-
жава активно формирует новую 
модель внешнего сотрудничест-
ва. Весной этого года мир вновь 
засвидетельствует ускорение 
политики реформ и открытости 
Китая и увидит решимость ки-
тайской стороны продолжать 
проводить данную политику в 
дальнейшем.

На второй сессии Всекитай-
ского Собрания народных 
представителей 13-го созыва 
был принят закон об иностран-
ных инвестициях, запущена 
разработка добавочного права 
и правил. Китай будет полно-
стью вводить в действие систе-
му управления, соединяющую 
национальный режим предин-
вестиционной стадии с «нега-
тивным списком», в то же вре-
мя негативный список «только 
с вычитанием и без сложения» 

значительно продвинет доступ 
на рынок банков, ценных бу-
маг и страхования. Двери Ки-
тая будут открываться еще 
шире, Поднебесная продолжит 
создавать широкое простран-
ство для участия стран в со-
трудничестве в рамках «Одно-
го пояса, одного пути» и откры-
вать доступ на свой крупный 
рынок.

Совместное создание «Од-
ного пояса, одного пути» отра-
жается в том, что ответственная 
держава прилагает огромные 
усилия для совершенствования 
глобального управления. Ки-
тайская инициатива «Один 
пояс, один путь», столкнувшая-
ся ранее с такими проблемами 
старой системы глобального 
управления, как замкнутость, 
фрагментация, эксклюзив-
ность, представительность, от-
сутствие толерантности и спра-
ведливости, будет стремиться 
защищать глобальную систему 
свободной торговли и мировую 
экономику нового типа, а также 
создавать более сбалансиро-
ванный и устойчивый эффект 
управления. Бывший премьер-
министр Франции Доминик де 
Вильпен уверен, что инициати-

ва «Один пояс, один путь» будет 
объединять фрагментарный 
мир, приносить новые возмож-
ности для развития и способст-
вовать общей стабильности 
всех стран.

Совместное создание «Од-
ного пояса, одного пути» отра-
жается в том, что цивилизаци-
онная держава вместе с други-
ми странами создает сообщест-
во единой судьбы человечества. 
«Один пояс, один путь» прони-
кает в концепции согласованно-
сти во всем мире, передается 
китайской нацией из поколе-
ния в поколение, демонстриру-
ет гармоничное мировоззрение 
народа КНР. 

Укорененная в историче-
ской почве концепция «Один 
пояс, один путь» тесно связыва-
ет страны и регионы вдоль Шел-
кового пути, стремится к взаи-
мовыгодному сотрудничеству и 
общему развитию, позволяет 
людям всех стран совместно 
пользоваться результатами 
развития. Концепция не только 
является наследием духа Шел-
кового пути, но и выступает ре-
альным воплощением идеи со-
общества единой судьбы чело-
вечества. 

ПОМОЩЬ АБИИ фокусируется на проектах в области инфраструктуры 13 стран 

Банк содействует развитию
Юань Цзижун,  
Чжао Ипу,  
Чжоу Ханьбо, 
газета «Жэньминь Жибао»

16 января 2016 года офи-
циально открылся Ази-
атский банк инфра-

ст ру кт у р н ы х  и н в е ст и ц и й 
(АБИИ). В течение трех лет чи-
сло членов нового иницииро-
ванного Китаем банка много-
стороннего развития увеличи-
лось с 57 до 93 человек, размер 
общего одобренного банком 
кредита составил 7,5 миллиарда 
долларов США. По настоящее 
время АБИИ фокусируется на 
проектах в области взаимосвя-
зи и взаимодействия инфра-
структуры 13 стран в шести ре-
гионах, включая Восточную 
Азию, Юго-Восточную Азию, 
Южную Азию, Центральную 
Азию, Западную Азию и Африку. 
Кроме того, на данный момент 
банк уже вложил около 40 мил-
лиардов долларов США  в соот-
ветствующие инвестиционные 
инфраструктурные проекты.

С момента своего открытия 
АБИИ продемонстрировал вы-
сокие международные и норма-
тивные стандарты в отношени и 
структуры управления, полити-
ческих норм и операционных 
моделей, завоевал широкое 
признание и похвалу со сторо-
ны международного сообщест-
ва. АБИИ получил оценку 3A со 
стороны трех крупнейших меж-
дународных рейтинговых 
агентств и подтверждение нуле-
вого риска, предоставленное 
Базельским комитетом по бан-
ковскому надзору. Являясь важ-
ной платформой по содействию 
созданию сообщества единой 
судьбы человечества, АБИИ бу-
дет непрерывно придавать но-
вую жизнеспособность общему 
развитию регионов и мира.

В декабре 2018 года АБИИ 
утвердил кредитный проект по 
трубопроводной системе водо-

снабжения в штате Андхра-Пра-
деш (Индия). Это один из самых 
новых кредитных проектов, 
одобренных АБИИ. Загрязне-
ние воды в Индии носит весьма 
серьезный характер, отста-
лость оборудования для очист-
ки воды является одним из ос-
новных факторов, влияющих на 
здоровье населения. Данный 
проект стоимостью 400 милли-
онов долларов США позволит 
3,3 миллиона человек в штате 
Андхра-Прадеш использовать 
безопасную питьевую воду.

Вслед за одобрением данно-
го проекта АБИИ реализовал 9 
прочих кредитных проектов в 
Индии, общая сумма которых 
превысила 2 миллиарда долла-
ров США. Согласно соответст-
вующим данным АБИИ, одо-
бренные кредиты в Индии в 
основном охватывают строи-
тельство такой инфраструкту-
ры, как транспорт, электриче-
ство, водоснабжение и т.д.

«Индия является крупней-
шим заемщиком АБИИ. Ссуды 
АБИИ содействуют улучшению 
инфраструктурного строитель-

ства в Индии. Например, с по-
мощью ссуды АБИИ четвертая 
ветка метро города Мумбаи со-
кратит объем перевозок на 35 
процентов, это в свою очередь 
значительно улучшит условия 
транспортного состояния в го-
роде Мумбаи», — в интервью 
«Жэньминь Жибао» сообщил 
Джаганнатха Панда, исследова-
тель из Индийского института 
оборонных исследований и 
анализа.

Развитие Бангладеш также 
ограничивается отсталой ин-
фраструктурой, в особенности 
нехваткой электроэнергии. Пер-
вый кредитный проект АБИИ в 
Бангладеш был связан с электро-
энергией. После завершения ре-
ализации проекта по созданию 
экологической электростанции 
комбинированного цикла на 
острове Бола в регионе Барисал 
на сумму в 60 миллионов долла-
ров США мощностью 220 МВт 
объем выработки электроэнер-
гии электростанцией увеличит-
ся на 1300 МВт/час. в год. «Се-
рьезная нехватка электроэнер-
гии в Бангладеш влияет на эко-

номический рост в стране и 
сдерживает усилия по сокраще-
нию бедности. Инвестиции по-
могут Бангладеш увеличить по-
ставки электроэнергии, эффек-
тивно снизить нехватку элек-
троэнергии, способствовать 
местному промышленному раз-

витию и повысить уровень жиз-
ни людей», — сообщил Ахсан 
Мансур, генеральный директор 
Института политических иссле-
дований Бангладеш.

Во многих проектах сотруд-
ничества между АБИИ и Индо-
незией имеется значительная 
финансовая поддержка Индоне-
зийского национального проек-

та по благоустройству трущоб, 
которая напрямую улучшает 
качество жизни десятков мил-
лионов жителей трущоб Индо-
незии. В апреле 2016 года пра-
вительством Индонезии был 
официально запущен Индоне-
зийский национальный проект 
по благоустройству трущоб, об-
щий объем инвестиций которо-
го составил 1,74 миллиарда дол-
ларов США. Цель проекта со-
стоит в улучшении условий 
жизни жителей трущоб путем 
строительства и ремонта водо-
проводной, электрической и до-
рожной инфраструктуры. Спу-
стя два месяца с момента запу-
ска проекта выступающие пар-
тнерами сотрудничества Все-
мирный банк и АБИИ объявили 
о совместном финансировании 
проекта в размере 433 миллио-
нов долларов США, половина из 
которых была выделена АБИИ.

По предварительным под-
счетам руководителя Индоне-
зийского национального проек-
та по благоустройству трущоб 
при Всемирном банке Джорджа 
Сурьи, около 29 миллионов че-
ловек в Индонезии живут в тру-

щобах. Проект принесет непо-
средственную пользу 9,7 мил-
лиона жителей, при этом не-
сколько миллионов жителей из-
влекут косвенную выгоду.

Проект по борьбе с наводне-
ниями в Маниле является пер-
вым проектом АБИИ на Филип-
пинах. Существующая дренаж-
ная система в Маниле была по-

строена в 1970 году, в настоя-
щее время система серьезно 
устарела и находится в аварий-
ном состоянии. Особенно в се-
зон тайфунов с июня по октябрь 
в Маниле зачастую возникают 
наводнения, приводящие к до-
рожно-транспортным проис-
шествиям и жертвам.

Согласно плану АБИИ, про-
ект по борьбе с наводнениями 
осуществит модернизацию обо-
рудования в 36 существующих 
насосных станциях и возведет 
20 новых насосных станций, а 
также восстановит городские 
водные пути, в том числе систе-
му утилизации мусора, техни-
ческое обслуживание дренаж-
ного трубопровода и т. д., предо-
ставит жилье для повторного 
переселения местного населе-
ния. По данным АБИИ, проект 
охватит 2900 гектаров, прине-
сет пользу около 970 тысячам 
человек из 210 тысяч семей.

Расположенный в Централь-
ной Азии Таджикистан исполь-
зовал кредит АБИИ для всесто-
роннего содействия строитель-
ству муниципальной дороги в 
Душанбе, а также реализации 
проекта строительства тран-
спортных развязок, проекта мо-
дернизации шоссе Душанбе — 
Узбекистан и проекта Нурек-
ской ГЭС. Первый заместитель 
директора Центра стратегиче-
ских исследований при прези-
денте Таджикистана Сайфулло 
Сафаров сообщил: «Эти проек-
ты реально изменили жизнь 
местного населения и улучшили 
лицо национального развития».

В последние годы с помощью 
средств АБИИ Таджикистан су-
щественно улучшил состояние 
своей инфраструктуры. Сафа-
ров заявил, что АБИИ играет 
важную роль в развитии Азии. 
«Проекты АБИИ напрямую на-
целены на развитие и улучше-
ние инфраструктуры и способ-
ствуют повышению жизненной 
силы местного развития». 

ИНИЦИАТИВА Проект «Один пояс, один путь» объединит фрагментарный мир

Из капель собирается озеро

А К Ц Е Н Т

С момента открытия АБИИ 
демонстрирует высокие 
международные стандарты и завоевал 
широкое признание

А К Ц Е Н Т

Совместное создание «Одного пояса, 
одного пути» создает сообщество 
единой судьбы человечества
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ВЫСТАВКИ В Пекине 
показали культурные 
реликвии стран 
«Шелкового пути»

Дыхание веков

Цюй Сун, 
газета «Жэньминь Жибао»

На днях состоялось торжественное открытие выстав-
ки «Совместное разделение культуры чужеземных 
стран — демонстрация эксклюзивных памятников 
культуры государственных музеев «Шелкового пути» 
(по-китайски  название звучит как «Шуфан гунсян — 
Сычючжилу гоцзя боугуань вэньу цзинпиньчжань»).  
Ее организовал Национальный музей Китая совмест-
но с музеями 12 стран, расположенных вдоль «Одного 
пояса, одного пути». На выставке демонстрировались 
234 культурные реликвии, которые отражают исто-
рию культурных связей на Шелковом пути.

Выражение «шуфан» берет свое начало из произве-
дения китайского историографа Бань Гу династии Вос-
точная Хань (25—220 гг.) и означает «далекие чужезем-
ные страны». Директор Национального музея Китая 
Ван Чуньфа отмечает, что знакомство с культурой чу-
жеземных стран позволит народам всего мира насла-
диться светом человеческой цивилизации. 

Цель выставки состоит в том, чтобы  демонстриро-
вать, что построение сообщества единой судьбы чело-
вечества — это общая тенденция будущего развития 
всего мира.

Выставка разделена на два сектора: «Наземный 
Шелковый путь» и «Морской Шелковый путь», кото-
рые в свою очередь представляют памятники культу-
ры 13 стран. В их числе Китай, Россия, Казахстан, Мон-
голия, Таджикистан, Камбоджа, Латвия, Словения, Ру-
мыния, Япония, Республика Корея, Оман и Польша. 
Представленные на выставке культурные реликвии 
каждой страны являются не только национальными 
сокровищами древней истории и археологии госу-
дарств, но и способны отражать очарование зарубеж-
ных культурных реликвий, связанных с многовековой 
торговлей и экономикой, а также культурными кон-
тактами на Шелковом пути. 

На презентации выставки отмечается, что Китай 
начал устанавливать связи с Евразией еще в доистори-
ческие времена. Классические орудия производства 
родом из России и продукция турбинской культуры 
неоднократно были обнаружены на таких территори-
ях, как провинции Ганьсу, Цинхай и Хэнань. Посетите-
ли выставки могут увидеть сохраненный в Националь-
ном музее Китая наконечник копья турбинской куль-
туры, очень схожий с ввозимыми из России наконеч-
никами копий в форме листа.

В поздний период II столетия до н. э. император ди-
настии Хань У-ди активно приводил в порядок восточ-
ную часть «Шелкового пути». С того времени в Рим-
скую империю была включена западная часть «Шел-
кового пути». В отдельный период истории «Шелко-
вый путь» играл роль относительно безопасного и эф-
фективного торгового и культурного пути. Связи и 
контакты между востоком и западом больше не пре-
кращались. Фарфоровая тарелка из Ирана в китай-
ском стиле, хранящаяся в Государственном музее 
Польши,  интегрирует взаимосвязь экономики и тор-
говли, а также культурных взаимообменов. Китайская 
чашка династии Тан, раскопанная в Латвии, по пред-
положению специалистов попала на побережье Бал-
тийского моря вдоль Шелкового пути через руки бро-
дячих торговцев, проживающих в Средней Азии, Бол-
гарии и Скандинавии.

На выставке «Морского Шелкового пути» демон-
стрировалось большое количество редких шедевров 
культуры. В 1913 году понятие «Морской Шелковый 
путь» было впервые выдвинуто известным китаеве-
дом Франции Шаванном. Поскольку основными това-
рами на данном пути выступали фарфор и парфюме-
рия, этот маршрут также получил название «Морско-
го фарфорового пути» и  «Морского парфюмерного 
пути». «Декоративная планка гравюры на хадрамаут-
ском языке», хранящаяся в Государственном музее 
Омана, содержит в себе выдающуюся культуру, со-
зданную государством Хадрамаут благодаря процве-
тающей торговле ладаном. Выставка будет проходить 
до 14 июля 2019 года 

ВИДЕО

КИТАЙ  
ЗА ОДНУ  
МИНУТУ

Сохраненный в Государственном центральном музее Южной 
Кореи трехцветный керамический кувшин с тремя ножками. 

Хранящаяся в Государственном музее Польши фарфоровая 
тарелка из Ирана в китайском стиле интегрирует взаимосвязь 
экономики и торговли, а также культурных взаимообменов.

50 миллионов долларов США было инвестированно в строительство завода по производству холодильной техники 
в городе Набережные Челны.
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Через реку Амур между российским городом Благовещенск и китайским городом Хэйхэ строится мост.
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ИННОВАЦИИ Китай развивает сотрудничество  
в сфере интеллектуальной собственности 

Права под защитой

ЭКОЛОГИЯ Страны «Одного пояса, одного пути» совместно стимулируют  
«зеленые» инвестиции 

Ради будущего планеты
Цюй Сун, 
газета «Жэньминь Жибао»

На днях Всемирная орга-
низация интеллектуаль-
н о й  с о б с т в е н н о с т и 

(ВОИС) объявила, что в 2017 
году в рамках «Договора о па-
тентной кооперации» (РСТ) 
Китай подал 48 882 заявки на 
международные патенты, за-
няв второе место в мире. Эти 
данные демонстрируют, что 
Китай постепенно превращает-
ся в сильное государство с за-
щитой прав интеллектуальной 
собственности, к тому же ак-
тивно развивает сотрудничест-
во со странами всего мира.

Патенты категории РСТ от-
носятся к международным па-
тентам, подаваемым заявите-
лями патентов в рамках «Дого-
вора о патентной кооперации». 
В список 15 стран с самым 
большим количеством заявок 
на получение международных 
патентов по процедуре РСТ 
входит лишь две страны со 
средним уровнем дохода — Ки-
тай и Индия. В рамках PCT ки-
тайский годовой темп роста чи-
сла международных патентных 
заявок достиг 13,4 процента, 
что делает страну единствен-
ной с двузначным ростом меж-
дународных патентных заявок. 

С 2003 года годовой рост 
числа международных патен-
тных заявок Китая в рамках 
РСТ превысил 10 процентов. 
Кроме того, в 2017 году китай-
ский экспорт услуг по статье 
«Плата за пользование интел-
лектуальной собственностью» 
впервые превысил 4 миллиар-
да долларов.

С момента утверждения Го-
сударственной программы 
развития интеллектуальной 
собственности в 2008 году Ки-
тай содействовал защите прав 
интеллектуальной собственно-
сти в рамках национальной 
стратегии, эффективно созда-
вал стабильную, справедли-
вую, прозрачную и предсказуе-
мую деловую среду. 

В августе 2018 года Государ-
ственное управление по делам 
интеллектуальной собственно-
сти КНР было реорганизовано 
для реализации централизо-
ванного управления патента-
ми, дизайнами, товарными 
знаками, географическими 
указаниями происхождения и 

макетами интегральных ми-
кросхем, была значительно по-
вышена эффективность управ-
ления правами интеллектуаль-
ной собственности.

Поскольку права интеллек-
туальной собственности игра-
ют крайне важную и основопо-
лагающую роль в содействии 
строительству в рамках иници-
ативы «Один пояс, один путь», 
Китай активно развивает со-
трудничество в сфере защиты 
прав интеллектуальной собст-
венности в процессе реализа-
ции этой инициативы. В июле 
2016 года в Пекине открылось 
первое совещание по вопросам 
интеллектуальной собственно-
сти на высоком уровне в рам-
ках «Одного пояса, одного 
пути», на котором была издана 
«Общая инициатива по углу-
блению сотрудничества в сфе-
ре защиты интеллектуальной 

собственности со всеми стра-
нами вдоль «Одного пояса, од-
ного пути». Кроме того, был со-
здан механизм сотрудничества 
в сфере защиты интеллекту-
альной собственности «Одного 
пояса, одного пути».

В 2017 году во время прове-
дения форума высокого уровня 
по международному сотрудни-
честву в рамках «Одного пояса, 
одного пути» Государственное 
управление по делам интеллек-
туальной собственности КНР 
подписало с ВОИС соглашение 
о сотрудничестве в области за-
щиты прав интеллектуальной 
собственности в рамках «Од-
ного пояса, одного пути». 

В августе 2018 года на Вто-
ром совещании по вопросам 
интеллектуальной собственно-
сти на высоком уровне в рам-
ках «Одного пояса, одного 
пути» руководитель Государст-
венного управления интеллек-
туальной собственности КНР 
Шэнь Чанъюй заявил, что бла-
годаря совместным усилиям 

различных сторон все проекты 
сотрудничества в сфере прав 
на интеллектуальную собст-
венность активно реализовы-
вались в последние два года. 

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е к то р 
ВОИС Фрэнсис Гарри принял 
участие в первом форуме высо-
кого уровня по международно-
му сотрудничеству «Один пояс, 
один путь» и подписал первый 
документ, связанный с сотруд-
ничеством в области защиты 
прав интеллектуальной собст-
венности в рамках «Одного по-
яса, одного пути», — Соглаше-
ние об укреплении сотрудниче-
ства в области прав интеллек-
туальной собственности в рам-
ках «Одного пояса, одного 
пути» между ВОИС и КНР. 

Недавно в интервью китай-
ским СМИ Гарри сообщил, что 
в отличие от предыдущих тор-
говых соглашений в инициати-

ве «Один пояс, один путь» де-
лается больший упор на усиле-
ние потенциала торгового и 
коммерческого сотрудничест-
ва между странами вдоль «Од-
ного пояса, одного пути», при 
этом усиление потенциала и 
права интеллектуальной соб-
ственности неотделимы друг 
от друга. Руководство Китая 
всегда уделяет большое внима-
ние роли интеллектуальной 
собственности в инновациях и 
современной экономике, це-
нит влияние интеллектуаль-
ной собственности во всех сек-
торах экономики. Кроме того, 
опыт Китая также показывает, 
что придание большей важно-
сти интеллектуальной собст-
венности требует длительного 
времени. Китай полностью 
продемонстрировал свою дол-
госрочную политическую ре-
шимость придавать большое 
значение правам интеллекту-
альной собственности, чему 
также стоит учиться у него 
другим странам. 

Оуян Цзе, 
газета «Жэньминь Жибао»

По оценкам Глобального 
и н ф р а с т р у к т у р н о го 
ц е н т р а  ( G l o b a l 

Infrastructure Hub), к 2040 
году большая часть глобаль-
ных инфраструктурных по-
требностей в инвестициях бу-
дет приходиться на развиваю-
щиеся страны, в частности, 
страны вдоль «Одного пояса, 
одного пути». Китай с много-
численными финансовыми уч-
реждениями различных стран 
и регионов совместно разрабо-
тали методы для создания сети 
«зеленых» инвесторов «Одно-
го пояса, одного пути». Их цель 
— сдерживание выброса угле-
рода в результате строительст-
ва инфраструктуры и стимули-
рование устойчивого «зелено-
го» развития. Организации 
также стремятся к изменению 
механизма распределения ре-
сурсов на начальном этапе ин-
вестиций и финансирования, 
чтобы  поддержку получала 
«зеленая» промышленность.

В ноябре 2018 года профес-
сиональный комитет по «зеле-
ным» финансам Китайской 
финансовой ассоциации и 
лондонский сити (Великобри-
тания) разработали «принцип 
зеленых инвестиций «Одного 
пояса, одного пути». Он был 
поддержан рядом крупных ки-
тайских и зарубежных финан-
совых учреждений. По состоя-
нию на середину почти 20 ком-
мерческих банков, бирж, от-
раслевых ассоциаций из Вели-
кобритании, Франции, Синга-
пура,  Пакистана и других 
стран и регионов присоедини-
лись к этому соглашению. 
Многие банки развития, кон-
салтинговые и аудиторские 
компании также выразили 
свою поддержку.

Соглашение помогает ком-
паниям управлять экологиче-
скими и социальными риска-
ми, способствует экологиза-
ции инвестиций «Одного поя-
са, одного пути». В частности, 
в сфере стратегий, эксплуата-
ции и инноваций было предло-
жено семь принципиальных 
инициатив, включая корпора-
тивное управление, разработ-
ку стратегических планов, 
управление проектами, внеш-
нюю коммуникацию и исполь-

зование «зеленых» финансо-
вых инструментов. 

«Зеленое» устойчивое раз-
витие является внутренним 
требованием инициативы 
«Один пояс, один путь». Со-
действие экологизации инве-
стиций «Одного пояса, одного 
пути» — важный способ для до-
стижения этой цели, сказал ру-
ководитель профессионально-
го комитета по «зеленым» фи-
нансам Ма Цзюнь, отметив, 
что инфраструктура будет вы-
делять большое количество 
парниковых газов во время 
строительства и эксплуатации. 
Принятие во внимание эколо-
гичных и устойчивых факто-
ров в этом процессе позволит 
эффективно снизить влияние 
негативных факторов на изме-
нение климата.

По оценкам Глобального ин-
фраструктурного центра, с од-
ной стороны, к 2040 году число 
глобальных инфраструктур-
ных потребностей в инвести-
циях достигнет 94 триллионов 
долларов, большая часть будет 
приходиться на развивающие-
ся страны, в частности страны 
вдоль «Одного пояса, одного 
пути». С другой — многие стра-

ны и регионы вдоль «Одного 
пояса, одного пути» рассчиты-
вают на стремительный эконо-
мический рост и сталкиваются 
с проблемами загрязнения воз-
духа и воды. Устойчивое разви-
тие этих стран сталкивается с 
серьезными экологическими 
вызовами.

Директор профессиональ-
ного комитета по «зеленым» 
финансам Ма Цзюнь отметил: 
«Чтобы изменить эту тенден-
цию, необходимо не только 
опираться на решительные 
меры по управлению окружа-
ющей средой, но также исполь-
зовать «зеленые» финансовые 
методы, преобразовывать сти-
мулирующий механизм рас-
пределения ресурсов с самого 
начала инвестирования и фи-
нансирования, экологизиро-

вать систему инвестиционных 
решений и механизмов фун-
кционирования, позволять 
большему количеству средств 
перетекать в зеленую промыш-
ленность, строго контролиро-
вать загрязнения».

По его словам, при приня-
тии решений об инвестициях и 

финансировании необходимо 
полностью учитывать влияние 
соответствующих проектов на 
окружающую среду и климат, 
принимать эффективные меры 
по снижению загрязнений, 
контролировать выбросы пар-
никовых газов и защищать  
биоразнообразие. Нужно ис-
пользовать различные финан-
совые инструменты и методы 
а н а л и з а  э к о л о г и ч е с к и х  
рисков, в том числе «зеленый» 
кредит и «зеленые» облига-

ции, экологичное страхова-
ние, предотвращать влияние 
рисков экологических и кли-
матических факторов на раз-
витие финансовых учрежде-
ний, а также улучшать коэф-
фициент окупаемости инве-
стиций после корректировки 
экологических рисков. «В кон-
це концов, мы будем открыто 
играть роль международного 
финансового центра и привле-
кать больше международного 
капитала для участия в строи-
тельстве «Одного пояса, одного 
пути» «зеленым» и устойчи-
вым образом»,  —  отметил  
Ма Цзюнь.

Участники соглашения со-
здадут секретариат, который 
будет управлять взаимодейст-
вием в рамках инициативы и 
архивом «зеленых» проектов 
«Одного пояса, одного пути». 
Также он займется разработкой 
калькуляторов выбросов угле-
рода для инвестиционных про-
ектов и предоставит платформу 
для обмена информацией. Ма 
Цзюнь отметил, что Китай при-
глашает еще большее количест-
во финансовых учреждений и 
предприятий поддержать и под-
писать «зеленый» принцип. 

СОБЫТИЕ Второй форум «Один пояс, один путь» состоится в Пекине

Навстречу рекордам
Ху Цзэси, 
газета «Жэньминь Жибао»

В 
конце апреля в Пеки-
не состоится второй 
Ф о р у м  в ы с о к о г о 
уровня по междуна-
родному сотрудниче-
ству «Один пояс, один 
путь», основной те-
мой которого станет 
«Совместное строи-

тельство «Пояса и пути», от-
крытие прекрасного будуще-
го». Тысячи представителей из 
нескольких сотен стран, в том 
числе 40 лидеров, примут учас-
тие в форуме.

Осенью 2013 года председа-
тель КНР Си Цзиньпин впервые 
в ы ст у п и л  с  и н и ц и а т и в о й 
«Один пояс, один путь», кото-
рую поддержали множество 
стран. За прошедшее время со-
трудничество принесло ощути-
мые результаты. 

В марте 2015 года была опу-
бликована «Концепция и план 
действий по содействию сов-
местному строительству «Эко-
номического пояса Шелкового 
пути» и «Морского Шелкового 
пути XXI века», в которой была 
более четко представлена кон-
цепция и план сотрудничества 
в рамках «Одного пояса, одного 
пути». А в декабре того же года 
был официально создан Азиат-

ский банк инфраструктурных 
инвестиций (АБИИ).

В мае 2017 года в Пекине со-
стоялся первый форум высоко-
го уровня по международному 
сотрудничеству «Один пояс, 
один путь». В рамках форума 
были утверждены 279 совмест-

ных проектов, а также утвер-
ждена «дорожная карта» взаи-
модействия разных сторон. Все 
279 утвержденных на первом 
форуме проектов сейчас уже 
реализованы или близки к за-
вершению.

Инициатива «Один пояс, 
один путь» за почти шесть лет 
стала одной из основных тем 
международной повестки. В 
программе развития стран 
вдоль «Одного пояса, одного 
пути» концепция инициативы 
была признана как предостав-
ляющая большие возможности 
и эффективная платформа со-
трудничества. На сегодня 124 
страны и 29 международных 
организаций подписали с Кита-
ем соглашения о сотрудничест-
ве в рамках «Одного пояса, од-
ного пути».

Согласно исследовательско-
му докладу, подготовленному 
Международным финансовым 
форумом к пятой годовщине 
в ы д в и ж е н и я  и н и ц и ат и в ы 
«Один пояс, один путь», почти 
все опрошенные организации 
считают, что строительство 
«Одного пояса, одного пути» 
играет важную роль в стимули-
ровании экономического роста.

По мере активного развития 
сотрудничества вдоль «Одного 
пояса, одного пути» в разных 
уголках мира непрерывно про-

исходят события, становящие-
ся новыми рекордами в исто-
рии. В Восточной Африке было 
построено первое скоростное 
шоссе, на Мальдивах был возве-
ден трансморской мост, в Бело-
руссии появилась первая соб-
ственная автомобильная про-

мышленность, в крупнейшей в 
мире удаленной от моря стране 
— Казахстане — был воздвигнут 
морской коридор, в Юго-Вос-
точной Азии строится высоко-
скоростная железная дорога, а 
китайско-европейский эк-
спресс стал наиболее длинной 
узловой связкой в Евразии. 

Национальным предприяти-
ям разных стран-участников 
инициатива «Один пояс, один 
путь» принесла множество 
практических результатов: 
проекты, новые рынки и рабо-
чие места. Сегодня постепенно 
формируется основной каркас 
концепции «Шесть коридоров, 
шесть дорог, большое количест-
во стран и портов», были до-

стигнуты внушительные ре-
зультаты в реализации таких 
крупных и обладающих демон-
страционным эффектом сов-
местных строительных объек-
тов, как высокоскоростные же-
лезные дороги Китай—Вьетнам, 
Китай—Тайланд, Венгрия—Сер-
бия и Джакарта—Бандунг, а так-
же порт Гвадар. 

Видимые результаты со-
трудничества повышают дове-
рие различных сторон к иници-
ативе «Один пояс, один путь». 
Американский телеканал ново-
стей бизнеса CNBC неодно-
кратно упоминал, что «Один 
пояс, один путь» все чаще по-
является на финансовых кон-
ференциях компаний по всему 

миру. Согласно прогнозу «Дже-
нерал Электрик», выручка 
компаний вдоль «Одного поя-
са, одного пути» достигнет 
двузначного роста. Финансо-
вый гигант Citigroup предо-
ставляет полный спектр услуг 
для предприятий, в которые 
инвестируют страны вдоль 
«Пояса и пути». 82 зоны торго-
во-экономического сотрудни-
чества, построенные китай-
скими предприятиями вдоль 
стран и регионов «Одного поя-
са, одного пути», создали около 
300 тысяч новых рабочих мест. 

Строительство «Одного поя-
са, одного пути» полностью пе-
ременило облик многих стран и 
регионов, расположенных на 

Шелковом пути. Крестьяне де-
ревни Ванлей в Лаосе, прожи-
вавшие из поколения в поколе-
ние в горах, больше не полага-
ются исключительно на фер-
мерство и охоту для заработка 
на жизнь. В частные дома уже 
проведено электричество, по 
вечерам детям больше не при-
ходится читать книги при керо-
синовой лампе.

Женщины осваивают новые 
профессии. Например, в Ке-
нии, появилась возможность 
стать машинистом локомоти-
ва. Это значительно увеличи-
вает их заработок и улучшает 
уровень жизни. 

Доходы в порту Дуйсбург 
(Германия) в 2017 году соста-

вили 250 миллионов евро, про-
пускная способность порта 
увеличилась на 30 процентов, а 
старая промышленная порто-
вая база вновь восстановила 
свою активность.

В сложной системе между-
народного развития и глобаль-
ного управления инициатива 
«Один пояс, один путь» стала 
новаторством. Оно отражается 
в концепции сотрудничества в 
рамках совместного обсужде-
ния, строительства и использо-
вания. Также новаторство со-
стоит в том, что в центре управ-
ления глобальными изменени-
ями встала концепция, выдви-
нутая развивающейся страной 
— Китаем.

Инициатива «Один пояс, 
один путь» уже была включена 
в итоговые документы таких 
важных международных орга-
низаций, как Организация 
Объединенных Наций. Гене-
ральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерреш отметил, что ини-
циатива «Один пояс,  один 
путь» не только представляет 
собой экономическое сотруд-
ничество, но и выступает как 
инструмент совершенствова-
ния модели мирового экономи-
ческого развития, обеспечения 
более здоровой глобализации и 
дальнейшего продвижения го-
сударственного и глобального 
управления с помощью эконо-
мического сотрудничества. 

А К Ц Е Н Т

За последние шесть лет строительство 
«Одного пояса, одного пути» полностью 
переменило облик многих стран  
и регионов, расположенных  
на Шелковом пути

А К Ц Е Н Т

Решения об инвестициях  
должны полностью учитывать влияние 
проектов на окружающую среду

А К Ц Е Н Т

Права интеллектуальной собственности 
играют основополагающую роль  
в содействии строительству в рамках 
инициативы «Один пояс, один путь»

РЕКЛАМА

Государственное шоссе № 1 Республики Конго, прозванное местными жителями «дорогой мечты», значительно стимулирует социально-экономическое 
развитие республики. Соглашение по этому проекту было заключено Китаем и Республикой Конго на Форуме сотрудничества «Китай—Африка» 
в Пекине в 2006 году.
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10 ноября 2018 года было открыто движение по самому длинному подвесному мосту в Африке — мосту Мапуту — Катембе, а также подъездным путям к мосту в Республике Мозамбик. 
Мост был построен Китайской дорожно-мостостроительной корпорацией при Китайской компании коммуникаций и строительства. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю . Д . Р уд к и н а ,  О . С . Х о х р я к о в о й , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности положений статьи 129, частей 
первой и третьей статьи 133, а также 
частей первой — четвертой и одиннадца-
той статьи 1331 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина C.Ф.Жарова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.Г.Ярославцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно статье 129 Трудового 

кодекса Российской Федерации, раскры-
вающей содержание основных понятий, 
используемых при регулировании опла-
ты труда, заработной платой (оплатой 
труда работника) признаются вознаграж-
дение за труд в зависимости от квалифи-
кации работника, сложности, количества, 
качества и условий выполняемой работы, 
а также компенсационные выплаты 
(доплаты и надбавки компенсационного 
характера, в том числе за работу в услови-
ях, отклоняющихся от нормальных, рабо-
ту в особых климатических условиях и на 
территориях, подвергшихся радиоактив-
ному загрязнению, и иные выплаты ком-
пенсационного характера) и стимулирую-
щие выплаты (доплаты и надбавки стиму-
лирующего характера, премии и иные 
поощрительные выплаты) (часть первая); 
тарифной ставкой — фиксированный 
размер оплаты труда работника за выпол-
нение нормы труда определенной слож-
ности (квалификации) за единицу време-
ни без учета компенсационных, стимули-
рующих и социальных выплат (часть тре-
тья); окладом (должностным окла-
дом) — фиксированный размер оплаты 
труда работника за исполнение трудовых 
(должностных) обязанностей определен-
ной сложности за календарный месяц без 
учета компенсационных, стимулирующих 
и социальных выплат (часть четвертая); 
базовым окладом (базовым должност-
ным окладом), базовой ставкой заработ-
ной платы — минимальные оклад (дол-
жностной оклад), ставка заработной 
платы работника государственного или 
муниципального учреждения, осуществ-
ляющего профессиональную деятель-
ность по профессии рабочего или дол-
жности служащего, входящим в соответ-
ствующую профессиональную квалифи-
кационную группу, без учета компенсаци-
онных, стимулирующих и социальных 
выплат (часть пятая).

Часть первая статьи 133 данного 
Кодекса предусматривает, что минималь-
ный размер оплаты труда устанавливает-
ся одновременно на всей территории Рос-
сийской Федерации федеральным зако-
ном и не может быть ниже величины про-
житочного минимума трудоспособного 
населения, а часть третья той же статьи 
закрепляет правило, в соответствии с 
которым месячная заработная плата 
работника, полностью отработавшего за 
этот период норму рабочего времени и 
выполнившего нормы труда (трудовые 
обязанности), не может быть ниже мини-
мального размера оплаты труда.

В силу статьи 1331 названного Кодек-
са в субъекте Российской Федерации 
региональным соглашением о минималь-
ной заработной плате может устанавли-
ваться размер минимальной заработной 
платы в субъекте Российской Федерации 
(часть первая) для работников, работаю-
щих на его территории, за исключением 
работников организаций, финансируе-
мых из федерального бюджета (часть 
вторая); размер минимальной заработ-
ной платы в субъекте Российской Феде-
рации устанавливается с учетом социаль-
но-экономических условий и величины 
прожиточного минимума трудоспособно-
го населения в нем (часть третья) и не 
может быть ниже минимального размера 
оплаты труда, установленного федераль-
ным законом (часть четвертая); месячная 
заработная плата работника, работающе-
го на территории соответствующего 
субъекта Российской Федерации и состо-
ящего в трудовых отношениях с работо-
дателем, в отношении которого регио-
нальное соглашение о минимальной 
заработной плате действует в соответст-
вии с частями третьей и четвертой статьи 
48 данного Кодекса или на которого ука-
занное соглашение распространено в 
порядке, установленном частями 
шестой — восьмой статьи 1331 данного 
Кодекса, не может быть ниже размера 
минимальной заработной платы в этом 
субъекте Российской Федерации при 
условии, что таким работником полно-
стью отработана за этот период норма 
рабочего времени и выполнены нормы 
труда (трудовые обязанности) (часть 
одиннадцатая).

1.1. Заявителю по настоящему делу 
гражданину С.Ф.Жарову, работающему 
сторожем в АО «Витимэнерго», был 
установлен должностной оклад в разме-
ре 4268 рублей, районный коэффициент 
и процентная надбавка к заработной 
плате за работу в приравненных к райо-
нам Крайнего Севера местностях, а 
также иные надбавки и доплаты, предус-
мотренные локальными нормативными 
актами работодателя. Оплата сверхуроч-
ной работы, работы в ночное время, в 
выходные и нерабочие праздничные дни 
производилась в повышенном размере 
исходя из установленного оклада. 
Поскольку должностной оклад заявите-
лю был установлен в размере ниже раз-
мера минимальной заработной платы в 
Иркутской области, расчет оплаты труда 
осуществлялся исходя из того, что раз-
мер заработной платы с учетом оклада и 
всех выплат, включая оплату сверхуроч-
ной работы, работы в ночное время, в 
выходные и нерабочие праздничные 
дни, должен составлять не менее мини-
мального размера оплаты труда (начи-
сление районного коэффициента и про-
центной надбавки производилось на всю 
сумму заработной платы). Полагая, что 
действия работодателя по начислению 
заработной платы нарушают его права 
на получение справедливой заработной 
платы, заявитель обратился в суд.

Решением Бодайбинского городского 
суда Иркутской области от 18 апреля 2018 
года требования С.Ф.Жарова были 
частично удовлетворены. Суд счел, что за 
основу оплаты труда в 2017 году следует 
принять размер минимальной заработной 
платы, установленный Региональным 
соглашением о минимальной заработной 
плате в Иркутской области от 26 января 
2017 года (12 652 рубля), а в январе 2018 

года в связи с расторжением названного 
соглашения — минимальный размер 
оплаты труда, установленный на феде-
ральном уровне (9 489 рублей), исходя из 
которого необходимо исчислять оплату 
фактически отработанного времени 
согласно графику дежурств, после чего к 
полученной сумме следует прибавить 
сумму оплаты в повышенном размере 
сверхурочной работы, работы в ночное 
время, выходные и нерабочие празднич-
ные дни (в те месяцы, когда она произво-
дилась) и начислить районный коэффи-
циент и процентную надбавку к заработ-
ной плате.

Апелляционным определением 
судебной коллегии по гражданским делам 
Иркутского областного суда от 2 августа 
2018 года решение суда первой инстанции 
было изменено, сумма, подлежащая взы-
сканию в пользу С.Ф.Жарова, уменьшена. 
При этом суд исходил из того, что зара-
ботная плата работника, включающая все 
компенсационные и стимулирующие 
выплаты, предусмотренные системой 
оплаты труда, а также повышенную опла-
ту труда в условиях, отклоняющихся от 
нормальных, должна быть не менее мини-
мального размера оплаты труда (либо 
минимального размера заработной платы 
в субъекте Российской Федерации), после 
чего на нее начисляются районный коэф-
фициент и процентная надбавка.

По мнению заявителя, положения ста-
тьи 129, частей первой и третьей статьи 
133, а также частей первой — четвертой и 
одиннадцатой статьи 1331 Трудового 
кодекса Российской Федерации не соот-
ветствуют статьям 7, 17, 19, 37 и 55 Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой, они 
позволяют работодателю устанавливать 
работнику заработную плату, размер 
которой с учетом включения в ее состав 
компенсационной выплаты за работу во 
вредных условиях труда, оплаты сверху-
рочной работы, работы в ночное время, в 
выходные и нерабочие праздничные дни 
не превышает минимального размера 
оплаты труда в Российской Федерации, 
что нарушает его право на повышенный 
размер оплаты труда в условиях, отклоня-
ющихся от нормальных.

1.2. В соответствии со статьями 74, 96 
и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» Конституционный Суд 
Российской Федерации по жалобе гра-
жданина на нарушение его конституцион-
ных прав и свобод проверяет конституци-
онность закона или отдельных его поло-
жений в той части, в какой они были при-
менены в деле заявителя, рассмотрение 
которого завершено в суде, и принимает 
постановление только по предмету, ука-
занному в жалобе, оценивая как букваль-
ный смысл проверяемых законоположе-
ний, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным толкованием или сложившей-
ся правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе право-
вых норм, не будучи связанным при при-
нятии решения основаниями и доводами, 
изложенными в жалобе.

Как следует из судебных постановле-
ний, принятых по делу заявителя, работу 
во вредных условиях труда он не осу-
ществлял, соответствующие выплаты для 
него не предусмотрены.

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются взаимосвязанные положения 
статьи 129, частей первой и третьей статьи 
133 и частей первой — четвертой и один-
надцатой статьи 1331 Трудового кодекса 
Российской Федерации в той мере, в 
какой на основании данных норм решает-
ся вопрос о включении в состав заработ-
ной платы (части заработной платы) 
работника, не превышающей минималь-
ного размера оплаты труда, повышенной 
оплаты сверхурочной работы, работы в 
ночное время, выходные и нерабочие 
праздничные дни.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию правовым 
социальным государством, политика 
которого направлена на создание усло-
вий, обеспечивающих достойную жизнь и 
свободное развитие человека, закрепля-
ет, что в Российской Федерации охраня-
ются труд и здоровье людей, каждый 
имеет право на вознаграждение за труд 
без какой бы то ни было дискриминации и 
не ниже установленного федеральным 
законом минимального размера оплаты 
труда (статья 1, часть 1; статья 7; статья 37, 
часть 3).

Право на справедливую заработную 
плату и равное вознаграждение за труд 
равной ценности без какого бы то ни было 
различия признается одним из важней-
ших прав в сфере труда Всеобщей декла-
рацией прав человека (статья 23), Между-
народным пактом об экономических, 
социальных и культурных правах (статья 
7), а также Европейской социальной хар-
тией (пересмотренной), принятой в горо-
де Страсбурге 3 мая 1996 года (статья 4 
части II).

В силу приведенных положений Кон-
ституции Российской Федерации и 
международно-правовых актов правовое 
регулирование оплаты труда лиц, работа-
ющих по трудовому договору, должно 
гарантировать установление им заработ-
ной платы в размере, обусловленном объ-
ективными критериями, отражающими 
квалификацию работника, характер и 
содержание его трудовой деятельности и 
учитывающими условия ее осуществле-
ния, которые в совокупности определяют 
объем выплачиваемых работнику денеж-
ных средств, необходимых для нормаль-
ного воспроизводства рабочей силы. При 
этом определение конкретного размера 
заработной платы должно не только осно-
вываться на количестве и качестве труда, 
но и учитывать необходимость реального 
повышения размера оплаты труда при 
отклонении условий работы от нормаль-
ных (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 7 декабря 
2017 года № 38-П и от 28 июня 2018 года 
№ 26-П; Определение Конституционного 
Суда Российской Федерации от 8 декабря 
2011 года № 1622-О-О).

3. Согласно части первой статьи 129 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции заработная плата (оплата труда 
работника) — вознаграждение за труд в 
зависимости от квалификации работни-
ка, сложности, количества, качества и 
условий выполняемой работы, а также 
компенсационные выплаты (доплаты и 
надбавки компенсационного характера, 
в том числе за работу в условиях, откло-
няющихся от нормальных, работу в осо-
бых климатических условиях и на терри-
ториях, подвергшихся радиоактивному 
загрязнению, и иные выплаты компенса-
ционного характера) и стимулирующие 
выплаты (доплаты и надбавки стимули-
рующего характера, премии и иные 
поощрительные выплаты). Соответст-
венно, заработная плата работника 
помимо тарифной части (тарифной 
ставки, оклада, в том числе должностно-
го) может включать в себя стимулирую-
щие и (или) компенсационные выплаты. 
Компенсационные выплаты (доплаты и 
надбавки) имеют целью компенсировать 
влияние на работника неблагоприятных 
факторов. Включение названных выплат 
в состав заработной платы обусловлено 
наличием таких факторов (производст-
венных, климатических и т.п.), которые 
характеризуют трудовую деятельность 
работника.

Наряду с этим в том случае, когда тру-
довая деятельность осуществляется в 
условиях, отклоняющихся от нормальных 
(при выполнении работ различной квали-
фикации, совмещении профессий (дол-
жностей), сверхурочной работе, работе в 
ночное время, выходные и нерабочие 
праздничные дни и при выполнении работ 
в других условиях, отклоняющихся от 
нормальных), работнику производятся 
соответствующие выплаты, предусмо-
тренные трудовым законодательством 
(статья 149 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации).

Соответственно, оплата труда работ-
ника может состоять из заработной платы, 
установленной для него с учетом условий 
труда и особенностей трудовой деятель-
ности, и выплат за осуществление работы 
в условиях, отклоняющихся от нормаль-
ных, в том числе при выполнении сверху-
рочной работы, работы в ночное время, в 
выходные и нерабочие праздничные 
дни, — работы, производимой в то время, 
которое предназначено для отдыха.

4. Как следует из буквального смысла 
статей 149, 152, 153 и 154 Трудового 
кодекса Российской Федерации, сверху-
рочная работа, работа в ночное время, в 
выходные и нерабочие праздничные дни 
оплачивается в повышенном размере. 
Так, в соответствии с названным Кодек-
сом сверхурочная работа оплачивается за 
первые два часа работы не менее чем в 
полуторном размере, за последующие 
часы — не менее чем в двойном размере 
(статья 152), работа в выходной или нера-
бочий праздничный день оплачивается не 
менее чем в двойном размере (статья 
153), каждый час работы в ночное время 
оплачивается в повышенном размере по 
сравнению с работой в нормальных усло-
виях (статья 154).

Установление повышенной оплаты 
сверхурочной работы, работы в выход-
ные и нерабочие праздничные дни, рабо-
ты в ночное время обусловлено повы-
шенными трудозатратами работника, 
вызванными сокращением времени 
отдыха либо работой в то время, которое 
биологически не предназначено для 
активной деятельности, а также лишени-
ем работника возможности распоряжать-
ся временем отдыха, использовать его по 
прямому предназначению, что приводит к 
дополнительной физиологической и пси-
хоэмоциональной нагрузке и создает 
угрозу причинения вреда здоровью рабо-
той в ночное время либо сокращением 
времени на восстановление сил и работо-
способности.

Приведенное законодательное регу-
лирование призвано не только компенси-
ровать работнику отрицательные послед-
ствия отклонения условий его работы от 
нормальных, но и гарантировать эффек-
тивное осуществление им права на спра-
ведливую заработную плату, что отвечает 
целям трудового законодательства и 
согласуется с основными направлениями 
государственной политики в области 
охраны труда, одним из которых является 
приоритет сохранения жизни и здоровья 
работников (статьи 1 и 2, часть первая ста-
тьи 210 Трудового кодекса Российской 
Федерации).

Привлечение работника в установлен-
ном законом порядке к сверхурочной 
работе, работе в выходные и нерабочие 
праздничные дни, как это следует из Тру-
дового кодекса Российской Федерации, 
производится на основании распоряже-
ния работодателя с соблюдением предус-
мотренных законом правил (об ограниче-
нии привлечения к ним определенных 
категорий работников, о необходимости, 
как правило, получить письменное согла-
сие работника) (статьи 99 и 113). Кроме 
того, для сверхурочных работ установле-
но количественное ограничение — не 
более 4 часов в течение двух дней подряд 
и 120 часов в год (часть шестая статьи 99). 
Работа в ночное время осуществляется на 
основе установленного режима рабочего 
времени, в том числе графиков сменности 
(статья 103).

Следовательно, выполнение работы в 
указанных условиях, отклоняющихся от 
нормальных, не может производиться на 
регулярной основе (за исключением слу-
чаев приема на работу исключительно для 
работы в ночное время); при сменной 
работе количество ночных смен в разных 
периодах может различаться.

Таким образом, выплаты, связанные 
со сверхурочной работой, работой в ноч-
ное время, в выходные и нерабочие 
праздничные дни, в отличие от компенса-
ционных выплат иного характера (за 
работу с вредными и (или) опасными 
условиями труда, в местностях с особыми 
климатическими условиями), не могут 
включаться в состав регулярно получае-
мой месячной заработной платы, которая 
исчисляется с учетом постоянно действу-
ющих факторов организации труда, про-
изводственной среды или неблагоприят-
ных климатических условий и т.п.

5. Трудовой кодекс Российской Феде-
рации в соответствии с требованиями ста-
тей 7 (часть 2) и 37 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации предусматривает, 
что величина минимального размера 
оплаты труда является одной из основных 
государственных гарантий по оплате 
труда работников (статья 130). При этом 
минимальный размер оплаты труда уста-
навливается одновременно на всей терри-
тории Российской Федерации федераль-
ным законом и не может быть ниже вели-
чины прожиточного минимума трудоспо-
собного населения (часть первая статьи 
133), а месячная заработная плата работ-
ника, полностью отработавшего за этот 
период норму рабочего времени и выпол-
нившего нормы труда (трудовые обязан-
ности), не может быть ниже минимально-
го размера оплаты труда (часть третья 
статьи 133).

Согласно статье 1331 Трудового 
кодекса Российской Федерации в субъек-
те Российской Федерации региональным 
соглашением о минимальной заработной 
плате может устанавливаться размер 
минимальной заработной платы, который 
определяется с учетом социально-эконо-
мических условий и величины прожиточ-
ного минимума трудоспособного населе-
ния в соответствующем субъекте Россий-
ской Федерации и не может быть ниже 
минимального размера оплаты труда, 
установленного федеральным законом 
(части первая, третья и четвертая).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в ряде своих решений сфор-
мулировал следующие правовые позиции 
относительно института минимального 
размера оплаты труда и минимальной 
заработной платы в субъекте Российской 
Федерации:

институт минимального размера 
оплаты труда по своей конституционно-
правовой природе предназначен для уста-
новления того минимума денежных 
средств, который должен быть гарантиро-
ван работнику в качестве вознаграждения 
за выполнение трудовых обязанностей с 
учетом прожиточного минимума (Поста-
новление от 27 ноября 2008 года № 11-П);

вознаграждение за труд не ниже уста-
новленного федеральным законом мини-
мального размера оплаты труда гаранти-
руется каждому, а следовательно, опреде-
ление его величины должно основывать-
ся на характеристиках труда, свойствен-
ных любой трудовой деятельности, без 
учета особых условий ее осуществления; 
это согласуется с социально-экономиче-
ской природой минимального размера 
оплаты труда, которая предполагает обес-
печение нормального воспроизводства 

рабочей силы при выполнении простых 
неквалифицированных работ в нормаль-
ных условиях труда с нормальной интен-
сивностью и при соблюдении нормы 
рабочего времени (Постановление от 7 
декабря 2017 года № 38-П);

положения статей 129 и 133 Трудово-
го кодекса Российской Федерации не 
затрагивают правил определения зара-
ботной платы работника и системы опла-
ты труда, при установлении которой 
каждым работодателем должны в равной 
мере соблюдаться как норма, гарантиру-
ющая работнику, полностью отработав-
шему за месяц норму рабочего времени и 
выполнившему нормы труда (трудовые 
обязанности), заработную плату не ниже 
минимального размера оплаты труда, так 
и требования о повышенной оплате труда 
при осуществлении работы в условиях, 
отклоняющихся от нормальных (опреде-
ления от 1 октября 2009 года № 1160-О-О 
и от 17 декабря 2009 года № 1557-О-О);

в механизме правового регулирова-
ния оплаты труда дополнительная гаран-
тия в виде минимальной заработной 
платы в субъекте Российской Федерации 
должна в соответствующих случаях при-
меняться вместо величины минимально-
го размера оплаты труда, установленного 
федеральным законом, не заменяя и не 
отменяя иных гарантий, предусмотрен-
ных Трудовым кодексом Российской 
Федерации (Постановление от 7 декабря 
2017 года № 38-П).

Из приведенных правовых позиций 
следует, что оспариваемые положения 
статей 129, 133 и 1331 Трудового кодекса 
Российской Федерации в системной 
связи с его статьями 149, 152—154 пред-
полагают наряду с соблюдением гарантии 
об установлении заработной платы не 
ниже минимального размера оплаты 
труда определение справедливой зара-
ботной платы для каждого работника в 
зависимости от его квалификации, слож-
ности выполняемой работы, количества и 
качества затраченного труда, а также 
повышенную оплату труда в условиях, 
отклоняющихся от нормальных, в том 
числе при работе в ночное время, сверху-
рочной работе, работе в выходные и нера-
бочие праздничные дни.

Соответственно, каждому работнику 
в равной мере должны быть обеспечены 
как заработная плата в размере не ниже 
установленного федеральным законом 
минимального размера оплаты труда 
(минимальной заработной платы), так и 
повышенная оплата в случае выполнения 
работы в условиях, отклоняющихся от 
нормальных, в том числе за сверхуроч-
ную работу, работу в ночное время, в 
выходные и нерабочие праздничные дни. 
В противном случае месячная заработная 
плата работников, привлеченных к 
выполнению работы в условиях, отклоня-
ющихся от нормальных, не отличалась 
бы от оплаты труда лиц, работающих в 
обычных условиях, т.е. работники, 
выполнявшие сверхурочную работу, 
работу в ночное время, в выходной или 
нерабочий праздничный день (т.е. в усло-
виях, отклоняющихся от нормальных), 
оказывались бы в таком же положении, 
как и те, кто выполнял аналогичную рабо-
ту в рамках установленной продолжи-
тельности рабочего дня (смены), в днев-
ное время, в будний день.

Это приводило бы к несоразмерному 
ограничению трудовых прав работников, 
привлеченных к выполнению работы в 
условиях, отклоняющихся от нормаль-
ных, и вступало бы в противоречие с 
вытекающими из статьи 19 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации обще-
правовыми принципами юридического 
равенства и справедливости, обусловли-
вающими, помимо прочего, необходи-
мость предусматривать обоснованную 
дифференциацию в отношении субъек-
тов, находящихся в разном положении, и 
предполагающими обязанность государ-
ства установить правовое регулирование 
в сфере оплаты труда, которое обеспечи-
вает справедливую, основанную на объ-
ективных критериях, заработную плату 
всем работающим и не допускает приме-
нения одинаковых правил к работникам, 
находящимся в разном положении. 
Кроме того, это противоречило бы и ста-
тье 37 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, устанавливающей гарантию 
вознаграждения за труд без какой бы то 
ни было дискриминации.

Таким образом, взаимосвязанные 
положения статьи 129, частей первой и 
третьей статьи 133 и частей первой — чет-
вертой и одиннадцатой статьи 1331 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации по 
своему конституционно-правовому смы-
слу в системе действующего правового 
регулирования не предполагают включе-
ния в состав заработной платы (части 
заработной платы) работника, не превы-
шающей минимального размера оплаты 
труда, повышенной оплаты сверхурочной 
работы, работы в ночное время, выход-
ные и нерабочие праздничные дни.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
1. Признать взаимосвязанные поло-

жения статьи 129, частей первой и третьей 
статьи 133 и частей первой — четвертой и 
одиннадцатой статьи 1331 Трудового 
кодекса Российской Федерации не проти-
воречащими Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
они не предполагают включения в состав 
заработной платы (части заработной 
платы) работника, не превышающей 
минимального размера оплаты труда, 
повышенной оплаты сверхурочной рабо-
ты, работы в ночное время, выходные и 
нерабочие праздничные дни.

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл взаимосвязанных положений ста-
тьи 129, частей первой и третьей статьи 
133 и частей первой — четвертой и один-
надцатой статьи 1331 Трудового кодекса 
Российской Федерации является общео-
бязательным, что исключает любое иное 
их истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Жарова Сергея Федоро-
вича подлежат пересмотру с учетом выяв-
ленного в настоящем Постановлении кон-
ституционно-правового смысла взаимос-
вязанных положений статьи 129, частей 
первой и третьей статьи 133 и частей пер-
вой — четвертой и одиннадцатой статьи 
1331 Трудового кодекса Российской Феде-
рации.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 17-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений статьи 129, частей первой и третьей 
статьи 133, а также частей первой—четвертой и одиннадцатой статьи 1331 

Трудового кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина С.Ф. Жарова
город Санкт-Петербург  11 апреля 2019 года

«На территории Российской Феде-
рации запрещаются распростране-
ние экстремистских материалов, а 
также их производство или хране-
ние в целях распространения. В слу-
чаях, предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации, 
производство, хранение или рас-
пространение экстремистских мате-
риалов является правонарушением 
и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями  

на 29 апреля 2008 года).

4869. Информация, размещенная на 
интернет-страницах: https://vk.com/ 
whiterthanwhite1488, https://mychords.net/
vanka-ronin/92145-vanka-ronin-tost-za-
xolokost.html, http://poiskm.co/show/%D0
%B2%D0%B0%D0%BD%D1%8C%D0%
BA%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%BD
%D0%B8%D0%BD, https://xpleer.com/
track/b1 NWAxJOknks1NAqKaYGBw (реше-
ние Октябрьского районного суда г. Став-
рополя от 31.01.2018);

4870. Информационный материал — 
статья автора Бориса Стомахина под 
названием «БУДЬТЕ ВЫ ПРОКЛЯТЫ, 
ТУПЫЕ РУССКИЕ СВИНЬИ!!!», начинаю-
щаяся словами «Тупые русские свиньи, 
быдло, мразь, нечисть. Говорящие куски 
дерьма, сгустки вонючей биомассы. 
Слизь. Люмпены...» и заканчивающаяся 
словами «Вас, как Шариковых, надо 
превратить обратно в тех, кем вы являе-

тесь на самом деле... Будьте вы прокля-
ты!!!», размещенная на интернет-стра-
ницах: http://bilokurakvne.pp.ua/publkacvi/
stat t/217-budte-vy-proklvatv-tupve-
russkie_svini.html; https://vk.com/wall-
114627577_610; http://www.liveinternet.
ru/users/4705749/post348804755/ (реше-
ние Октябрьского районного суда г. Став-
рополя от 13.03.2018);

4871. Видеоролик с названием 
«Админы делают ремонт с Божьей помо-
щью» продолжительностью 30 секунд, 
начинающийся словами «Привет, паца-
ны! Сегодня я научу вас делать ремонт с 
Божьей помощью...», демонстрирующий 
шпатлевание стен православной иконой 
(решение Кировского районного суда 
г. Иркутска от 16.01.2019);

4872. Текст статьи неизвестного 
автора «Мусульманская экспансия в Рос-
сии», начинающаяся словами: «Одним из 
претензий на МИРОВОЕ — ГОСПОДСТВО 
ИСЛАМА — является ВТОРЖЕНИЕ Исла-
ма — в основы Экономической жизни 
России» и заканчивающейся словами: 
«Пришло время — ГНАТЬ из России всех 
кавказцев и азиатов» (решение Цен-
трального районного суда г. Красноярска 
от 23.01.2019);

4873. Текстовые информационные 
материалы под наименованием «Так 
говорил Геббельс» (начальные слова: 
«Речь на ежегодном партийном съезде 
НСДАП», конечные слова: «Тем, против 
кого было направлено острие его пропа-
ганды») (решение Вологодского город-
ского суда Вологодской области от 
29.01.2019).

Федеральный список 
экстремистских материалов

Пункт 4046 изложен в следующей 
редакции:

4046. Видеозапись «Мощное дуа 
Мухаммада Люхайдана за муджахидов», 
распространяемая в сети «Интернет» по 

электронному адресу: http://vk.com/ 
id224972850 (решение Октябрьского рай-
онного суда г. Владимира от 31.03.2016 и 
определение Октябрьского районного 
суда г. Владимира от 14.02.2019).

Изменения в федеральном списке экстремистских материалов

Дополнение в перечень общественных объединений и религиозных организаций, 
иных некоммерческих организаций, в отношении которых судом принято

вступившее  в законную силу решение о ликвидации или запрете деятельности 
по основаниям, предусмотренным Федеральным законом 

«О противодействии экстремистской деятельности»
73. Общественное объединение футбольных болельщиков «Автоград Крю» (другие 

наименования: «Autograd Crew», «Kamaz Ultras», «Blue White Crew») (решение Набереж-
ночелнинского городского суда Республики Татарстан от 06.02.2019).

Информация предоставлена Минюстом России

В соответствии с Законом Российской Федерации   
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

—  1 (одного) заместителя председателя Первого 
кассационного суда общей юрисдикции;

—  3 (трех) заместителей председателя Четверто-
го кассационного суда общей юрисдикции;

—  2 (двух) судей Первого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  3 (трех) судей Пятого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  3 (трех) судей Девятого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  1 (одного) судьи Центрального окружного  
военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 12.00 до 12.45), 30 апреля , 8 мая — с 10.00 до 14.00 
(обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 мая 2019 
года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УВЕДОМЛЕНИЕ 

ООО НПФ «ЭКОС» совместно с Администрацией городс-
кого округа Жигулевск (в соответствии со ст. 9 Федерального 
закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомля-
ют о начале общественных обсуждений по реконструкции объ-
екта «Реконструкция канализационных очистных сооружений 
в с. Солнечная Поляна г.о. Жигулевск» ООО НПФ «ЭКОС» в 
границах муниципального образования городской округ Жи-
гулевск.

Цель намечаемой деятельности — реконструкция объек-
та «Реконструкция канализационных очистных сооружений в 
с. Солнечная Поляна г.о. Жигулевск».

Местоположение намечаемой деятельности: Самарс-
кая область, городской округ Жигулевск.

Заказчик: ООО НПФ «ЭКОС», местонахождение: 443010, 
Самарская область, г. Самара, ул. Чапаевская, 234, к. 1.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС): начало — декабрь 2018 г., окончание — 
май 2019 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация городского округа Жигулевск.

Обсуждаемый документ: реконструкция объекта «Ре-
конструкция канализационных очистных сооружений в с. 
Солнечная Поляна г.о. Жигулевск». Оценки воздействия на 
окружающую среду.

С документом можно ознакомиться c 15 апреля до 14 мая 
2019 г. Электронная версия доступна на Интернет-сайте: Ад-
министрация г.о. Жигулевск (https://zhigulevsk.org/). С бу-
мажной версией можно ознакомиться по адресам: Самарская 
область, городской округ Жигулевск, город Жигулевск, улица 
Пушкина, дом 17, кабинет 101; 443010, Самарская область, 
г. Самара, ул. Чапаевская, 234, к. 1. Телефон: +7 (846) 242-37-43, 
время работы: с понедельника по пятницу с 8 до 17 часов.

Формы общественных обсуждений: Интернет-дискус-
сия (ознакомление с материалами, вопросы и ответы); «круг-
лый стол».

«Круглый стол» пройдет 15 мая 2019 г., в 16 часов, по 
адресу: Самарская область, городской округ Жигулевск, город 
Жигулевск, ул. Пушкина, 17, кабинет 314.

Форма представления замечаний: устно (на «круглом 
столе»), по телефону, через Интернет, по электронной почте, 
письменно (по месту размещения бумажной версии материа-
лов).

Вопросы, замечания, предложения по обсуждаемому доку-
менту можно направлять до 14 мая 2019 г. по следующим ад-
ресам:

Заказчик и 
исполнитель 
ОВОС ООО 
НПФ «ЭКОС»

Стрелков Дмитрий 
Александрович, 
главный инженер 
проекта

Телефон: 
+7 (846) 242-37-43, 
электронная почта: 
ekos317@mail.ru

Администрация 
г.о. Жигулевск

ОТВЕТСТВЕННОЕ 
ЛИЦО

КОНТАКТЫ: Ирискин 
Александр Васильевич, 
тел.: 8-927-217-43-60

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемый акционер! 
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» (далее — 

Банк), место нахождения: Российская Федерация, город Москва, — 
уведомляет вас о созыве 24 мая 2019 года годового Общего собрания 
акционеров Банка по итогам 2018 года (далее — Собрание). 

Форма проведения Собрания — собрание (совместное присутствие 
акционеров).

Место проведения Собрания — конференц-зал Банка по адресу: 
Российская Федерация, город Москва, улица Вавилова, дом 19.

Время начала проведения Собрания — 10:00 по московскому вре-
мени.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в 
Собрании, — 29 апреля 2019 года (конец операционного дня).

Зарегистрироваться для участия в Собрании можно 24 мая 
2019 года с 8:00 по московскому времени по адресу места проведения 
Собрания.

Для регистрации акционеру или его представителю необходимо 
иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий лич-
ность, а представитель акционера должен дополнительно иметь доку-
менты, подтверждающие его полномочия, оформленные в соответс-
твии с требованиями законодательства Российской Федерации.

Акционер может проголосовать по вопросам повестки дня Собра-
ния, направив заполненные бюллетени в Банк по следующему почто-
вому адресу: Российская Федерация, 117997, город Москва, улица Ва-
вилова, дом 19. Такие бюллетени должны поступить в Банк не позднее 
18:00 по московскому времени 21 мая 2019 года. Бюллетени, посту-
пившие после указанной даты, не будут учитываться при определении 
кворума Собрания и подведении итогов голосования.

В соответствии с решением Наблюдательного совета Банка акци-
онер также имеет возможность дистанционного участия в Собрании 
путем заполнения электронной формы бюллетеней для голосования 
на сайте в информационно-телекоммуникационной сети Интернет по 
адресу: www.sberbank.com/shareholder/ (посредством электронных 
сервисов «СТАТУС онлайн. Кабинет акционера» и «E-voting» (далее 
— Сервисы электронного голосования)). Участие в Собрании посредс-
твом Сервисов электронного голосования для акционеров бесплатно.

Для акционеров, учитывающих свои права на акции у номиналь-
ного держателя, заполнение электронной формы бюллетеня будет 
доступно после раскрытия номинальным держателем информации о 
таком акционере как о лице, имеющем право на участие в Собрании 
(предоставления ее регистратору Банка — Акционерному обществу 
«Регистраторское общество  «СТАТУС» (далее — АО «СТАТУС»)).

Доступ к Сервисам электронного голосования будет предостав-
лен акционерам Банка, включенным в список лиц, имеющих право 
на участие в Собрании, до 18:00 (по московскому времени) 21 мая 
2019 года, а также в день проведения Собрания, если акционер не ре-
ализовал свое право на участие в Собрании путем направления запол-
ненных бюллетеней по почте.

Ознакомиться с информацией (материалами) к Собранию можно 
по адресу Банка: город Москва, улица Вавилова, дом 19; по адресам 
филиалов — территориальных банков; на сайте Банка в сети Интернет 
по адресу: www.sberbank.com; в Сервисах электронного голосования, 
а также в бесплатном мобильном приложении «Сбербанк Собрание 
Акционеров» (доступно на Android и IOS). Кроме того, в мобильном 
приложении реализована функция направления вопросов по повестке 
дня Собрания. 

Повестка дня Собрания
1. Об утверждении годового отчета за 2018 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетнос-

ти за 2018 год.
3. О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2018 год.
4. О назначении аудиторской организации.
5. Об избрании членов Наблюдательного совета.
6. Об избрании Президента, Председателя Правления.
7. Об утверждении Устава в новой редакции.
8. Об утверждении Положения о Наблюдательном совете в новой 

редакции.
9. Об утверждении Положения о Правлении в новой редакции. 
10. Об избрании членов Ревизионной комиссии.
Все вопросы в повестку дня Собрания включены по предложению 

Наблюдательного совета Банка.
Право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания имеют ак-

ционеры — владельцы обыкновенных именных акций Банка. 
В связи с тем что повестка дня Собрания содержит вопросы об ут-

верждении Устава в новой редакции, которым не предусмотрено обра-
зование в Банке Ревизионной комиссии, и об избрании членов Реви-
зионной комиссии, итоги голосования по вопросу об избрании членов 
Ревизионной комиссии не подводятся, если принимается решение об 
утверждении Устава в новой редакции.

Телефон для справок Службы корпоративного секретаря Банка: 
+7 495 505-88-85.

Контакты АО «СТАТУС»: www.rostatus.ru; телефон горячей линии: 
+7 800 500-87-43.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН — Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватс-
кого муниципального района извещает о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации объекта «ЦПС Усть-Тегус-
ского месторождения. Реконструкция. Вакуумная компрессорная 
станция».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является реконструкция ЦПС 
Усть-Тегусского месторождения — строительство вакуумной комп-
рессорной станции с учетом проектных решений, предотвращающих 
негативное воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является ООО 
«РН — Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, село 
Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67. тел.: 8(3452)382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: 8(861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН — Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация.

Адрес общественной приемной: Администрация Уватского райо-
на с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209, тел.: 8(34561)28-100, доб. 
1209. Время работы общественной приемной: с 9.00 до 17.00. Заме-
чания и предложения по проектной документации принимаются в 
общественной приемной в письменном виде с момента печати насто-
ящего извещения по 27.05.2019 г., кроме выходных и праздничных 
дней или в ООО «РН-Уватнефтегаз» (625000, Тюменская область, 
город Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.:8(3452)38-99-99, 
доб. 1239, факс: 8(3452)382-321), с 9.00 до 17.00, кроме выходных и 
праздничных дней.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области, форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 28.05.2019 г. с 
14.00 до 15.00 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 19, каб. 209. Подать 
заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности акционерное 
общество «ЕВРАЗ Качканарский горно-обогатительный 
комбинат» (АО «ЕВРАЗ КГОК») в соответствии с п. 4.3 «По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» (приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 № З72) 
уведомляет о начале работ по подготовке материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (далее ОВОС) по объектам 
государственной экологической экспертизы (объект капиталь-
ного строительства, относящийся в соответствии с законода-
тельством в области охраны окружающей среды к объектам 
I категории, а также объектов размещения отходов V класса 
опасности (отвалов вскрышной породы) в рамках проекта 
«Разработка Гусевогорского месторождения титаномагнети-
товых руд» и вынесении на общественное обсуждение Техни-
ческого задания на разработку ОВОС.

Месторасположение намечаемой деятельности: Гу-
севогорское месторождение титаномагнетитовых руд распо-
ложено в 15 км к северу от города Качканара на территории 
муниципального образования город Качканар Свердловской 
области.

Наименование заказчика: акционерное общество « ЕВРАЗ 
Качканарский горно-обогатительный комбинат» (АО «ЕВРАЗ 
КГОК»).

Адрес (местонахождение) заказчика: 624350, Свердлов-
ская область, г. Качканар, ул. Свердлова, дом 2, тел.: (34341)6-
46-64.

Наименование генерального проектировщика: ОАО 
Институт «Уралгипроруда».

Адрес генерального проектировщика: 620219, г. Екате-
ринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 85.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Качканарского городского округа, 
АО «ЕВРАЗ КГОК».

Предварительное Техническое задание на проведение 
ОВОС доступно для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений заинтересованных лиц с 8 мая по 10  июня:

—  на бумажном носителе по адресу: Свердловская область, 
город Качканар, улица Свердлова, дом 8 (здание адми-
нистрации), каб.318;

—  в электронном виде: на сайте администрации Качканарс-
кого городского округа http://kgo66.ru/docs/doc-os. 

Замечания и предложения (в письменной форме) принима-
ются по адресу: Свердловская область, город Качканар, улица 
Свердлова, дом 8 (здание администрации), каб. 318 (время 
приема граждан: рабочие дни с 08.00 до 16.00, ответственное 
лицо: Власова Ю.В. Телефон для справок (34341) 6-97-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ Конкуренты
питерцев постараются
приблизиться к лидеру

Угнаться
за «Зенитом»

Артур Нанян

Отечественная Премьер-лига вступает в решающую 
фазу. Посреди недели будет проведен 25-й тур, в кото-
ром хватает интересных событий. 

Из претендентов на «золото» и попадание в тройку, 
пожалуй, только у ЦСКА по афише предстоит не самый 
сложный матч. Армейцы примут «Анжи», потерпевший 
пять поражений в предыдущих шести встречах. При 
этом сами «красно-синие» не могут победить в двух до-
машних поединках кряду. Но вряд они и сейчас допу-
стят осечку. Хотя махачкалинцы, несмотря на все слож-
ности, продолжают бороться. 

Непростые матчи предстоят лидерам Премьер-лиги 
— «Зениту» и «Локомотиву». Питерцы, оторвавшиеся 
от конкурентов на восемь очков, примут «Динамо». 
Противостояние этих двух команд, вне зависимости от 
занимаемых мест, всегда вызывает особый интерес. 
Особенно сейчас, когда «сине-бело-голубые» находят-
ся в шаге от завоевания «золота», а москвичи борются 
за выживание. 

Что касается «Локомотива», то футболисты Юрия 
Семина отправятся в гости к «Ростову». Команда Вале-
рия Карпина дома представляет собой грозную силу. И 
одолеть дончан «железнодорожникам» будет очень не-
просто. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 апреля, среда
Матч ТВ
19.25 «Рубин» — «Уфа». Прямая трансляция.

Матч Премьер
18.55 «Ростов» — «Локомотив». Прямая трансляция. 

20.55 «Зенит» — «Динамо». Прямая трансляция. 

Матч! Футбол 1
19.15 ЦСКА — «Анжи». Прямая трансляция. 

Матч! Футбол 2
18.55 «Ахмат» — «Краснодар». Прямая трансляция. 

25 апреля, четверг 
Матч ТВ
18.25 «Крылья Советов» — «Урал». Прямая трансляция. 

Матч Премьер 
15.55 «Енисей» — «Оренбург». Прямая трансляция. 

20.25 «Арсенал» — «Спартак». Прямая трансляция. 

ХОККЕЙ 
«Вашингтон» на грани 
вылета из Кубка Стэнли

Обидели 
Овечкина

Павел Петровский

В Национальной хоккейной лиге вовсю идут матчи 
плей-офф Кубка Стэнли. Действующий обладатель 
трофея — «Вашингтон Кэпиталз» оказался в трудном 
положении. Накануне клуб Александра Овечкина усту-
пил «Каролине Харрикейнз» — 2:5 и позволил соперни-
ку сравнять счет в серии до четырех побед — 3:3.

В составе столичного клуба шайбу забросил Алек-
сандр Овечкин, которому ассистировал защитник 
Дмитрий Орлов. Отметим, что по ходу матча арбитры 
отменили еще одно взятие ворот в исполнении Алек-
сандра Великого. Основанием для отмены шайбы стала 
атака на вратаря «Каролины» со стороны российского 
хоккеиста. Также игрок сборной России был удален в 
третьем периоде до конца матча за саркастические 
аплодисменты в адрес арбитров. 

Любопытно, что сам капитан «Вашингтона» после 
матча был полностью убежден в своей правоте:

— Мне кажется, что я забрасывал шайбу по прави-
лам. Вообще судьи свистели странно на протяжении 
всей игры, но этому не стоит удивляться. Не хочу быть 
плохим парнем или кем-то в этом роде, но это было не-
весело. Это была хорошая битва. Соперник сыграл хо-
рошо, выиграл шестую игру, но седьмая будет намного 
интереснее. Мы знаем, как играть в подобных ситуаци-
ях. Давление будет на обе команды, но для нас это хо-
роший шанс побить их дома.

В еще одной встрече «Даллас Старз» на своем льду 
принимал «Нэшвилл Предэйторз». Хозяева победили 
во встрече в овертайме со счетом 2:1. Форвард «звезд» 
Александр Радулов записал на свое имя результатив-
ную передачу. Вратарь Антон Худобин в матче не выхо-
дил на лед. Голкипер «Старз» Бен Бишоп отразил 47 
бросков из 48. «Даллас» выиграл серию со счетом 4:2 и 
в полуфинале Западной конференции «Даллас» сыгра-
ет с «Сент-Луис Блюз». 

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Звезда мирового велоспорта начала подготовку к Олимпиаде 2020

Два колеса — пара
Илья Соболев

Д
о старта Игр-2020 в Токио 
осталось чуть больше 
года, и многие спортсме-

ны начали подготовку к ней уже 
сейчас. В том числе и лучшая 
российская велосипедистка Да-
рья Шмелева, которая будет на 
Играх-2020 одной из главных 
наших надежд. 

В Рио-2016 Шмелева вместе 
с напарницей Анастасией Вой-
новой взяли «серебро» в коман-
дном спринте, но останавли-

ваться на этом девушки не соби-
раются. Что подтвердил ЧМ-
2019, на котором Шмелева взя-
ла три медали: «золото», «сере-
бро» и «бронзу».

В своем плотном трениро-
вочном графике Даша нашла 
время, чтобы заглянуть в редак-
цию «РГ» и рассказать, как она 
справляется с ролью одной из 
лучших велосипедисток мира.

На последнем чемпионате 
мира вы выиграли три медали. 
Это успешное выступление?

ДАРЬЯ ШМЕЛЕВА: Для меня чемпио-
нат мира был успешным во мно-
гом благодаря бронзовой медали 
в кейрине. Это доказательство 
того, что я на верном пути. Да, я 
взяла «золото» в гите на 500 ме-
тров, но оно у меня уже было. И 
потом, это не олимпийский вид 
спорта. «Серебро» в командном 
спринте — это командная работа. 
В данной дисциплине мы с Нас-
тей Войновой и чемпионами ста-
новились. В прошлом году были 
третьими. Одним словом, медали 
приносим из года в год. А вот та-

кие дисциплины, как кейрин или 
спринт, — там у нас медалей не 
было. Настраивалась быть хотя 
бы третьей. Накаркала (смеется).

Вы уже титулованный спор-
тсмен. Проще выступать, 
когда ты никто или когда со-
перницы знают, что вы се-
рьезный конкурент?

ДАРЬЯ ШМЕЛЕВА: Первый вариант. 
Мне так проще в миллион раз. 
Есть, конечно, такие, кто прихо-
дит на старт, мол, я лидер. Они 
этим подпитываются. А меня, 

наоборот, это тяготит. Когда ты 
побеждаешь на чемпионате 
мира или Европы, у тебя ведь 
комбинезон меняется. Тебе его 
перешивают или в сине-белый 
со звездами после чемпионата 
Европы либо с полосками чем-
пиона мира после чемпионата 
мира. И все знают, что вот это — 
чемпион. Все этапы кубка мира 
я проехала в этом комбезе. Так 
вот, если ты проигрываешь, то 
понимаешь: я — чемпион мира и 
я проиграла.

 По итогам 2018 года вы ста-
ли лауреатом премии «Сере-
бряная лань». То есть попали 
в число десяти лучших спор-
тсменов года, по мнению жур-
налистов. Что для вас значит 
эта награда?

ДАРЬЯ ШМЕЛЕВА: Честно, очень уди-
вилась, когда мне рассказали, 
что я победила. Я даже не знала, 
что такая премия есть. Навер-
ное, потому, что велосипедисты 
туда особо и не попадали. Нам 
до нее далеко было. И тут мне 
сообщают! Кстати, президент 

нашей федерации Вячеслав 
Екимов, получавший статуэтку 
за меня, до сих пор мне ее не пе-
редал (смеется). Видимо, она 
стала достоянием российского 
велоспорта. Но я верю, что на-
града найдет хозяйку.

Когда у вас стартует новый 
сезон?

ДАРЬЯ ШМЕЛЕВА: Да он у нас никог-
да и не заканчивается! Есть ли у 
нас межсезонье? Я его не вижу 
(смеется). У меня было две неде-

ли отдыха. Но мне больше и 
нельзя, очень долго я потом втя-
гиваюсь. Порой кажется, проще 
вообще не отдыхать, трениро-
ваться процентов на 50 и все. 
Чемпионат мира — весной. Зи-
мой — кубки мира. Осенью — 
чемпионат Европы. Летом — 
рейтинговые соревнования, на 
которых надо набирать очки, 
чтобы быть вверху рейтинговой 
таблицы, иначе можно не отби-
раться на КМ и следовательно 
на ЧМ! У меня и нет проблем с 
рейтингом, но все равно высту-
паю в этих стартах, для опыта. 
Без них тоже никак нельзя. Вот и 
получается: на отдых у нас две 
недели после чемпионата мира 
и, может, неделя после чемпио-
ната Европы. За сезон столько 
дел накапливается. В отпуске я 
их решаю. Чтобы родственники 
не подумали, что я умерла (сме-
ется).

Игры в Токио уже не за горами. 
На что собираетесь делать 
акценты при подготовке?

ДАРЬЯ ШМЕЛЕВА: Главное — функци-
онально подготовиться, а даль-
ше будем смотреть, на что спо-
собен организм. Смысл гото-
виться к отдельным дисципли-
нам? На этот чемпионат мира 
готовилась конкретно к сприн-
ту, а в итоге сделала легкое на-
рушение и была дисквалифици-
рована. В этот раз загадывать не 
будем. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА отправился за путевкой в «Финал четырех» Евролиги

Особенные гости
Илья Зубко, Москва-Витория

С
егодня вечером мо-
сковский ЦСКА про-
ведет важнейший го-
стевой поединок ба-
скетбольной Евро-
лиги. В рамках плей-
офф армейцы на вы-
езде встречаются с 
испанской «Баско-

нией». Пока в серии до трех по-
бед ничья 1:1.

Мало кто мог предположить, 
что по итогам двух московских 
матчей между этими команда-
ми будет ничья, а «красно-си-
ние» лишатся таким образом 
преимущества своей площадки. 
Впрочем, результаты других 
противостояний тоже подчер-
кивают банальную истину – 
класс команд в Евролиге вырав-
нивается, и заранее прогнози-
руемых исходов сейчас просто 
быть не может. Лишь в одной се-
рии счет 2:0 – действующий 
обладатель титула мадридский 
«Реал» пока не испытывает про-
блем с «Панатинаикосом». А 
вот «Анадолу Эфес» второй до-
машний матч «Барселоне» про-
играл. Более того, победитель 

«регулярки» турецкий «Фенер-
бахче» в Стамбуле был бит 
скромным по финансовым воз-
можностям «Жальгирисом». 
При том что первый матч этой 
серии вроде бы никоим образом 
не указывал на возможность 
сенсации – литовцы набрали в 
нем меньше полусотни очков. И 
уже через два дня сделали заяв-
ку на то, чтобы оставить фаво-
рита без «Финала четырех».

Стоит ли удивляться, что и в 
паре ЦСКА – «Баскония» мы 
увидели похожий сценарий. 
Сначала уверенная победа на 
классе, затем – провал. Его мож-
но было бы объяснить легкой 
самоуверенностью армейцев, 
но надо прежде всего отдать 
должное сопернику. Баски сей-
час набрали отменный ход и 
действительно сильны. А их 
центровой, могучий бородач 
Венсан Пуарье и вовсе проводит 
выдающийся сезон. Во втором 
московском матче он набрал 14 
очков и сделал 15 подборов – не 
случайно именно француза 
Евролига признала самым цен-
ным игроком тура.

- Обещаю, что в Витории мы 
не просто сделаем все возмож-
ное, но отдадим себя полностью, 
чтобы выиграть серию или вер-
нуть ее в Москву. Обещаю, что 
будем решительными и настро-
енными. Нам о многом предсто-
ит поговорить за закрытыми 
дверями, посмотреть в зеркало, 
понять, что мы можем изменить 
в самих себе, - эти слова главный 
тренер ЦСКА Димитрис Итудис 
произнес после поражения во 
втором матче серии (68:78). И 

нет никаких причин греческому 
специалисту не верить. Для 
него, да и для всей команды, сей-
час наступает кульминация дол-
гого и сложного сезона.

Выезд в Виторию – это всегда 
испытание. Совсем небольшой 
городок Страны Басков, весь 
центр которого можно исходить 
пешком за пару часов, может по-
хвастаться отличной ареной на 
15,5 тысяч зрителей. Даже на об-
ычных матчах регулярного сезо-
на она забивается почти полно-
стью. А уж когда приезжает 
ЦСКА, билетов не достать. Соб-
ственно, та страсть к баскетболу, 
которую чувствуешь здесь, едва 
сойдешь с трапа самолета, и объ-
ясняет, почему именно Витории 
достался «Финал четырех». Да, 
городу категорически не хватает 
гостиниц для событий такого 
уровня, и остается только дога-
дываться, где разместятся тыся-
чи болельщиков, возжелавшие 
увидеть главные матчи сезона. 
Но в том, что баски действитель-
но живут этой игрой, сомнений 
нет. Где еще увидишь толпы лю-
дей, приехавших в аэропорт 
встретить гостевую команду и 
взять у нее автографы. Или де-

сятки мальчишек-подростков, 
дежурящих у входа в отель в над-
ежде на совместное фото с Чачо 
Родригесом или Нандо де Коло. 
Для Витории же, где я с ЦСКА 
бывал не раз – обычное дело.

Но все эти улыбки, автогра-
фы и селфи на память актуаль-
ны в «нерабочее» время. Когда 
команды выходят на площадку, 
тут уж никакой пощады армей-
цам ждать не стоит. Эта публика 
понимает баскетбол, разбира-
ется в нем, но освистывать со-
перника будет беспощадно. Тем 
более когда тот приехал с мис-
сией отнять у любимой коман-
ды мечту о домашнем «Финале 
четырех».

О том, что на «Фернандо Бу-
эса Арене», как называется до-
машний стадион «Басконии», 
будет непросто, говорит и ста-
тистика. Из 16 матчей против 
ЦСКА местная команда выиг-
рала шесть. Да, статистика в 
пользу армейцев, но они ведь в 
европейской баскетбольной ие-
рархии стоят явно выше «Ба-
сконии», так что по определе-
нию должны побеждать чаще. 
Получается же далеко не всегда. 
Например, в рамках этого регу-
лярного чемпионата дома ба-
ски выиграли. И тогда солиро-
вал упомянутый уже Пуарье. 
Впрочем, армейцам лучше 
вспоминать не эту поездку, а 
дела двухлетней давности. Тог-
да эти же команды тоже со-
шлись в плей-офф. И ЦСКА хва-
тило трех матчей, чтобы закон-
чить серию в свою пользу – в 
Витории команда задерживать-
ся не стала. 

Сейчас армейцам необходи-
мо победить хотя бы раз, чтобы 
вернуть преимущество своей 
площадки и выявить сильней-
шего в пятом матче в Москве. Ну 
а самый удачный расклад – боль-
ше не позволять себе осечек, как 
во второй встрече серии, и за-
кончить все досрочно.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 апреля, среда
Матч ТВ
21.25 «Баскония» (Испания) – 

ЦСКА (Россия). Прямая тран-

сляция.

Разыгрывающий ЦСКА испанец Серхио Родригес проведет два матча в своей родной стране, где он безумно популярен.

Дарья Шмелева тренируется практически без перерывов, чтобы не терять форму.

А К Ц Е Н Т

На чемпионате мира 2019 года Шмелева 
взяла три медали: «золото», «серебро» 
и «бронзу»

А К Ц Е Н Т

Наставник ЦСКА Итудис после пораже-
ния пообещал сделать все возможное, 
чтобы выиграть серию в Витории 
или вернуть ее в Москву

Между тем

Нападающий клуба «Лос-Анджелес Кингз» Илья Ко-

вальчук прибыл в расположение сборной России для 

подготовки к чемпионату мира, который стартует 10 

мая в Словакии. В завершившемся регулярном чемпио-

нате НХЛ Ковальчук принял участие в 64 встречах и на-

брал 34 (16+18) очка. 

Овечкин не теряет оптимизма перед решающим матчем 
с «Каролиной».

Тем временем

В других парах четвертьфинальных серий тоже 

идет очень упорная борьба. 

Вчера поздно вечером третьи матчи игрались в 

противостояниях «Жальгирис» (Литва) — «Фенер-

бахче» (Турция) и «Панатинаикос» (Греция) — 

«Реал» (Мадрид, Испания). Результаты стали из-

вестны уже после подписания этого номера «РГ». 

Ранее в Стамбуле происходили удивительные 

вещи. Сначала победитель регулярного чемпио-

ната «Фенербахче» в присутствии 12 500 зрите-

лей разгромил соперника из Каунаса (76:43), но 

во второй встрече на этой же площадке неожи-

данно потерпел поражение — 80:82. В составе го-

стей отличился форвард Эдгарас Улановас, на-

бравший 20 очков.

Действующий обладатель трофея мадридский 

«Реал», имеющий в нынешнем плей-офф третий 

номер посева, в испанской столице дважды пере-

играл «Панатинаикос» — 75:72 и 78:63. На каждой 

из этих встреч на трибунах собрались более де-

сяти тысяч болельщиков.

Сегодня в третьем по счету матче серии испан-

ская «Барселона» принимает турецкий «Анадолу 

Эфес». Общий счет здесь пока равный — 1-1. 

У себя дома стамбульцы взяли верх в первой 

игре (75:68), однако повторное сражение оста-

лось за гостями — 74:72 в пользу «Барсы» . Имен-

но на матчах «Эфеса была зафиксирована самая 

впечатляющая посещаемость для этого раунда — 

оба раза по 15 тысяч фанатов поддерживали 

«Эфес».

Подготовил Илья Трисвятский
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Москва +9...+21, перем. обл.

Санкт-Петербург +7...+18, перем. обл.

Анадырь -18...-10, перем. обл.

Архангельск +3...+12, перем. обл.

Астрахань +9...+18, дождь

Благовещенск  +1...+10, дождь

Владивосток +6...+14, дождь

Волгоград +8...+19, перем. обл.

Воронеж +9...+22, ясно

Екатеринбург +2...+11, дождь

Иркутск -2...+13, перем. обл.

Казань +4...+18, перем. обл.

Калининград +9...+21, перем. обл.

Краснодар +5...+19, перем. обл.

Магнитогорск +1...+14, ясно

Мурманск +6...+11, перем. обл.

Нижний Новгород +6...+20, перем. обл.

Новосибирск +1...+14, перем. обл.

Омск +3...+14, дождь

Орел +8...+20, перем. обл.

Оренбург +4...+16, перем. обл.

Пермь +1...+9, дождь

Ростов-на-Дону +8...+18, перем. обл.

Севастополь +5...+16, ясно

Симферополь +5...+16, ясно

Сочи +9...+15, перем. обл.

Тамбов +6...+22, ясно

Тюмень +1...+10, дождь

Уфа +2...+14, дождь

Хабаровск +1...+12, перем. обл.

Челябинск +1...+11, дождь

Чита -7...+11, перем. обл.

Элиста +9...+19, дождь

Южно-Сахалинск +2...+15, дождь

Якутск -5...+7, перем. обл.

Ярославль +6...+22, ясно

НА УЛИЦЕ

По действующему ныне зако-
нодательству никакие хозпо-
стройки, расположенные на 
дачных и садовых участках, 
обязательной регистрации не 
подлежат («РГ», 1 и 4 полосы).

Будь то сараи, бани, туалеты, 
теплицы и тому подобные строе-
ния — все это регистрируется на 
добровольных началах. Если са-
довод желает оформить, скажем, 
свой сарай как объект недвижи-
мости, то он идет в Росреестр и 
оформляет. В обязательном по-
рядке это делается для соверше-
ния сделки купли-продажи. Или 
в том случае, когда человек хо-
чет оставить свою недвижи-
мость кому-то в наследство. Но 
надо помнить, что строения, за-
несенные в Единый государст-
венный реестр недвижимости, 
подлежат налогообложению. 
Так что на зарегистрированный 
сарай придется платить налог.

А так у нас даже дом можно 
не регистрировать. Не говоря 
уже о теплицах. На днях прошел 
слух, что в регионах России са-
доводов якобы начали штрафо-
вать за не оформленные тепли-
цы. Дачники сразу всполоши-
лись и начали выяснять: все ли 
теплицы надо регистрировать? 
И временные тоже? Или только 
капитальные? Так вот, даже если 
теплица возведена на фунда-
менте и имеет коммуникации, 
регистрировать ее не обязатель-
но. Это был всего лишь слух, 
фейковая новость, не имеющая 
под собой никаких оснований. А 
первым опубликовало ее изда-
ние «Панорама», которое давно 
уже славится распространени-
ем непроверенной информации. 
В издании говорилось, что како-
го-то пенсионера из Волгограда 
оштрафовали за не оформлен-
ную надлежащим образом те-
плицу, а он в знак протеста и из 
желания отомстить разбил две-
надцать элитных внедорожни-
ков волгоградских чиновников. 
Это все полнейшая ерунда. Но 
почему-то некоторые информа-
ционные агентства за эту «но-
вость» ухватились и стали тира-
жировать ее на своих страницах. 
Причем история, как снежный 
ком, начала обрастать несуще-
ствующими подробностями. 
Появились даже комментарии 
«экспертов» на тему, как пра-
вильно зарегистрировать те-
плицу. А какие-то издания опу-
бликовали истории и других са-
доводов, «пострадавших» от те-
пличного произвола чиновни-
ков. Я лично не знаю ни одного 
дачника, которого бы оштрафо-
вали за теплицу. Тут просто не за 
что штрафовать. Никаких за-
конных оснований для привле-
чения человека к администра-
тивной ответственности в дан-
ном случае не имеется. Наша 
власть и чиновники далеко не 
идеальны, но не надо их обви-
нять в том, чего нет.

На самом деле подобные 
вбросы происходят довольно ча-
сто. Дачников запугивают регу-
лярно то новыми штрафами, то 
новыми налогами или очеред-
ным ужесточением законода-
тельства. Не знаю, зачем это де-
лается. Может, для отвлечения 
внимания людей от чего-то дру-
гого.  

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В Москве и области бу-
дет солнечно и тепло. 
Давление — 757 мм ртут-
ного столба. 

ЧЕТВЕРГ
В городе установится 
ясная погода. Давление — 
757 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В столице будет облачно 
без осадков. Давление — 
755 мм ртутного столба.
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Малыш и гаджет
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/1681886
В России проведут масштабное исследование, по ито-
гам которого станет понятно, как цифровая среда воз-
действует на психику и поведение детей. Жду резуль-
татов и смею предположить, что они будут шокирую-
щими. Когда мамы рассказывали нам сказки, мы вос-
принимали их на слух. Это был инструмент познания 
родного языка, знакомства с эмоциями. Или мы бра-
ли и читали книжки, нормальные тексты, а не комик-
сы или титры. А что сегодня? В руки ребенка попадает 
планшет, и в приоритете уже не слово, а именно «кар-
тинка». Процессы стимуляции мозга у современных 
детей сильно изменились. Они почти не умеют об-
щаться устно, а пересказ самого простого текста дает-
ся очень сложно. Это вам не тыкать пальцем на экран. 
Я понимаю, цифровое развитие в нашем мире никуда 
не деть, но надо как-то не с пеленок приобщать детей 
к гаджетам. Надеюсь, результаты исследования заста-
вят задуматься всех.

Лидия Иванова

У меня 13-летний племянник чуть ли не спит со свои-
ми гаджетами. Родители его еще с детства приучили. 
Так же проще — ноет малыш, а ты ему в руки телефон-
чик — и все, взрослые могут продолжать свои дела. 
Так живут большинство людей. Другой пример — у 
друзей шестилетняя дочка. Конечно, она тянет ру-
чонки к смартфону, но они дают ей эту «игрушку» 
крайне дозированно, за хорошее поведение.  И не от-
ступают от своей позиции. В результате девочка уже 
и рассуждает грамотно, и открыта к общению. Но при 
этом она в курсе всех мультиков и прочего детского 
«гаджет-контента». Все зависит от родителей. От их 
понимания, что если вы решились родить детей, то 
ими надо заниматься каждую секунду, а не только 
когда у вас подходящее настроение. 

Марина

Ошибка ценою в жизнь
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1681877
Прежде всего следует отделить врачебную ошибку от 
умышленного причинения вреда здоровью или причи-

нения смерти пациенту. Ошибка медицинского работ-
ника обусловлена халатностью или небрежностью 
действий. Также врачебную ошибку можно рассматри-
вать как ненадлежащее исполнение действий либо без-
действие медперсонала, повлекшее ухудшение состоя-
ния здоровья пациента или его смерть. И только в слу-
чае установления в процессе проведения следствен-
ных мероприятий и экспертиз прямого умысла в при-
чинении вреда здоровью или смерти пациента, без-
условно, будет принято решение о переквалификации 
деяния в соответствующее уголовно наказуемое дейст-
вие. Однозначно поддерживаю в этом вопросе мнение 
Леонида Михайловича Рошаля — без доказательства 
преступного умысла в действиях медицинского работ-
ника вопроса о лишении свободы не должно быть. И 
последнее. Полагаю, что минздрав ведет статистику 
врачебных ошибок. Это позволит провести анализ по-
добных случаев и разобраться, почему случаются 
ошибки и в какой сфере медицины они происходят 
чаще. В результате можно оценить, насколько эффек-
тивны существующие меры по их предупреждению.

Анатолий Урсул

ЗДОРОВЬЕ Шесть способов снизить давление 
без лекарств
rg.ru/art/1681791

ЕДА Назван самый полезный продукт для печени
rg.ru/art/1682035

ВИДЕО Биологи записали язык таинственных 
речных дельфинов
rg.ru/art/1681848

КИНО Вышел трейлер «русского Джейсона Борна»
rg.ru/art/1681838

ГАДЖЕТЫ Почему не нужно заряжать смартфон до 
100 процентов
rg.ru/art/1682195

НАУКА Расшифрован древний месопотамский текст
rg.ru/art/1681714

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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В Республике Северная Македония вместе с десятками других 
стран отпраздновали Всемирный день книги и авторского права. 
Сонья Иванова (на снимке) торгует подержанными книгами в цен-
тре Скопье, столицы Северной Македонии, уже около 30 лет и 

считает этот день своим профессиональным праздником. 
Всемирный день книги и авторского права был учрежден на гене-
ральной конференции ЮНЕСКО в 1995 году. Дата 23 апреля 
выбрана потому, что в этот день скончались три гения: Уильям 

Шекспир, Мигель Сервантес и Инка Гарсиласо де ла Вега. В 2019 
году мировой книжной столицей стал город Шарджа в ОАЭ. На 
следующий год главным «городом книги» будет Куала-Лумпур в 
Малайзии. 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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